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Ксения АНУФРИЕВА

Исследования препарата 
от коронавируса могут занять 
примерно полтора месяца.

Долгожданные клинические испытания 
вакцины от коронавирусной инфекции в 
центре имени Гамалеи начнутся сегодня, 
17 июня. Об этом сообщил глава Минз-
драва РФ Михаил Мурашко в эфире 
Первого канала. 

- Разрешение на клинические иссле-
дования выдали сотрудники нашего Ми-
нистерства здравоохранения, этический 
комитет согласовал, - сказал Михаил Му-
рашко.

Глава научного центра имени Гамалеи 
Александр Гинцбург отметил, что клини-
ческие исследования вакцины от корона-
вирусной инфекции могут занять примерно 
полтора месяца.

- Фактически в течение этих 28 дней 
будут находиться испытуемые в стацио-
наре. Вакцину будут вводить два раза, 
- в нулевой день и на 21 день, - сообщил 
директор центра.

Начинаются 
клинические 
испытания 
российской 
вакцины

уникальных посетителей
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Молодожены переехали 
в глухой поселок, чтобы 
снимать детское порно

Когда 
грязные 

кадры всплыли, 
родители 

пострадавших 
едва не разорвали 

парочку 
педофилов

Анастасия РЫШКОВА

Однако число обращений 
за медицинской помощью 
может вырасти.

После пандемии не будет большого ро-
ста числа больных раком, заявил главный 
внештатный онколог Минздрава РФ Иван 
Стилиди.

«Я не ожидаю как значимого увеличения 
числа заболевших, так и резкого сдви-
га в сторону увеличения смертности от 
онкологических заболеваний», - сказал 
специалист.

Количество больных не увеличится, но 
обращений за медицинской помощью от 
старых пациентов будет больше, чем обыч-

но. Это связано с тем, что больные раком 
из-за ослабленного болезнью иммунитета 
вынуждены активнее других соблюдать 
ограничительные меры. Поскольку срок 
небольшой, всего - 2,5 месяца - поток обра-
щений хоть и увеличится, но медицинские 
учреждения готовы принимать пациентов, 
пояснил врач в интервью телеканалу Рос-
сия-24.

Он отметил, что если бы меры продли-
лись еще хотя бы на три месяца или пол-
года, тогда вопрос с оказанием помощи 
онкобольным стоял бы намного острее.

Напомним, что официально вспышка ко-
ронавируса в мире была объявлена ВОЗ 
в начале марта. Властями было принято 
решение ввести режим самоизоляции и 
закрыть многие предприятия на время 

карантинных мер. Однако большинство 
больничных учреждений, где помогают он-
кобольным, продолжали работать.

Вирусолог, доктор медицинских наук 
Анатолий Альштейн рассказал о вероятных 
сценариях второй вспышки коронавируса. 
Эпидемия может вернуться в Россию уже 
предстоящей осенью.

Врач не сомневается, что прогноз сбу-
дется на все 100 процентов, так как вирус 
не сможет отступить в столь короткий 
срок.

- Вирус никуда так быстро не денется, он 
вообще никуда не денется. Возможно, нач-
нет ослабевать и перестанет приводить к 
летальному исходу. А вот заражающий эф-
фект будет сохраняться и увеличиваться, 
- делится своими наблюдениями вирусолог.
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Нам 
опять
хотят 
сократить
новогодние
каникулы?

Больных раком в России после 
пандемии не станет больше

Газета нашего города � Калининград
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Встали стеной
В честь героев Ржевской битвы 

появилось граффити с мемориалом 
советскому солдату
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В Калининграде 
открываются 
парки
и зоопарк
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Вчера проснулся, а тебя 
нет. Где ты была, дорогая?

- А где ты проснулся, до-
рогой?

�  �  �
Я очень боюсь лю-

дей, которые говорят, 
что пошли бы со мной в 
разведку.

Я совсем не хочу в 
разведку!

�  �  �
Завещаю свое тело нау-

ке. Чтобы ученые будущего 
знали, как выглядели люди 
без татуировок.

�  �  �
- Когда я слышу фразу 

«Я тебя люблю», то мне 
все время хочется услы-
шать продолжение. На-
пример: «Я тебя люблю 
тыкать вилкой» или «Я 
тебя люблю обклады-
вать матом». В общем, 
я не верю, что все так 
просто.

�  �  �
Сидит психиатр в пустом 

кабинете и говорит:
- Итак, расскажите, с ка-

кого времени у вас появи-
лись эти видения?

�  �  �
Даже в монастыре не 

все могут хранить обет 
молчания - кто-то дол-
жен и гвозди заколачи-
вать.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Юбочная щель. 8. Что захваты-
вают пингвины из мультфильма 
«Мадагаскар»? 9. Какой термин 
попал в географию прямиком 
из мифологии? 10. Дирижер в 
мужьях великой Галины Улано-
вой. 13. Окраина платья. 15. 
Какую картину по кусочкам со-
бирают? 16. Первый брак музы-
кант Боб ... заключил с моделью 
из Playboy. 19. Что много раз 
дробили на ринге Микки Рур-
ку? 20. Мушкетер с именным 
астероидом. 22. Ступор с ис-
пуга. 23. Футфол из тенниса. 
25. Картофельное пюре с капу-
стой из Ирландии. 26. Что уж 
точно не укладывается в рамки 
разумного?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пропор-
ции у Ле Корбюзье. 2. «Вильям 
Шекспир писал сонеты, чтоб 
накопить на ...». 3. Великая ак-

триса ... Фрейндлих пережила 
блокаду Ленинграда. 5. «Какое 
отвратительное зрелище - муж-
чина, которому страшно!» (дра-
матург). 6. Песня «Красная ...» 
у Олега Митяева. 7. Защитник 
от проливного дождя. 9. «Вы-
стрел грянет, ... кружит». 11. 
Кто стоял у истоков английской 
рок-группы Wings? 12. Творче-
ское амплуа героя рассказа 
«Психея» Александра Куприна. 
14. Олимпийская чемпионка 
и тренер Ирины Лобачевой и 
Ильи Авербуха. 15. С каким 
растением французы связыва-
ют название пунцового цвета? 
17. Какого султана время от 
времени Тамерлан использовал 
как подставку для ног? 18. Кем 
работает героиня мелодрамы 
«Пока ты спал»? 21. Паническая 
... 24. «Я убежден, что человека 
достоин лишь любовный ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Разрез. 8. 
Корабль. 9. Вулкан. 10. Дубовской. 13. Подол. 15. Мозаика. 
16. Дилан. 19. Скула. 20. Арамис. 22. Оторопь. 23. Заступ. 
25. Колканнон. 26. Дурь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Модулор. 2. 
Пароход. 3. Алиса. 5. Ануй. 6. Река. 7. Зонт. 9. Ворон. 11. 
Маккартни. 12. Скульптор. 14. Линичук. 15. Мак. 17. Баязид. 
18. Кассир. 21. Атака. 24. Пот.
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Елена БЕЛОВА, 
28 лет, Самара:

- Модель. Люблю съемки, 
актерское мастерство, 

большой теннис, 
увлекаюсь гитарой, 

вокалом, психологией, 
эзотерикой. Живу на два 

города - 
в Самаре и в Москве.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА - модельер, 
известная своим архитектурным 
подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 
платьям, и к строгой униформе.

- Этот купальник - пляжный, в бассейне 
хорошим тоном считается закрытый 
костюм на широких бретелях. Также 
каблуки на входе в бассейн стоило бы 
сменить на шапочку - сегодня можно 
найти элегантные модели, в которые 
легко спрятать такие роскошные волосы.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, 
стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
позвал обычных 
граждан страны 
на обсуждение 
мер поддержки.

Совещание было 
задумано как нестан-
дартное, а получилось 
еще и неформальным. 
Владимир Путин решил 
не ограничиваться от-
четами чиновников, а 
захотел послушать и 
самих людей на ме-
стах.

- Главное - насколь-
ко ощутима поддержка 
для конкретных граж-
дан, - заявил Путин. - 
Поэтому я попросил 
собрать самых разных 
людей, которые полу-
чают социальные вы-
платы или пользуются 
льготами по ипотеке. 

Не обошлось и без 
казусов - пока семья 
из Рязани рассказыва-

ла президенту о своей 
жизни, их маленькой 
дочке надоели все эти 
разговоры. Она снача-
ла залезла на спинку 
дивана, а когда мама в 
ужасе ее оттуда стащи-
ла, легла на коленях у 
собравшихся, положив 
ноги... на губернатора! 
Нет сомнений, что ей 
в этот момент зави-
довали все - мало кто 
может позволить себе 
прилечь на совещании 
у президента.

Путин опрашивал 
жителей одного ре-
гиона за другим и на 
их примере оспаривал 
выступления мини-
стров. А главе Минтру-
да Антону Котякову да-
же сделал замечание:

- Вот вы говорите, 
что люди не теряют 
работу, а Михаил Иго-
ревич из Уфы остался 
без работы!

Пользуясь случаем, 
он расспросил безра-

ботного из Башкирии, 
как тот ищет работу 
и какими сервисами 
пользуется.

А бизнесмен из Ка-
лининграда, расска-
зывавший о проблемах 
фитнес-индустрии, с 
восхищением отозвал-
ся об организации гос-
поддержки.

- Я вообще не пони-
маю, как это все рабо-
тает, - развел он рука-
ми. - Такое количество 
программ Минэконо-
мики, налоговая, Цен-
тробанк запустили. И 
все работает, просто 
поразительно! 

- Во время войны за 
несколько недель вы-
везли почти все пред-
приятия из европей-
ской части страны, с 
ходу в поле запустили 
и танки поставляли 
на фронт, - ответил 
Путин. - Мы просто 
обязаны работать еще 
лучше.

Дмитрий СМИРНОВ

Глава ФСБ отчитался 
о борьбе  
с терроризмом.

ЗАЩИТИЛИ ЧМ-2018  
И ОЛИМПИАДУ В СОЧИ

- Нам удалось ликвиди-
ровать организованные 
бандподполья на Север-
ном Кавказе, - доложил 
президенту о достиже-
ниях Национального 
антитеррористического 
комитета директор ФСБ  
Александр Бортников. - 
В результате обеспечи-
ли безопасность таких 
форумов в стране, как  
Универсиада-2013 в Ка-
зани, Олимпиада-2014 в 
Сочи...

- Чемпионат мира по фут-
болу, - добавил Владимир  
Путин.

- Ценой, к сожалению, 
больших проблем и по-
терь нам удалось в десятки 
раз снизить террористиче-

ские проявления в стра-
не, - сказал Бортников.

ФАКТЫ ИЗ ДОКЛАДА
✓ В 2010 году было 

778 террористических пре-
ступлений, а в 2020-м толь-
ко 4.

✓ За 10 лет было предот-
вращено 698 террористиче-
ских преступлений, из них 
159 тер актов.

✓ За 10 лет было выявле-
но 728 фактов финансиро-
вания терроризма, эта дея-
тельность предотвращена.

500 ЧЕЛОВЕК 
ВЕРНУЛИСЬ ИЗ ЛЕСА

- Прекрасно понимаем, 
что одними силовыми ме-
тодами работу по антитер-
рору решить невозможно, - 
рассказал Борт ников. - Это 
штучная работа, более 
500 человек было склонено 
к отказу от участия в этом. 
Уровень радикализации на-
селения значительно сни-
зился, это факт.

Картина дня: в верхах

 ■ НАРОДНЫЙ КОНТРОЛЬ
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Пока семья Кузьминых из Рязани рассказывала Путину, 
легко ли получить детские пособия, их 4-летняя дочка 
прилегла, уперевшись пятками в губернатора Николая 

Любимова. Губернатор остался невозмутим.
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Все тренировки к параду Победы идут сейчас в медицинских 
масках и перчатках. Но на сам парад эти девушки в форме 

(на фото) выйдут, конечно, без масок - во всей красе. 
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Бортников признал 
в разговоре 

с президентом, 
что одними 
силовыми 
методами 
терроризм 

не победить. 
Это штучная 

работа. Например, 
более 500 человек 
удалось склонить 

к отказу 
от терактов. 

Александр ИГОРЕВ

В Минобороны пояснили, 
какие воинские торжества 
готовятся к 24 июня.

Военные парады и артиллерийские салюты 
24 июня пройдут в городах-героях, а также 
там, где дислоцируются штабы военных 
округов, флотов, общевойсковых армий, 
Каспийской флотилии и армейских корпу-
сов. Всего - в 28 городах России.

- В других населенных пунктах России в 
этот день будут проведены праздничные ме-
роприятия и торжественные шествия с уча-
стием военнослужащих, - пояснил предста-
витель Минобороны генерал-майор Игорь 
Конашенков. - При этом мероприятия будут 

проводиться в строгом соответствии с ре-
комендациями санитарных врачей регио-
нов, сообразно обстановке, где-то в пол-
ном объеме, где-то менее масштабно. Нет 
и не может быть цели провести в каждом 
регионе полномасштабные парады любой 
ценой, в некоторых из них пройдут скорее 
символические.

По словам Конашенкова, подготовка глав-
ного парада в Москве идет в плановом 
порядке с соблюдением всех мер безо-
пасности: «Согласно указанию Верховного 
главнокомандующего, требования безопас-
ности, сохранение здоровья военнослужа-
щих и граждан при проведении воинских 
торжественных мероприятий 24 июня, в 
годовщину Парада 1945 года, будут вы-
полнены в полной мере».

Бандподполье  
на Северном Кавказе 
ликвидировано

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Парады Победы  
пройдут в 28 городах

На зависть всем:

Девочка устала и прилегла  
на совещании у президента

Россия
www.kp.ru
17.06.2020
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Алексей ЗАЛИВАТСКИЙ, мэр Янтарного:
- Жизнь возвращается! Главные мои эмоции - от приезда 

гостей на пляж. Минувшие пятница, суббота и воскресенье 
были прекрасными. Людей было много и всем на пляже хва-
тило места с соблюдением дистанции. 

Юлия КОСИНОВА, пенсионерка, Калининград:
- Без маски на улице дышится легче. И мы счастливы, что 

парки открыли, зоопарк. По-моему, их надо было открывать 
быстрее, чем торговые центры и строительные магазины.

Владимир КУМОВ, куратор проекта 
по развитию велодвижения в России:

- Вижу резкий рост продаж велотехники и числа велосипе-
дистов. Слава богу, ушла история про пропуска для нас. Рост 
числа людей на двух колесах на улицах отмечаю именно по 
сравнению с прошлым июнем.

Мария БУТЫРСКАЯ, олимпийская чемпионка, 
тренер:

- Лишь сняли карантин, 10 июня меня пригласили на съемки 
на «Россию 1», а я весну за рулем не была. Подрастерялась. 
На въезде потребовали маску и перчатки надеть. Посадили в 
гримерку одну. Я 40 минут ждала. И люди, которые должны 
были со мной сниматься, их рассадили по углам. Даже голова 
разболелась. Увидела где-то рядом Анфису Чехову. 

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Я вернулся в Москву и вижу: люди не понимают, что 
снятые ограничения не означают финал. Когда на Чистых 
прудах посиделки до ночи, хочется сказать: праздник жизни 
не вернулся! Мы успели выстроить систему защиты, но беда 
не ушла. И удивляет, что гастарбайтеров в масках больше, 
чем москвичей. 

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра России:

- Я работаю, как и прежде, но стало тяжелее добираться 
на работу из Люберец. Масочный режим у нас на работе со-
храняется, но семинары пока проводить не начали.

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Вижу, как люди ринулись решать накопившиеся за период 
карантина проблемы и город встал в пробках. По торговым 
центрам чувствуется, что денег стало меньше. 

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 86 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Во многих регионах массово вводятся 
послабления антивирусного режима: 
отменяется повсеместное ношение масок, 
открываются магазины, парки.
Вот мы и спросили:

Как вам первые дни после 
отмены ограничений?

79,04
- 11 коп.

40,52
+ 5,5%

69,75 
- 64 коп.

Юлия САЛЬНИКОВА

Предложено увеличить субсидии по 
переоборудованию автомобилей с бен-
зина на газ. Часть расходов граждан 
и предпринимателей возьмет на себя 
правительство, еще часть - «Газпром».

Инициатива принадлежит министру 
энергетики Александру Новаку, сооб-
щает РБК. Антикризисная мера включа-
ет в себя увеличение размера субсидии 
на перевод автомобиля с бензина на 
газ в два раза - с 30 до 60 процентов. 
Еще 30 процентов по компенсации за-

трат берет на себя «Газпром». Таким 
образом владелец автомобиля получа-
ет скидку в 90 процентов, ему нужно 
будет оплатить только 10 процентов 
от стоимости замены оборудования. 
Сам по себе перевод машины на газ 
дает экономию на топливе, по оценке 
министра, на 60-65 процентов снижа-
ются траты владельца автомобиля на 
бензин и дизель.

Предложение Новак отправил ви-
це-премьеру Юрию Брисову, как со-
общили представители последнего - в 
правительстве поддержали инициативу.

Россиянам оплатят 90% расходов 
при переводе машин на газ

Дмитрий КОЗУРОВ

Новый закон защитит 
права удаленных 
работников 
на личную жизнь.

В России появится закон о 
дистанционной работе. Такой 
законопроект внесла в Госдуму 
группа депутатов и сенаторов, 
в том числе главы обеих палат 
парламента - Валентина Мат-
виенко и Вячеслав Володин. Так 
что документ с большой долей 
вероятности будет принят.

В Трудовом кодексе уже есть 
отдельная глава, регулирующая 
дистанционную работу. Но при-
меняется она редко. Пользуют-
ся ею сейчас лишь 30 тысяч из 
67 млн занятых россиян, гово-
рится в пояснительной записке. 

Теперь у нас будет аж три вида 
удаленки - на все случаи жизни:

☛ дистанционная работа - че-
ловек постоянно трудится, не 
вставая с домашнего дивана;

☛ временная дистанционная 
работа - на тот случай, когда 
людям нужно оставаться дома, 
как было с эпидемией корона-
вируса;

☛ комбинированная дистан-
ционная работа.

Начальник, не звони 
мне по ночам!

 ■ ЗАКОНОПРОЕКТ

 ■ ЖИЛЬЕ МОЕ

Елена КРИВЯКИНА

В Совфеде 
решили, 
что россиянам 
пора заканчивать 
с длительным 
отдыхом.

Мол, и так обленились 
на самоизоляции. Ком-
пенсировать простой в 
экономике предлагают 
с помощью сокращения 
новогодних каникул.

С  такой инициативой 
выступил глава экономи-
ческого комитета Совфе-
да Андрей Кутепов. Он 
предложил сделать вы-
ходными 1, 2, 3 января, 
а неделю с 4 по 8 янва-
ря объявить рабочей за 
исключением 7 января. 
Сенатор привел расче-
ты. Согласно производ-
ственному календарю 

в 2020  году россияне 
должны были работать 
всего 247 дней, а отды-
хать - 118. Но из-за коро-
навируса и дополнитель-
ных выходных в этом году 
рабочих дней будет всего 
218, а нерабочих - 147. 
Подготовленный законо-
проект Кутепов уже на-
правил в Минтруд.

«КП» попросила  экс-
пертов прокомментиро-
вать идею.

- Люди привыкли в Новый 
год отдыхать, работать в 
полную силу никто не бу-
дет, поэтому особой выго-
ды для экономики я в этом 
предложении не вижу. 
Чтобы экономика пошла 
в рост, нужны программы 
развития, а не сокращение 
новогодних каникул, - счи-
тает научный руководитель 
Института экономики РАН 
Руслан Гринберг.

- Я поддерживаю идею 
сократить новогодние 
каникулы. Такие длин-
ные праздники создают 
кучу проблем для эконо-
мики. Полностью компен-
сировать нерабочие дни 
сокращение новогодних 
каникул, конечно, не смо-
жет, но определенный 
эффект для ВВП будет. 
У нас эффект бывает да-
же от високосного года, 
когда в году не 365, а 
366  дней,  - рассказал 
«КП» старший научный 
сотрудник Института со-
циального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС 
Виктор Ляшок.

По мнению доцента ка-
федры математических 
методов в экономике 

РЭУ им.  Г.  В.  Плехано-
ва Никиты Моисеева, 
сокращение новогодних 
каникул частично может 
компенсировать простой 
в экономике. Но при этом 
такое решение выйдет 
боком наиболее постра-
давшим во время панде-
мии отраслям - туризму, 
торговле и индустрии раз-
влечений. Они как раз в 
новогодние праздники за-
рабатывают самые боль-
шие деньги. 

Идея сократить ново-
годние каникулы не но-
ва. Депутаты и сенаторы 
выступают с подобными 
предложениями чуть ли 
не ежегодно, но пока 
Минтруд их еще ни разу 
не поддержал.

За карантин введут новогоднюю отработку?

«Комсомольская правда» 
изу чила законопроект. Вот его 
основные положения.

✓ Удаленная работа оплачи-
вается так же, как выполнение 
своих обязанностей из офиса.

✓ Работать удаленно не зна-
чит трудиться из дома - делать 
это можно где угодно, где есть 
интернет.

✓ Рабочее время сотрудника 
на удаленке прописывается в 
трудовом договоре о дистан-
ционной работе.

✓ Следует составить особый 
документ - порядок взаимо-
действия работника и рабо-
тодателя. В нем может - имен-
но может, а не обязана - быть 
предусмотрена обязанность 
«надомника» отвечать на звон-
ки, электронные письма и дру-
гие запросы работодателя. А 
еще время, в рамках которого 
сотрудник обязан откликаться.

✓ Если такого документа нет, 

работника нельзя привлечь к 
ответственности за пропущен-
ные звонки от начальника, да-
же если они были в разгар ра-
бочего дня.

✓ Если начальник будет зво-
нить или писать в нерабочее 
время, отвечать ему «надо-
мник» не обязан.

✓ Во время рабочей пере-
писки коллеги обязаны под-
тверждать, что получили 
письмо и начали выполнять 
поручения.

✓ Заставить надомника ра-
ботать сверхурочно можно, но 
только с его согласия.

✓ Работник может исполь-
зовать свое личное оборудо-
вание, а работодатель может, 
но не обязан компенсировать 
ему связанные с этим расходы.

Окончательное принятие 
закона ожидается осенью, а 
вступить в силу он может со 
следующего года. 

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ ДЕПУТАТЫ

Разбираемся в законах 
и своих правах в разделе 
«Экономика» на сайте kp.ru

107,2
FM
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НЭП: наша экономическая полоса

Евгений БЕЛЯКОВ

Как этими 
деньгами лучше 
распорядиться: отдать 
государству, найти 
владельцев или отдать 
на помощь бездомным?

В российских банках лежит 
от 200 до 300 млрд рублей, за 
которыми никто не приходит. 
Сумма настолько большая, что 
каждый год кто-то пытается 
найти применение этим день-
гам. То их хотят направить 
на благотворительность, то 
пустить на погашение дефи-
цита регионального бюджета. 
Откуда взялись столь большие 
суммы? Что с ними делать? И 
самое главное - как самому не 
забыть про свои сбережения?

ОТКУДА ОНИ ВЗЯЛИСЬ
Вариантов несколько. Во-

первых, это очень маленькие 
вклады и мизерные остатки 
по счетам. Те, где лежат не-
сколько сотен или тысяч ру-
блей. Как говорят, та самая 
копейка, за которой лень на-
клоняться. То есть люди от-
крывали вклад, счет или кар-
ту, а потом переставали ею 
пользоваться и забывали сни-
мать остаток. Например, если 
для этого надо было ехать в 
другой город или в конкрет-
ное отделение банка.

Во-вторых, это деньги 
умерших людей, у которых 
либо нет наследников, либо 
те не знают, что у погибше-
го был вклад именно в этом 
банке. По оценкам экспер-
тов, это львиная доля от об-
щей суммы, поэтому такие 
остатки и называют «мерт-
выми вкладами». Чаще всего 
деньги зависают в небольших 
банках.

Проблема в том, что само-
стоятельно узнать, был ли 
вклад у покойного, его род-
ственники не могут. Запросы 
могут делать только нотариу-
сы. И это стоит денег - от 100 
рублей за один запрос. Поэто-
му многие решают, что игра 
не стоит свеч.

- Обычно близкие знают, 
где усопший держал деньги. 
Но бывает, что приходится 

искать. Для этого делаем за-
просы в крупнейшие бан-
ки, - говорит адвокат по на-
следственным делам Лилия 
Перекрест.

- У нас тоже бывает такое, 
что мы теряем связь с клиен-
том. У него открыт счет, есть 
ценные бумаги. Они растут 
в цене, на них начисляются 
дивиденды. А мы не можем 
связаться с хозяином. Отправ-
ляем письма, звоним по из-
вестным телефонам, но ответа 
не получаем, - рассказывает 
Михаил Королюк, начальник 
отдела доверительного управ-
ления ИФК «Солид». - Воз-
можно, человек уже умер. Но 
при этом он неаккуратно вел 
бумаги, и наследники не зна-
ют, что он держал у нас счет. 
Мы здесь  сделать ничего не 
можем.

ПОЧЕМУ БАНКИ САМИ 
НЕ РАЗЫСКИВАЮТ 
НАСЛЕДНИКОВ?

Как говорят в самих банках 
- это накладно. Хотя верится 
с трудом. Реальная причина 
скорее в другом. Во-первых, 
нет такого закона, который 
обязывал бы банки разыски-
вать наследников. Во-вторых, 
банкам это просто невыгод-
но. По Гражданскому кодексу 
они могут закрыть счета, по 
которым давно не было дви-
жений. Уведомить клиента и, 
если тот не ответил, закрыть 
счет и передать деньги в Цен-
тробанк. Но по факту банки 
так не делают.

- Это очень деликатный во-
прос. Банкам, естественно, не 
хочется отдавать эти остатки. 
Ведь для них идеальный кли-
ент - тот, который положил 

деньги и забыл, - рассказы-
вает представитель одного из 
банковских сообществ.

- Остатки на текущих сче-
тах - это святое. Это же, по 
сути, бесплатные деньги, - 
дополняет сотрудник круп-
ного банка.

К слову, точно такой же 
конфликт интересов и у стра-
ховых компаний. Обычно в 
договорах указывается выго-
доприобретатель полиса. В 
случае смерти застрахован-
ного деньги должны пере-
числиться ему. Но... только 
тогда, когда он сам подаст за-
явление на выплату и предо-
ставит свидетельство о смер-
ти. Если никто не пришел, 
сама страховая искать наслед-
ников не будет.

Россияне забыли 
сотни миллиардов 
на «мертвых вкладах»
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Составьте 
завещание 
или тревожную 
папочку

Бывает, что смерть, тяжелая 
травма или неизлечимая бо-
лезнь происходят неожиданно. 
И в этих случаях наследникам 
сложно понять, где именно ис-
кать деньги. То ли в банке, то 
ли в книжном шкафу, то ли под 
матрасом.

- Мы все смертны. И, к со-
жалению, внезапно смертны. 
Поэтому лучше вести реестр 
своих счетов. Суммы при этом 
можно не указывать. Главное - 
указать конкретные финансо-
вые организации, - говорит Ми-
хаил Королюк.

- Конечно, если вы молодой 
человек, то вряд ли захотите 
писать завещание. Поэтому тре-
вожная папка  - это разумный 
вариант. Тогда близкие будут 
знать, где что лежит, и по запро-
су нотариуса смогут получить 
эти деньги,  - согласна Лилия 
Перекрест.

- Эта ситуация встречается 
не так уж и редко. И будет осо-
бенно обидно, если в семье есть 
деньги, но только вторая поло-
вина не знает, где они, или не 
может получить к ним доступ, - 
говорит независимый финансо-
вый советник Иван Куксин.

По его словам, в тревожной 
папке нужно указать все дан-
ные об имуществе, страховках 
и долгах (в том числе вам), а 
также упомянуть полезные кон-
такты доверенных лиц и послед-
нюю волю. Ну и не забывать 
время от времени обновлять 
информацию в ней.

СОВЕТЫ
«КП»

 ■ ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

Банкиры,
отдайте деньги народу!

По российским законам получить деньги по наследству можно 
в любой момент. И именно этим прикрываются банкиры. Мол, мы 
держим эти средства на всякий случай. Вдруг обнаружатся закон-
ные представители?

На самом деле большинство из этих сумм не будет востребовано 
никогда. Подтверждение тому - международная практика (см. «Как 
у них»). В таких условиях какой смысл хранить средства в банках, 
увеличивая их и без того немаленькую прибыль (1,7 трлн рублей 
за 2019 год)?!

Нужно либо активнее искать наследников (как это делают в Швей-
царии), либо отдать деньги на благотворительность.

В АМЕРИКЕ - 
НА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

В США бесхозными считаются те вкла-
ды, по которым владелец не объявлялся в 

течение года. Деньги отправляют на благотвори-
тельные или образовательные программы. Причем в 
том регионе, где был открыт счет. Но если владелец 
или его наследники вдруг нашлись, возвращают 
всю сумму. И не важно, через какой срок это 
произошло. То есть и защита сбережений есть (их 
не отбирают насовсем), и деньги не лежат просто 
так в карманах банкиров, а идут на благие цели.

В АНГЛИИ - НА ПОМОЩЬ 
БЕЗДОМНЫМ

На Туманном Альбионе спящими счи-
таются вклады, по которым не было движений 
больше 15 лет. В этом случае они списываются 
навсегда. Закон об этом был принят в 2008 году. 
Тогдашний премьер Гордон Браун объявил, что 

в банках нашлось более миллиарда невостребо-
ванных фунтов стерлингов (87 млрд рублей). Эти 
деньги постепенно отправляют на благотворитель-
ные цели. К примеру, в 2018 году 330 млн фунтов 
отправили на помощь бездомным.

В ШВЕЙЦАРИИ - СОЗДАЛИ 
САЙТ ПО ПОИСКУ 
НАСЛЕДНИКОВ

В стране банкиров пошли по самому 
прозрачному пути. В 2015 году там создали специ-
альный сайт, где разместили имена всех вкладчи-
ков швейцарских банков, которые не объявлялись 
больше... 60 лет. Каждый год список пополняется. 
Сейчас в нем около 3500 фамилий. Это те люди, 
у которых на счете до сих пор лежит больше 500 
швейцарских франков (36 тысяч рублей). Если в 
течение пяти лет владельцы не найдутся, деньги 
изымут в бюджет. Меньшие суммы уходят в казну 
автоматически.

 ■ КАК У НИХ

В АМЕРИКЕ - 
НА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ
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Ирина КАРЕЛИНА 
(«КП» - Челябинск»)

Сколько денег можно 
выручить, избавившись 
от хлама в квартире.

Может быть, вы об этом еще не 
знаете, но у вас дома пылится целое 
состояние! Это горы одежды, кото-
рую вы давно не носите, сломанный 
велик, овощерезка из телемагазина, 
купленная в состоянии аффекта… 

ЗА ЧТО КУПИЛА,
ЗА ТО И ПРОДАЮ

Продать можно все. При разумном 
подходе. Личный опыт: только на 
старой одежде за выходные можно 
выручить около 5000 руб. Цена за-
висит от состояния товара. Обыч-
но выставляю за 50% от стоимости 
новой одежды. Но детские товары 
удалось продать практически за ту 
же цену, как покупала. Пока мы ими 
пользовались, стоимость на них в 
магазинах сильно выросла. Напри-
мер, стульчик для кормления Chiссo 
polly продала, как и покупала, за 6000 
руб. Не зря мариновался несколько 
лет в кладовке.

И, кстати, не отправляя вещи на 
помойку, вы делаете доброе дело: 
даете им вторую жизнь и не засоряете 
планету. А еще кто-то будет очень 
рад купить то, что ему нужно, зна-
чительно дешевле, чем в магазине.

Родственница отмахивается:
-  Я уже выставляла на Авито. За 

полгода одно платье за 300 рублей 
купили.

Смотрю ее объявления: мятые 
тряпки на вешалках, из описания - 
только размер и цена.

Нет, так дело не пойдет!

ТОРГУЙ КАК ПРОФИ
✓  90% успеха - 

хорошее фото
Одежда обязательно должна быть 

отглажена. Если можно найти в ин-
тернете фото на моделях - это будет 
плюсом. Но и фото вещи в реале 
обязательно. Тут везет девушкам с  

хорошими фигура-
ми. Длинные ноги и женственные 
изгибы продают лучше всяких слов.

Еще маленькие хитрости: пла-
тье, красиво разложенное на полу, 
смотрится лучше, чем на вешалке, 
а детские вещи выглядят милее на 
пушистом пледе.

✓  Размещайте объявление 
на avito.ru и youla.ru
Эти два сайта бесплатных объяв-

лений сейчас работают лучше всего. 
Там можно найти все что угодно - 
вплоть до очень забавных штучек 
(некоторые примеры см. на фото на 
этой полосе).

✓ Всему свое время
Естественно, лыжи надо прода-

вать в конце осени - начале зимы. 
Сарафаны девушки начнут смотреть 
уже весной, мечтая о тепле, в июле 
вы свое уже не продадите.

Объявление больше всего смотрят 
в первые несколько дней, потом 
оно уходит вниз. Лучше публико-
вать в пятницу - в конце недели у 
людей больше времени, чтобы из-
учить предложения и сразу же, по-
ка не передумали, приехать за по-
купкой.

✓ Больше информации
Доверие вызывает продавец, кото-

рый потрудился сделать фото вещи 
с разных ракурсов, указал на име-
ющиеся недостатки и, конечно же, 
достоинства.

✓ Адекватная цена
Посмотрите, сколько просят дру-

гие продавцы аналогичных товаров. 
Даже если вы покупали детский бо-
дик Dolce&Gabbana за «бешеные 
тыщи», пятна от еды не дадут вам 
продать его и за треть от той цены.

✓  Вещи должны 
быть чистыми
Постирайте одежду, помойте ве-

лосипед, коляску. Это элементар-
ное уважение к покупателю. К тому 
же чистая вещь больше похожа на 
новую.

Стоит ли связываться с прода-
жами в другие города? Если поку-
патель согласен заранее оплатить 
вещь и доставку - вы ничем не ри-
скуете. Отправка почтой по Рос-
сии обычной посылки до 1 кг и без 
указанной ценности стоит около 
250 руб.

С наложенным платежом и вари-
антом типа «половина суммы сей-
час, половина - при получении» я не 
связываюсь. Знаю немало случаев, 
когда получатель не выкупал посыл-
ку или «забывал» отправить остаток.

Надену «Гэлакси»-часы, 
из черной выйду полосы!

Купи - продай

 ■ БДИ

Осторожно: мошенники!
Торгуя через интернет, не теряйте бдительность. 
Рассказываем про две самые популярные схемы 
обмана продавцов товаров по объявлению.

СХЕМА № 1
Звонит потенциальный покупатель и сообщает, что берет ваш товар не глядя. 

Вот только он сейчас в другом городе, но готов внести аванс. И просит радост-
ного продавца идти к ближайшему банкомату.

- Это чтобы проценты за перевод не платить, я же в другом городе сейчас, - 
вешает лапшу на уши продавцу лжепокупатель.

У банкомата продавец по подсказке покупателя нажимает определенные 
кнопки. На самом деле он, наивный, меняет в мобильном банке номер телефо-
на со своего на чужой, открывая доступ к своим счетам. А дальше мошенники 
оперативно переводят себе деньги неосторожного продавца и выбрасывают 
сим-карту, с которой звонили.

СХЕМА № 2
Аферисты также под видом потенциальных покупателей приезжают за вещью 

с билетами банка приколов, очень похожими на настоящие деньги. Вечером при 
плохом свете отличить сложно. Особенно когда тебе заговаривают зубы. Как 
правило, мошенники используют игрушечную купюру номиналом 2000 рублей и 
покупают что-то недорогое, чтобы получить побольше сдачи настоящими деньгами.

Хотим еще, хозяин, 
слышь, пимы в комплекте 

горных лыж!

А у вас есть 
опыт продаж 

через интернет? 
Поделитесь на kp.ru

Как я зарабатываю на Авито: 

Секреты сайтов бесплатных объявлений

Понятно каждому из скана, 
что жизни нет без таракана!

Небесполезны будут траты 
на трон, где думал император!

Давно почил Наполеон, 
а курица пойдет в бульон!

Россия
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Ирина ВИКТОРОВА

Осенью мальчик пойдет 
в первый класс.

Пять лет назад, 15 июня 2015 
года, не стало Жанны Фриске. 
Дмитрий Шепелев сделал все воз-
можное, чтобы стать хорошим 
отцом для их сына Платона, ко-
торому весной исполнилось 7 лет. 
Все свое окружение он попросил 
не говорить мальчику, что его ма-
ма - звезда, знаменитая певица. 
Отец старается, чтобы ребенок 
чувствовал, что мама - настоящий 
человек: «Пусть он и не может ее 
обнять, но она у него есть».

Школу для сына Шепелев вы-
бирал тщательно - знакомился 
с учителями, собирал отзывы 
о разных системах обучения. В 
итоге выбрал частное заведение 
в центре Москвы с отличной ре-
путацией и хорошим рейтингом. 
Обучение там стоит 1,4 млн руб. 
в год. Платон весь прошедший 
учебный год посещал подгото-
вительный класс, а в сентябре 
пойдет в первый.

«ПАПА, ТЫ КОГДА 
СЕРДИШЬСЯ, ВЫГЛЯДИШЬ 
СТАРЫМ»

Дмитрий иногда публикует в 
соцсетях фото сына, но всегда де-
лает это так, чтобы не было видно 
лица: «Вырастет - и сам решит, 

хочет ли он публичности». Пе-
риодически Шепелев записывает 
видеоролики, где рассказывает о 
воспитании Платона: «Мне сын 
прямо сказал: ты когда сердишь-
ся, выглядишь старым, а когда 
в хорошем настроении и улы-
баешься, ты молодой! Теперь я 
слежу за лицом. Почти всегда».

В своем юном возрасте Платон 
уже обожает группу «Нирвана» и 
даже попросил разрешения по-
красить волосы, как у солиста 
Курта Кобейна. Папа позволил, 
но только смывающимся кра-
сителем. А однажды Дмитрий 
устроил сюрприз Платону - при-
вел на репетицию настоящей 
рок-группы. В начале года папа 
подарил мальчику электрогита-
ру - таково было желание Пла-
тона.

УРОКИ САМОИЗОЛЯЦИИ
Недавняя самоизоляция от-

крыла Шепелеву новые педаго-
гические глубины.

«Оказавшись с ребенком 24/7 
(круглые сутки и всю неделю. - 
Ред.), я начал делать ему гораздо 
больше замечаний: это не делай, 
сюда не лезь, не топочи, не кричи. 
Сам себе удивился, потому что 
всегда был за свободу самовыра-
жения - главное, чтобы голову не 
разбил, а остальное можно, - рас-
сказывает Дмитрий. - Решение 
в том, что ребенка я, как и пре-

жде, должен принимать таким, 
какой он есть. Расслабься, папа-
ша. Пойдем в «Шакала» играть, 
подурачимся!»

Шепелев признается, что всегда 
был мягким отцом, хотя, бывает, 
он наказывает сына. «Я прошу 
не бегать после сказки на ночь, 
потому что потом начинаются 
прятки под кроватью, а потом: 
«посиди со мной еще», «ой, мне 
страшно», «ой, не могу заснуть». 
Поэтому, если встал - штраф: 
день без сладкого. Самое стро-
гое, что я когда-либо делал, это 
назначал сыну три дня без слад-
кого и без мульт фильмов».

«Я И МАМА, И ПАПА»
Напомним, сейчас Шепелев 

в гражданском браке с архитек-
тором и дизайнером Екатериной 
Тулуповой. Вместе они три года. 
Познакомились благодаря детям: 
сын Шепелева и дочь Тулуповой 
ходили в один детсад и подру-
жились.

А потом Дмитрий и Екатерина 
нашли друг друга еще и в попу-
лярном сетевом приложении для 
знакомств.

Подруга Дмитрия в прекрасных 
отношениях с Платоном. Заме-
нит ли она ребенку маму? Об этом 
не может быть и речи. «Я и мама, 
и папа», - говорит Дмитрий в от-
вет на подобные вопросы. В серд-
це Платона Жанна вечно жива.

 ■ НОВОЕ В МЕДИЦИНЕ
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Когда Жанны не стало, 
ее сыну было всего два года.
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 Оксана НАРАЛЕНКОВА

Глиобластома - одна 
из самых злокачествен-
ных форм рака. После 
установки такого диа-
гноза пациенты живут 
всего лишь 12 - 14 ме-
сяцев. Поэтому так 
быстро ушли от нас и 
Жанна Фриске, и Дми-
трий Хворостовский, 
и Михаил Задорнов, и 
жена Константина Ха-
бенского Анастасия. 
Знаменитости - это 
факт - чаще поража-
ются этим агрессивным 
раком. Крупное попу-
ляционное исследова-
ние показало, что люди 
с высоким интеллектом 
и уровнем образования 
чаще болеют глиобла-
стомой, чем остальные. 
Почему, пока неизвест-
но.

За последние деся-
тилетия медицинские 
технологии продвину-
лись далеко, многие 
виды онкологии те-
перь удается уверен-
но побеждать. Но все 
высокотехнологичные 
процедуры продли-
ли жизнь пациентам с 
глиобластомой всего на 
несколько месяцев.

Почему? Злока-
чественная опухоль 
развивается в мозге. 
Обычная стратегия 
врачей - максимально 
радикальным спосо-
бом удалить новооб-
разование. Но в случае 
с мозгом нельзя, грубо 
говоря, вырезать с запа-
сом - это может приве-
сти к тому, что пациент 
останется инвалидом. 
Поэтому всегда есть 
опасность, что раковые 
клетки все-таки оста-
лись после операции 
по удалению опухоли 
и случится рецидив.

Специалисты Евро-
пейского медицин-
ского центра в Москве 
запатентовали новый 
метод лечения этой 
повторной опухоли. О 
технологии нам расска-
зал профессор Алексей 
Кривошапкин, руково-
дитель нейрохирургиче-
ского отделения ЕМС.

- По-научному наш 
метод называется ин-
траоперационная бал-
лонная электронная 
брахитерапия (разно-
видность лучевой те-
рапии). Мы уничто-
жаем клетки опухоли 
по стенкам опухолевой 
полости, остающейся 
после удаления глио-
бластомы, определен-
ной дозой радиации 
после максимального 
безопасного ее удале-
ния.

Если перевести сло-
ва врача на очень упро-
щенный бытовой язык, 
то сразу после операции 
по удалению опухоли 
стенки образовавшейся 
полости обрабатывают 
радиацией, чтобы «вы-
жечь» раковые клетки, 
если они остались.

- Но этот метод все же 
экспериментальный?

- Мы сейчас с раз-
решения этического 
комитета используем 
наш метод у больных 
с уже развившейся по-
вторной опухолью, 
с рецидивом. А это 
происходит более чем 
у 90% больных глио-
бластомой в течение 
8 - 10 месяцев после 
первого лечения. На-
шу технологию мы пока 
не можем использовать 
сразу после установки 
диагноза, поскольку 
для таких случаев су-
ществует стандартный 
протокол лечения.

Но мы сравниваем 
две группы пациен-
тов. В той, что получала 
стандартную терапию, 
все пациенты скон-
чались в течение трех 
лет. Так происходит во 
всем мире. А в нашей 
группе с эксперимен-
тальным лечением есть 
шесть человек, которые 
продолжают жить при 
хорошем качестве жиз-
ни. Но мы отдаем се-
бе отчет в том, что нам 
предстоит продолжать 
еще работу над пред-
ложенной технологи-
ей, прежде чем сможем 
заявить, что мы побеж-
даем это страшное за-
болевание. 

Врачи нашли 
метод побороть 
рак, от которого 
умерла артистка

5 лет без Жанны Фриске:

Сын певицы 
Платон дружит 
с дочерью 
любимой 
женщины отца

Папа старается не показывать лицо сына: «Вырастет - сам решит, нужна ли ему публичность».
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Российские правозащит-
ники предложили директору 
Федеральной службы испол-
нения наказаний Александру 
Калашникову наконец-то 
решить вопрос о том, чтобы 
в российских СИЗО и ко-
лониях заработали торго-
вые сети. Никто не спорит, 
что в большинстве своем 
заключенные - это люди, 
совершившие правонаруше-
ния. Но все же это не повод 
лишать их возможности ку-
пить элементарные продукты 
и лекарства.

Руководство ФСИН с ре-
шением пока не спешит. А 
мы решили из первых уст уз-
нать, как на самом деле жи-
вется сейчас арестантам. О 
жизни и быте людей, дожи-
дающихся своих приговоров 
в столичном следственном изо-
ляторе Бутырки, на условиях 
анонимности «Комсомолке» 
рассказал политик и обще-
ственный деятель из Сверд-
ловской области, который 
провел в неволе полгода, а 
потом получил условный 
срок.

СОСКОЧИТЬ НЕ УДАСТСЯ
- Свободу у меня отняли 

внезапно - еще утром я до-
ма принимал душ, а вечером 
уже сидел в холодной камере. 
Конечно, это был шок. Пер-
вое, что нужно понять после 
ареста: ты попал на поезд, с 
которого в ближайшее время 
не сойдешь, нужно принять 
это как должное. У многих 
поначалу есть надежда: через 
несколько дней меня освобо-
дят, я же ни в чем не виноват. 
Но судебная система у нас 
выстроена таким образом: ес-
ли вина не доказана или есть 
только ее косвенные призна-
ки - ты все равно попадешь 
в СИЗО. Тут действуют по 
принципу «сначала посадим, 
потом разберемся».

КТО ТЫ «ПО МАСТИ»
В момент, когда подозре-

ваемый «заезжает на СИ-
ЗО», у него при себе ничего 
нет. Ждать передачку с во-
ли долго, как правило, не-
сколько дней. За это время 
нужно акклиматизироваться. 
Человеку в таких случаях ча-
сто помогают, особенно ког-
да получить что-либо с воли 
просто невозможно, напри-
мер, нет родни и близких. В 
камере обычно сидит человек 
20 - кто-нибудь поделится 
носками или тапочками.

Вообще в каждой «хате» 
есть общее - то, чем могут 
пользоваться все арестанты. 
Так же и еда - конфеты, чай, 
прочие мелочи. Просто у кого-

то много денег, у кого-то их 
нет. У кого есть возможность, 
выносит на общак часть пе-
редачек. Но это по личному 
желанию - чужого никто не 
возьмет.

Человека допускают к об-
щему только после знаком-
ства. Сначала нужно узнать, 
что у него за статья потенци-
альная, либо «масть» может 
быть неуважаемая: тогда ме-
сто ему будет у дальняка, так 
называют туалет. Человек без 
«масти» по умолчанию отно-
сится к мужикам.

У каждого арестанта есть 
персональный счет. Его соз-
дает администрация СИЗО. 
На этот счет с воли могут на-
править некоторые средства, 
и после поступления он ими 
сможет распоряжаться и де-
лать покупки.

Ты можешь оставить заяв-
ку, а через некоторое время 
этот товар приносят тебе в 
«хату», списывая средства. 
В тюрьме есть интернет-ма-
газин. Родня может заказать 
товары и услуги или даже 
комплексный обед арестанту. 
Можно сделать заявку на си-
гареты, чистую воду, какие-
то основные продукты. По 
крайней мере так в Бутырке.

У нас в камере был холо-
дильник, телевизор. Не везде 
так - организовать сложно, но 
можно. Под Новый год может 
сложиться ситуация, что нет 
нужного товара на складе - 

спрос большой. В целом это 
терпимо. Купить можно про-
стые и самые необходимые ве-
щи - хлеб, сахар, разрешенные 
бытовые мелочи.

А вот кормят в СИЗО ред-
костной дрянью, настоящей 
отравой. Я неприхотлив в во-
просах питания, но то, что да-
ют тут, есть очень сложно. Но 
этого все-таки хватит, чтобы 
выжить, а это главное.

ГЛАВНЫЕ ОШИБКИ
Кроме правил, надо за-

помнить главные ошибки, 
которые в СИЗО совершать 
нельзя.

Первое: новички обычно 
слишком много болтают. Ес-
ли узнают, что ты богат, бу-
дешь давать на общие расходы 
больше, чем остальные. Вто-
рое: неуважение к другим - 
хамство, игнорирование бе-
седы - это вызовет негатив со 
стороны сокамерников. Еще 
здесь не ходят в туалет, когда 
кто-то ест или пьет чай. Пле-
вать на пол - это уже совсем 
за гранью. Готовят и разносят 
пищу, а также убирают общие 
помещения «козлы» - низшая 
каста, к ним относятся хуже, 
чем к сотрудникам колонии. 
Но и им тут не хамят.

Вообще драки, поножов-
щина и изнасилования в ка-
мерах - это миф. Бывают 
ссоры на словах, очень ред-
ко - небольшие драки. Но по 
большей части все спокойно, 

у каждого свои проблемы, а 
делить тут нечего.

ЗАБОЛЕТЬ СТРАШНО
Самое страшное для аре-

станта - заболеть. Медици-
на тут - хуже не придумаешь. 
Получить помощь нужного 
врача крайне сложно, многие 
по факту появляются раз в 
неделю, приходится ждать. 
Если нужны лекарства, то мо-
гут доставить только с воли, и 
то, если местный врач подпи-
шет, что такие-то лекарства 
нужны. А если еще заразишь 
других - тогда вообще плохо.

Рецепта не дождешься. А 
если повезло и получил завет-
ную бумажку, пока ее доста-
вят родственникам (многие 
сидят вдали от дома по месту 
совершения преступления), 
пока они привезут таблетки - 
уже и не надо будет.

Кто попадает к специали-
сту - счастливчики. Врачей 
тут очень уважают - они до-
бросовестно трудятся за гро-
ши. В кабинете врача крайне 
мало нужных медикаментов, 
дают их ограниченное коли-
чество. А представьте тех, 
кто серьезно болен: надо тебе 
МРТ сделать - фиг тебе, а не 
МРТ, да и про прочие обсле-
дования забудь. Болен - твои 
проблемы.

Бывают случаи, если у 
кого-то в «хате» начались 
проблемы, подозрение на 
инсульт или инфаркт, то на 
срочную медицинскую по-

мощь можно не надеяться. 
Пока администрация отреа-

гирует - арестант уже может 
скончаться.

ЗАПРЕТНЫЕ ВЕЩИ
Закон у нас в отно-

шении вещей, которые 
можно держать в каме-
ре, такой, что если его со-
блюдать - в большинстве 

СИЗО поднимутся реаль-
ные бунты. В администра-

циях изоляторов это пре-
красно понимают, поэтому 
тут действует компромисс - 
наверху закрывают глаза на 
какие-то вещи.

К примеру, в камере посто-
янно есть хлеб, а режущие 
предметы запрещены. Мне его 
пальцем резать? Вот и приду-
мываем разные конструкции, а 
надзиратели не отбирают.

Случаются и шмоны, ес-
ли, допустим, появилась ин-
формация от «козлов», что 
в какой-то камере появился 
телефон (это под строгим за-
претом) или еще что-то не-
допустимое. Тогда всех вы-
водят в «стакан» (закрытое 
тесное помещение), а одного 
оставляют - ищут конкрет-
ную вещь, часто даже плитку 
с пола и стен сбивают. Если 
находят, того, кто остался, - 
в ШИЗО на 15 суток. Но это 
даже в почете, тут тебя все 
арестанты будут уважать и 
поддерживать.

После шмона материшься, 
полдня вещи собираешь. 

НЕ СЛОМАТЬСЯ!
Есть несколько светлых мо-

ментов, которые разбавляют 
однообразие. Это свидания 
с родней, а также встречи с 
адвокатом и следователем. С 
адвокатом встречаться полез-
но - перед судом согласовы-
ваешь позицию. А вот встречи 
с родными - это, конечно, ра-
дость и досада одновременно. 
Понимаете, когда человек сел, 
начинаются проблемы с день-
гами, отворачиваются друзья. 
И все это ты видишь в глазах 
родных. А от кого-то уходят 
жены, и человек понимает, что 
он выйдет через несколько лет 
в никуда, у него ничего не оста-
нется. 

На самом деле заключение 
ломает меньшинство. Боль-
шая часть - мужики с вну-
тренним стержнем. Мне по-
везло - я получил условный, 
хотя готовился к реальному. 
А те, кто остался там, - у них 
впереди нелегкие испытания - 
разлука с семьей, потеря рабо-
ты, да и вообще заканчивается 
нормальная жизнь. Бередить 
эту рану в камерах не принято, 
об этом думают молча...

Дневник арестанта

«Не верь, не болтай, не обещай»

Лев ИСТОМИН («КП» - Екатеринбург»)

Мифы и правда
 о жизни 
за решеткой.

Попав в камеру, или в «хату», с самого 

начала нужно усвоить несколько важных 

правил, и тогда жизнь тут будет относи-

тельно спокойной. 
Соблюдай чистоту - здесь сидят люди и 

гадить нельзя! 
Не бери чужих вещей без спроса и не проси, 

пока не предложат. 
Не говори лишнего, тем более ничего не 

обещай. Обещать в застенках можно толь-

ко то, что можешь выполнить, иначе будут 

проблемы. 
Какой бы ни была доверительной обста-

новка - не откровенничай, на зоне все друг 

про друга знают. Да тут и просто не при-

нято болтать. 
Не верь никому - арестанты могут пред-

ставляться хоть какими авторитетами, а 

сами будут сливать информацию админи-

страции СИЗО.
Есть негласное правило - арестант рас-

сказывает о себе лишь то, что хочет. Конеч-

но, могут и подсказать что-то - тут играет 

роль коллективный разум, который круче 

самого подкованного адвоката. Могут дать 

совет, как вести себя на суде. Но не более.

РАССКАЗЫВАЙ ТОЛЬКО ТО, ЧТО ХОЧЕШЬ
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Елена ПЕТРОВА

Но звездная пара 
в суд не явилась, 
доверив 
оформление 
разрыва своему 
адвокату.

В бурной супружеской 
жизни одной из самых 
красивых пар нашего ки-
но наконец поставлена 
точка: 15 июня мировой 
суд оформил расторжение 
брака Агаты Муцениеце 
(по документам она про-
ходит под фамилией му-
жа  - Агата Прилучная) и 
Павла Прилучного. Са-
ми супруги на развод не 
явились, попросив прове-
сти неприятную процедуру 
адвоката - он у них один на 
двоих. К тому же никаких 
финансовых разногласий у 
Прилучных нет: о разделе 
совместно нажитого иму-
щества и отчислениях на 
общих детей, семилетнего 
Тимофея и четырехлетней 
Мии, пара договорилась 
без помощи юристов.

О своем расставании по-
сле девяти лет брака ак-
теры объявили в феврале. 

Слухи о том, что Прилуч-
ный изменяет и бьет жену, 
ходили давно, и казалось, 
что Агата всегда будет 
прощать мужа. Однако 
очередной скандал ока-
зался последней каплей. 
Муцениеце в слезах при-

зналась, что Прилучный 
опять ее избил.

Правда, после этого 
Агата писала супругу при-
знания в любви. Благо для 
заявлений у звезды есть 
собственная площадка  - 
youtube-шоу, которое 

пришлось переименовать 
из «Прилучных будней» в 
«Честный развод».

Что касается имуще-
ства, то за девять лет 
вместе супруги нажили за-
городный дом в коттедж-
ном поселке «Трувиль» 
и квартиру в Москве. 
Решено, что Павел 
останется жить в кот-
тедже - он продолжает 
выплачивать ипотеку за 
особняк стоимостью 115 
миллионов. А Муцениеце 
с детьми поселилась в 
их квартире неподале-
ку от метро «Речной 
вокзал». Каждый 
месяц Прилучный 
п е р е ч и с л я ет 
деньги на детей: 
он полностью 
оплачивает 
все расходы, 
связанные с их об-
разованием, отдыхом, бы-
товые нужды. Кроме того, 
Агата регулярно отвозит 
детей к Павлу, чтобы они 
проводили время с отцом.

Елена ПЕТРОВА

Быть разводу или не быть - этот 
почти шекспировский вопрос му-
чил друзей и поклонников знаме-
нитостей последние три месяца. 

Слишком уж противоречиво 
вели себя супруги: Джи-
ган то уходил в пьяные 
загулы, то лечился от 
разнообразных зави-
симостей, а Самой-
лова то заявляла о 
расставании, то дели-
лась милыми семейны-
ми фото. 15 июня все 
разрешилось. 

- Поступил отказ 
от исковых требова-
ний, супруги прими-
рились,  - сообщили 
нам в Головинском 
суде. 

Напомним, иск о 
разводе подавала 
Самойлова. Она уве-
ряла поклонников, 
что будет до конца 
стоять на своем ре-

шении. Судя по тому, 
как часто эти реше-
ния меняются, нам 
стоит ждать про-
должения этой ув-

лекательной эпопеи.

Сергей КИРИЛЛОВ

Президент UFC Дана Уайт в выходные заявил, 
что бой между российским чемпионом Хабибом 
Нурмагомедовым и временным чемпионом Джа-
стином Гэтжи состоится на «бойцовском остро-
ве» Яс, недалеко от Абу-Даби. Арендованный UFC 
искусственный намывной остров Яс находится в 
15 км от международного аэропорта и отделен 
от материка лишь небольшим проливом, через 
который проложен мост.

«Вскоре после того как мы заключили пятилетний 
контракт на проведение турниров с ОАЭ, весь мир 
пошел к черту. Но они оказали нам большую под-
держку, и мы в долгу перед ними - мы должны им 
бои. Станет ли поединок между Нурмагомедовым 
и Гэтжи возвращением в Абу-Даби? Да!» - цитируют 
Уайта западные СМИ, которые называют датой 
боя 19 сентября.

А в это время Хабиб Нурмагомедов выложил у 
себя в Инстаграме фрагменты своих лучших боев, 
в том числе и против Конора Макгрегора.

«Не говорите слишком много. Люди или дела-
ют, или говорят. И лучше быть одним из тех, кто 
делает»,  - подписал видео Хабиб, где он душит 
Конора, который, кстати, недавно уже в третий 
раз объявил о завершении карьеры.

«Я устал ждать следующего боя!» - пояснил Мак-
грегор свое решение.

Напомним, что Хабиб в разгар пандемии не смог 
прилететь на бой против Тони Фергюсона и рос-
сиянина заменил Джастин Гэтжи, который и по-
бедил Фергюсона. Теперь именно Гэтжи должен 
сражаться с Хабибом за чемпионский пояс в лег-
ком весе, а до Макгрегора очередь так и не дошла.

Дела семейные

Сергей КИРИЛЛОВ

Подготовка 
футболистов 
к рестарту 
чемпионата 
России вышла 
на финишную 
прямую. 

Еще не все клубы 
оправились от эпиде-
мии, и игроки пяти-
шести команд, перебо-
левшие коронавирусом, 
находятся на карантине 
или тренируются по ин-
дивидуальной програм-
ме.

А вот в рядах одного 
из аутсайдеров чемпио-
ната, «Сочи», похоже, 
полный порядок. В вос-
кресенье в Краснодаре 
состоялась контроль-
ная игра, в которой 
«Сочи» победил хозяев 
с крупным счетом - 4:1. 
Один из четырех мячей 
в ворота «Краснодара» 
забил находящийся в 
аренде Александр Ко-
корин.

А накануне этого мат-
ча Кокорин в прямом 
эфире на youtube-канале 

«Кент» экс-футболиста 
Александра Алиева рас-
сказал о своем прошлом 
и будущем.

- Тюрьма меня ничему 
не научила, но мы по-
няли, что надо ценить 
родных и близких. Они 
пострадали в этой ситуа-
ции больше всего. Я ни-
кому не желаю жизни 
там, это ужасно. Жизнь 
может измениться в од-
но мгновение. В нашей 
стране это может кос-
нуться любого, лишний 
раз нужно делать все 
аккуратненько, - вывел 
формулу жизни скан-
дальный форвард.

29-летний футболист 
добавил, что продлил 
контракт с «Зенитом» до 
конца чемпионата и до 
30 июля остается в арен-
де в «Сочи». А потом он 
становится свободным 
агентом.

- Душа очень лежит 
поехать поиграть в Ев-
ропу. Больше всего 
по стилю импонирует 
Испания. Это идеально: 
игра с мячом, техника. 
А так вообще без раз-
ницы, в каком чемпио-

нате попробовать себя, 
в Италии, в Англии... 
Просто здесь я много 
лет. Понимаю, что и 
как. В Европе тоже хо-
чется пожить, - помеч-
тал Кокорин.

Напомним, что уже 
19 июня «Сочи» в рам-
ках чемпионата РПЛ 
принимает «Ростов». А 

«Краснодар» 21 июня 
сыграет дома против 
«Динамо». Сообщалось, 
что матчи в Краснодар-
ском крае пока будут 
проходить без зрителей, 
в то время как в других 
регионах разрешено пу-
скать до 10 процентов 
болельщиков от вмести-
мости стадиона. 
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В марте Александр Кокорин (слева) 
был признан лучшим игроком Российской 

премьер-лиги. На фото - момент матча 
«Сочи» - «Краснодар» (2:0), 

который 15 марта уже проходил без зрителей.

 ■ СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Хабиб сразится 
на «бойцовском острове»

Кокорин мечтает 
пожить в Европе

Спорт
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Павел и Агата разошлись мирно, 
не устраивая в суде скандального 
раздела имущества и прав опеки. Бо
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Оксана и Джиган, 
хорошенько хайпанув 

на своем расставании, решили 
вдруг сохранить семью.

Джиган и Оксана Самойлова 
передумали разводиться

 ■ ОБРАТНЫЙ ХОД

Еще об одном 
громком разводе - 

Петросяна 
и Степаненко - 

на kp.ru

Павел Прилучный и Агата Муцениеце 
официально расстались
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полянка

По полянке бродили Анна и Ксения ЕРОШОВЫ.

Помоги ёжику соединить половинки ваз. Проведи 
линии. Обведи то, что никак нельзя назвать вазой. За-
черкни лишнюю половинку.

Ваза не ваза

Летит, жужжит, порхает
Проведи линии по пунктирам, не отрывая руки 
от газеты. Посмотри, кто как летит.

Друзья-огородники
Ерошка, Белочка и Зайчик купили семена. Ёжик 

посадил овощи, Белочка - цветы, а Заяц - фруктовые 
деревья. Сосчитай, кто сколько посадил. Впиши циф-
ры в клеточки.

Ерошка, Белочка и Зайчик - огородники, они каждую весну копают 
грядки, сажают морковку, картошку, укроп, редиску, даже деревья 
сажают, чтобы потом у них на полянке цвели яблони и чтобы летом 
срывать с ветки яркие вишни. Друзья знают: если весной не поса-
дишь ничего в огороде, потом осенью не соберёшь урожай. Так что 
в мае у Ерошки на полянке работа огородников кипит!

Что посадишь, 
то и вырастет ЗАДАНИЕ: 

Ёжик и его друзья 
привезли саженцы, 

вскопали землю, только 
вот саженцы 

перепутали и теперь 
не знают, что же они 

сажают. Распутай 
путаницу и скажи, 

у кого из ребят 
что вырастет.

Покупайте вашим детям книги 
и журналы Издательского 

дома «Комсомольская правда» 
на shop.kp.ru

Россия
www.kp.ru

17.06.2020
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А В ЭТО ВРЕМЯ
Лера Кудрявцева 
перешла  
на черную икру

Телеведущая, оставшись 
без работы (ее передачи 
ушли на летние канику-
лы), с удвоенной энерги-
ей занялась домашним хо-
зяйством. Готовка, закупка 
эко-продуктов - теперь Ку-
дрявцева круглосуточно - 
образцовая жена и мать.

- Этим летом моря и оке-
аны вряд ли будут доступ-
ны, поэтому будем есть 
икру. В ней много жир-
ных кислот, витаминов и 
микроэлементов, которых 
нам так не хватает, - поре-
комендовала Кудрявцева 
черную икру по 15 тысяч 

за баночку и... нарвалась 
на шквал критики. «Спу-
ститесь с небес! Да у на-
рода зарплата как раз на 
одну-две банки», - воз-
мутились подписчики.

Из жизни звезд

Как знаменитости 
проводили время 
на карантине - 
на сайте kp.ru 
в разделе «Звезды»

Алена МАРТЫНОВА

На что спускают деньги 
изголодавшиеся до 
покупок знаменитости.

С 1 июня, едва в столице от-
крылись магазины, народ ринулся 
за покупками - поездки в торговые 
центры, как показало исследование 
одного из агрегаторов такси, бьют 
рекорды популярности. Знаменито-
сти не исключение: изголодавшись по 
шопингу, артисты теперь тратят 
деньги в реальных, а не виртуальных 
бутиках. И хотя «бедственное по-
ложение артистов» стало одним из 
символов карантина, многие из них 
даже не думали экономить. «КП» 
изучила последние покупки звезд и 
узнала, кого из них можно смело на-
звать транжирой.

Настя Ивлеева
«Королева Рунета» и экс-ведущая телешоу «Орел и решка», которая на днях в честь 17 млн 

подписчиков забабахала пятиминутный салют в центре Москвы и гоняла по городу под шампан-
ским (в этот же вечер случилось печально известное ДТП с Михаилом Ефремовым), 

не скупится на покупки. В самом начале карантина блогерша приобрела коттедж 
в элитном поселке и, отсидев там несколько месяцев, готовится наконец сразить 

публику модными летними нарядами.
Последние обновки Ивлеевой - винтажное колье из кристаллов. Это украшение 

от Chanel было представлено в коллекции 1996 года, и рекламировала его супер-
модель Клаудия Шиффер. Сейчас достать такое колье крайне сложно, и обой-
дется оно не меньше чем в €2500 (более 170 тысяч рублей за камушки-стекляшки). 

Еще один примечательный аксессуар Насти - микросумочка известного бренда. 
За кроху, в которую не поместится даже кредитка, звезда отдала около 20 тысяч.

Филипп Киркоров
Поп-король тоже нашел, ку-

да с пользой потратить деньги. 
В комнате восьмилетнего сына 
Мартина он сделал ремонт (фото 
внизу). Одна только кровать для 
наследника - роскошное дву-
спальное ложе итальянского про-
изводства - обошлась в 911 тысяч 
рублей. Плюс отделка и другая 
мебель - и вот уже траты тянут на 
стоимость самых дорогих джин-
сов поп-короля. Брюки с летаю-
щими свинками и тигрицами в 
жирные времена Киркоров при-
обрел почти за 2 млн.

Ольга Бузова
Поющая ведущая даже 

на изоляции не прекраща-
ла бурную деятельность: 
записала несколько песен, 
продолжала вести «Дом-2» 
и еще активнее, чем пре-
жде, транслировала в соц-
сети свою личную жизнь 
(это, впрочем, теперь тоже 
работа - блогер называет-
ся). Жених Оли, оказав-
шийся еще большим шо-
поголиком, чем она сама, 
завалил любимую пакетами 
и коробочками из ЦУМа. В одной из них оказалось роскош-
ное кольцо из белого золота с бриллиантами. За это украшение 
бренда Van Cllef & Arpels в форме клевера блогер-певец Давид 
Манукян выложил почти $10 тысяч (около 700 тысяч рублей). Но 

даже с таким ценником колечко оказалось 
«распродажным»: сейчас на него скидка 
2,5 тысячи «зеленых».

Себя Манукян тоже не обидел. «На-
строение было плохое, поэтому закупил-
ся на миллион. Я купил себе кроссовки 
тысяч за 60 - 70, куртку за 93 тысячи. 
Дорого-богато», - без всякого стеснения 
похвастался жених Бузовой. Но главная 
из последних покупок блогера - автомо-
биль. Как выяснили пользователи соц-
сетей, он приобрел спортивный крос-
совер по цене от 9,7 до 11,6 млн рублей.

m
ila

ns
ki

y_
do

m
_/

in
st

ag
ra

m
.c

om

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

in
st

ag
ra

m
.c

om

in
st

ag
ra

m
.c

om

Про себя Дава тоже  
не забыл - спустил  
на шмотки целый 

миллион. Вот это ценник  
на кофточку, например.

После карантина:

Бузовой подарили колечко 
за 700 тысяч, а Киркоров 
потратил на сына 2 млн
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Колечко Оле досталось,  
по ее меркам, недорогое,  

да еще с распродажи.  
Так ведь и подарено 

просто так,  
а не по поводу.

 
- Это 

тебе, сынок, 
квартира 
на вырост!
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Садоводство, по мнению 
психологов, - прекрасная сме-
на деятельности, которая дает 
возможность отдохнуть от ос-
новной работы. Особенно когда 
основной работы негусто. За-
ядлыми цветоводами являют-
ся Светлана Немоляева, Викто-
рия Исакова, Елена Проклова и 
многие другие. Увлекаются этим 
даже мужчины - например, на-
родный артист СССР Василий 
Лановой или актер театра Олега 
Табакова Виталий Егоров. Что 
же выращивают любимцы пу-
блики на своих дачах?

МАГНОЛИЯ 
ИЗ ПОДМОСКОВЬЯ

На днях Екатерина Стриженова 
скупила полмагазина цветочной 
рассады: «Никогда! Никогда я 
еще не жила такой безрежимной 
жизнью! Можно спать сколько 
влезет, смотреть сериалы, читать 
книги, сажать цветы и никуда не 
спешить... Организм в шоке!» 
Телеведущая признается, что 
никогда раньше столько време-
ни не проводила во дворе. Уже 
перекопала и пересадила все, 
что было можно! Этой весной у 
нее цветут не только банальные 
желтые тюльпаны, но и белая 
магнолия. «Ну посмотри же - 
МАГНОЛИЯ в Подмосковье!» - 
призывает Екатерина своего 
равнодушного к цветам мужа, 
актера и режиссера Александра 
Стриженова. И рассказывает у 
себя в Инстаграме: «Посадила 
магнолию на даче давно, был 

совсем маленький кустик, рас-
тет очень медленно». Сейчас у 
нее зацвела еще японская ай-
ва, карликовая и декоративная: 
«Каждый раз любуюсь этими ко-
ралловыми цветочками. По осе-
ни завязываются плоды, но я ни 
разу из них ничего не готовила».

Кстати, нынче бум на карли-
ковые декоративные кустарни-
ки и деревья. Японскую айву 
посадила на своем участке и пе-
вица Наташа Королева вместе 
с сыном Архипом. Журналист-
ка и бывший главный редактор 
журнала Vogue Russia Алена До-
лецкая выращивает на даче про-
лески в стильной бочке.

РОЗЫ, ГЕОРГИНЫ 
И ЛИЛЕЙНИКИ

Историк моды Александр Ва-
сильев - страстный цветовод. 
«Я опытный садовник, сажаю 
цветы, кустарники и деревья», - 
рассказал нам Васильев. На сво-
ей даче он коллекционирует 
старинные сорта роз.

Звезда «Турецкого гамбита» 
Ольга Красько посеяла петунью 
и высадила георгины. Что-то 
останется на даче, что-то пойдет 
в цветочный магазин, который 
актриса открыла на пару с се-
строй.

- Пока есть время, попробова-
ли заняться рассадой петуньи, 
астры и гвоздики необычных 
сортов, - призналась нам Оль-
га. - Рассада стоит на веранде 
в зачатом виде. Все, что растет 
и живет у нас на участке, мож-
но использовать в букетах - для 
изюминки. У нас есть черная 
гвоздика, очень красивые фи-
олетовые георгины, которые в 
обычных магазинах не встре-
тишь. Будем с сестрой экспе-
риментировать.

В одном из недавних интер-
вью народная артистка России 
Елена Яковлева рассказала, что 
собирается делать на даче в са-
моизоляции. В ее планах было 
пересадить лилейники. Зво-
ним ей, чтобы узнать, каковы 
успехи.

- Не все пересадила, потому 
что и это мне уже надоело, и 
Инстаграм тоже надоел, - при-
знается Елена. - Да и холодно 
пока, посадки еще не делаю. 
Сирень только начинает рас-
пускаться. Нарциссы, тюль-
паны… Но я луковичными не 

занимаюсь - некогда.
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Интересно, 
а мог бы 

этот снимок 
Алены Долецкой стать 

частью гламурной 
фотосессии 
для журнала 
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Сын Наташи Королевой Архип с лопатой на ты.
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Екатерина Стриженова старается привить 
дочке Саше любовь к цветоводству.

А КАК У НИХ?

Голливудская звезда с русскими корнями Милла 
Йовович от российских коллег не отстает - выращивает 
всякую траву, точнее, зелень, у себя на огороде в Аме-
рике. «Шел 6-й или 7-й, а может быть, 60-й или 70-й день 
самоизоляции,  - пишет Милла в Инстаграме.  - Все это 
время непрерывно лил дождь. Когда ненадолго выглянуло 
солнце, нам всем отчаянно захотелось выйти на улицу. 
Всей семьей отправились в сад, чтобы собрать урожай 
некоторых удивительных продуктов, которые я выращиваю. 
Это было так весело! Дать практические уроки жизни мо-
им дочерям. Показать им, откуда берется еда, и как это 
интересно наблюдать, как из семечка вырастет большое 
растение, которое попадет к нам на обед!

Из иностранцев садоводством увлекается Катрин 
Денев. Ее дом в Нормандии окружает большой сад, за 
которым она ухаживает лично. В этом саду растут розы осо-
бого сорта, носящего скромное название «Катрин Денев».

Артист де сад

Милла 
Йовович 
может 

похвастаться 
не только 
ролями 

в голливудских 
блокбастерах.
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Из-за карантина 
многие 
знаменитости 
переехали на дачу 
и превратились 
в завзятых 
цветоводов.

Читайте также на сайте 
«Звезды, оказавшиеся 

в лапах сектантов»

Россия
www.kp.ru

 17.06.2020 
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Вчера проснулся, а тебя 
нет. Где ты была, дорогая?

- А где ты проснулся, до-
рогой?

�  �  �
Я очень боюсь лю-

дей, которые говорят, 
что пошли бы со мной в 
разведку.

Я совсем не хочу в 
разведку!

�  �  �
Завещаю свое тело нау-

ке. Чтобы ученые будущего 
знали, как выглядели люди 
без татуировок.

�  �  �
- Когда я слышу фразу 

«Я тебя люблю», то мне 
все время хочется услы-
шать продолжение. На-
пример: «Я тебя люблю 
тыкать вилкой» или «Я 
тебя люблю обклады-
вать матом». В общем, 
я не верю, что все так 
просто.

�  �  �
Сидит психиатр в пустом 

кабинете и говорит:
- Итак, расскажите, с ка-

кого времени у вас появи-
лись эти видения?

�  �  �
Даже в монастыре не 

все могут хранить обет 
молчания - кто-то дол-
жен и гвозди заколачи-
вать.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Юбочная щель. 8. Что захваты-
вают пингвины из мультфильма 
«Мадагаскар»? 9. Какой термин 
попал в географию прямиком 
из мифологии? 10. Дирижер в 
мужьях великой Галины Улано-
вой. 13. Окраина платья. 15. 
Какую картину по кусочкам со-
бирают? 16. Первый брак музы-
кант Боб ... заключил с моделью 
из Playboy. 19. Что много раз 
дробили на ринге Микки Рур-
ку? 20. Мушкетер с именным 
астероидом. 22. Ступор с ис-
пуга. 23. Футфол из тенниса. 
25. Картофельное пюре с капу-
стой из Ирландии. 26. Что уж 
точно не укладывается в рамки 
разумного?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пропор-
ции у Ле Корбюзье. 2. «Вильям 
Шекспир писал сонеты, чтоб 
накопить на ...». 3. Великая ак-

триса ... Фрейндлих пережила 
блокаду Ленинграда. 5. «Какое 
отвратительное зрелище - муж-
чина, которому страшно!» (дра-
матург). 6. Песня «Красная ...» 
у Олега Митяева. 7. Защитник 
от проливного дождя. 9. «Вы-
стрел грянет, ... кружит». 11. 
Кто стоял у истоков английской 
рок-группы Wings? 12. Творче-
ское амплуа героя рассказа 
«Психея» Александра Куприна. 
14. Олимпийская чемпионка 
и тренер Ирины Лобачевой и 
Ильи Авербуха. 15. С каким 
растением французы связыва-
ют название пунцового цвета? 
17. Какого султана время от 
времени Тамерлан использовал 
как подставку для ног? 18. Кем 
работает героиня мелодрамы 
«Пока ты спал»? 21. Паническая 
... 24. «Я убежден, что человека 
достоин лишь любовный ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Разрез. 8. 
Корабль. 9. Вулкан. 10. Дубовской. 13. Подол. 15. Мозаика. 
16. Дилан. 19. Скула. 20. Арамис. 22. Оторопь. 23. Заступ. 
25. Колканнон. 26. Дурь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Модулор. 2. 
Пароход. 3. Алиса. 5. Ануй. 6. Река. 7. Зонт. 9. Ворон. 11. 
Маккартни. 12. Скульптор. 14. Линичук. 15. Мак. 17. Баязид. 
18. Кассир. 21. Атака. 24. Пот.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Елена БЕЛОВА, 
28 лет, Самара:

- Модель. Люблю съемки, 
актерское мастерство, 

большой теннис, 
увлекаюсь гитарой, 

вокалом, психологией, 
эзотерикой. Живу на два 

города - 
в Самаре и в Москве.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА - модельер, 
известная своим архитектурным 
подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 
платьям, и к строгой униформе.

- Этот купальник - пляжный, в бассейне 
хорошим тоном считается закрытый 
костюм на широких бретелях. Также 
каблуки на входе в бассейн стоило бы 
сменить на шапочку - сегодня можно 
найти элегантные модели, в которые 
легко спрятать такие роскошные волосы.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, 
стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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ночью днем
Калининград +16…+17 +24…+25

Советск +18…+19 +26…+27

Балтийск +16…+17 +18…+20
Правдинск +16…+17 +24…+25
Светлогорск +15…+16 +21…+22

Давление - 755 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 77 (норма 75)
Ветер - восточный,
легкий, 2-3 м/с
Восход - 4.00 Луна
Закат - 21.18 в четвертой
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 18 июня

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию 
«КП» - Калининград» 

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012) 310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495) 777-02-82

8-800-200-00-57
Для жителей России и абонентов мобильной 

связи этот номер телефона - БЕСПЛАТНЫЙ
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Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 

области, свид. ПИ № ТУ 39-00037,  
учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 

РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ВЫПУСКА ООО «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» - КАЛИНИНГРАД»
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Вчера проснулся, а тебя 
нет. Где ты была, дорогая?

- А где ты проснулся, до-
рогой?

�  �  �
Я очень боюсь лю-

дей, которые говорят, 
что пошли бы со мной в 
разведку.

Я совсем не хочу в 
разведку!

�  �  �
Завещаю свое тело нау-

ке. Чтобы ученые будущего 
знали, как выглядели люди 
без татуировок.

�  �  �
- Когда я слышу фразу 

«Я тебя люблю», то мне 
все время хочется услы-
шать продолжение. На-
пример: «Я тебя люблю 
тыкать вилкой» или «Я 
тебя люблю обклады-
вать матом». В общем, 
я не верю, что все так 
просто.

�  �  �
Сидит психиатр в пустом 

кабинете и говорит:
- Итак, расскажите, с ка-

кого времени у вас появи-
лись эти видения?

�  �  �
Даже в монастыре не 

все могут хранить обет 
молчания - кто-то дол-
жен и гвозди заколачи-
вать.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Юбочная щель. 8. Что захваты-
вают пингвины из мультфильма 
«Мадагаскар»? 9. Какой термин 
попал в географию прямиком 
из мифологии? 10. Дирижер в 
мужьях великой Галины Улано-
вой. 13. Окраина платья. 15. 
Какую картину по кусочкам со-
бирают? 16. Первый брак музы-
кант Боб ... заключил с моделью 
из Playboy. 19. Что много раз 
дробили на ринге Микки Рур-
ку? 20. Мушкетер с именным 
астероидом. 22. Ступор с ис-
пуга. 23. Футфол из тенниса. 
25. Картофельное пюре с капу-
стой из Ирландии. 26. Что уж 
точно не укладывается в рамки 
разумного?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пропор-
ции у Ле Корбюзье. 2. «Вильям 
Шекспир писал сонеты, чтоб 
накопить на ...». 3. Великая ак-

триса ... Фрейндлих пережила 
блокаду Ленинграда. 5. «Какое 
отвратительное зрелище - муж-
чина, которому страшно!» (дра-
матург). 6. Песня «Красная ...» 
у Олега Митяева. 7. Защитник 
от проливного дождя. 9. «Вы-
стрел грянет, ... кружит». 11. 
Кто стоял у истоков английской 
рок-группы Wings? 12. Творче-
ское амплуа героя рассказа 
«Психея» Александра Куприна. 
14. Олимпийская чемпионка 
и тренер Ирины Лобачевой и 
Ильи Авербуха. 15. С каким 
растением французы связыва-
ют название пунцового цвета? 
17. Какого султана время от 
времени Тамерлан использовал 
как подставку для ног? 18. Кем 
работает героиня мелодрамы 
«Пока ты спал»? 21. Паническая 
... 24. «Я убежден, что человека 
достоин лишь любовный ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Разрез. 8. 
Корабль. 9. Вулкан. 10. Дубовской. 13. Подол. 15. Мозаика. 
16. Дилан. 19. Скула. 20. Арамис. 22. Оторопь. 23. Заступ. 
25. Колканнон. 26. Дурь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Модулор. 2. 
Пароход. 3. Алиса. 5. Ануй. 6. Река. 7. Зонт. 9. Ворон. 11. 
Маккартни. 12. Скульптор. 14. Линичук. 15. Мак. 17. Баязид. 
18. Кассир. 21. Атака. 24. Пот.
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Елена БЕЛОВА, 
28 лет, Самара:

- Модель. Люблю съемки, 
актерское мастерство, 

большой теннис, 
увлекаюсь гитарой, 

вокалом, психологией, 
эзотерикой. Живу на два 

города - 
в Самаре и в Москве.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА - модельер, 
известная своим архитектурным 
подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 
платьям, и к строгой униформе.

- Этот купальник - пляжный, в бассейне 
хорошим тоном считается закрытый 
костюм на широких бретелях. Также 
каблуки на входе в бассейн стоило бы 
сменить на шапочку - сегодня можно 
найти элегантные модели, в которые 
легко спрятать такие роскошные волосы.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, 
стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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В июне калининградцам придется 
снова платить за отопление
смотрите на нашем сайте

На улице Рокоссовского из-за 
реконструкции начали рубить деревья
Читайте на > странице .

На улице Рокоссовского из-за 
реконструкции начали рубить деревья

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  2124  (+12) 
НА КАРАНТИНЕ   4832  (-31) 

человек за сутки

Виктор СЕРГЕЕВ, 
Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Территории пока 
будут работать 
в прогулочном 
режиме, а заведения 
общепита смогут 
работать только 
навынос.

По решению оператив-
ного штаба в Калининград-
ской области с 16 июня воз-
обновляют работу различ-
ные парки, а также зоопарк 
и ботанический сад БФУ 
имени Канта в прогулоч-
ном режиме. При этом на 
их территориях пока оста-

ются нерабочими пави-
льоны, вольеры и аттрак-
ционы. Точкам общепита 
разрешено работать толь-
ко навынос. 

С зоопарком, правда, 
вчера вышла заминка. Как 
написала в соцсетях ди-
ректор заведения Светла-
на Соколова, нужно было 
время на уборку, но уже с 
сегодняшнего дня двери 
открыты для посетителей. 
Поскольку в павильоны не 
пускают, цены на билеты 
снижены: взрослый – 250 
рублей (был 300), детский, 
льготный, студенческий – 
80 рублей (был 100). Впро-
чем, большинство живот-

ных сейчас находятся в лет-
них вольерах и их все равно 
можно увидеть. Зоопарк ра-
ботает с 9.00 до 20.00, кас-
сы - с 9.00 до 19.00.

Губернатор Антон Али-
ханов сообщил, что начи-
нать готовиться к откры-
тию могут рестораторы и 
отельеры. Уведомления о 
готовности нужно будет от-
править в министерство по 
культуре и туризму, а так-
же региональное Управле-
ние Роспотребнадзора для 
проведения контрольных 
мероприятий. Это относит-
ся ко всем организациям 
гостеприимства на терри-
тории области.

Как уже писала «Ком-
сомолка», с 20 июня воз-
обновится плановая го-
спитализация граждан, 
ожидающих оперативное 
вмешательство по различ-
ным нозологиям. Детские 
сады до 1 июля продолжат 
работу в режиме дежурных 
групп. Кроме того, разре-
шается работа частных дет-
ских садов, однако группы 
по присмотру и уходу ра-
ботать пока не будут. Так-
же продолжает действовать 
режим самоизоляции для 
граждан, прилетевших в 
Калининградскую область 
из других регионов, жите-
лей старше 65 лет и лиц, 
имеющих хронические за-
болевания.

- Обращаю внимание еще 
раз - в регионе введен ма-
сочный режим. Он действу-
ет везде, кроме улицы, - на-
помнил Антон Алиханов и 
поручил усилить контроль 
за выполнением санитар-
но-эпидемических требо-
ваний.

Губернатор также пору-
чил минздраву приобрести 
дополнительный компью-
терный томограф в Цен-
тральную городскую кли-
ническую больницу.

 ■ ПРИЕХАЛИ

День города 
пройдет 
без массовых 
мероприятий
Светлана БАРОН, 
Александр КАТЕРУША

Формат праздника 
пока обсуждается.

В Калининграде решают, как отпраздно-
вать День города этим летом. Как заявил 
в эфире Радио «Комсомольская правда» 
заместитель председателя горсовета 
Андрей Шумилин, депутаты приняли 
решение отказаться от традиционного 
празднования из-за пандемии.

- Дня города не может не быть. Дата 
ведь есть. Но вот праздничные мероприя-
тия, конечно, в связи с коронавирусными 
ситуациями не очень нужны, потому при-
няли решение отказаться от финанси-
рования массовых мероприятий. Будет 
несколько другой формат. Какой - пока 
обсуждаем, - рассказал Шумилин.

Напомним, в мэрии ранее решили не 
индексировать зарплаты своим сотрудни-
кам. Кроме того, сокращаются все траты, 
которые признаны необязательными. Не-
которые ремонты и социальные проекты 
переносятся на 2021 год.

Пока что запрет на проведение дело-
вых, спортивных, культурных, развлека-
тельных, публичных и иных массовых ме-
роприятий в нашей области объявлен до 
1 июля. При этом Калининград вошел в 
число городов, где парад Победы отменен 
не будет. Об этом сообщило агентство 
ТАСС со ссылкой на пресс-службу За-
падного военного округа. 

- На территории Западного военного 
округа военные парады в ознаменова-
ние 75-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне 24 июня 2020 го-
да пройдут только в городах Москве, 
Санкт-Петербурге, Смоленске, Вороне-
же, Туле и Калининграде, - сообщили в 
пресс-службе, подчеркнув, что решение 
о проведении парадов принято указом 
президента России.

Как сообщили «КП» в пресс-службе 
Балтийского флота, военнослужащие 
продолжают в прежнем режиме подготов-
ку к параду Победы. Тренировки проходят 
три раза в неделю на аэродроме. В горо-
де же пройдет три репетиции парада и 
одна из них - генеральная. 19, 20, 21 ию-
ня с 19.30 до 24.00 центр Калининграда 
будет закрыт для проведения репетиций.

24 июня по площади Победы пройдет 
более 2 тысяч человек. 
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 ■ ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

«Факел» частично продолжает работать
В понедельник стало известно, что на кали-

нинградском ОКБ «Факел», входящем в гос-
корпорацию «Роскосмос», выявлено 82 случая 
заражения ковидом. Таким образом, число вы-
явленных случаев за неделю выросло почти в 
3 раза. Однако первоначальная информация о 
том, что завод закрыт на карантин, не подтвер-
дилась. В ОКБ «Факел» заявили, что предприятие 
«продолжает непрерывную производственную 
деятельность и реализацию проектов по госу-
дарственному оборонному заказу».

- Предприятие использует такой режим рабо-
ты, который позволяет минимизировать риски 
распространения вируса в полном соответ-
ствии с рекомендациями Роспотребнадзора и 
региональных властей, - пояснили в компании. 
- Все сотрудники старше 65 лет отправлены 
на больничный, часть сотрудников перешла 
на удаленный режим. Всех заболевших и кон-
тактировавших с заболевшими своевременно 
отстраняют от работы и обследуют на наличие 
вируса.

В Калининграде открываются 
парки, зоопарк и ботанический сад

Говорят, животные безумно соскучились по посетителям.
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Ольга ГОНЧАРОВА

Семейная пара 
из поселка на окраине 
Калининградской 
области заставляла 
детей сниматься 
обнаженными.

ПЕРВОЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ
1 июня в День защиты детей 

в поселке Тихое (название из-
менено) полиция задержала 
семейную пару за эротические 
съемки с несовершеннолетни-
ми девочками. Шокирующая 
новость моментально облете-
ла всю округу, а уголовное де-
ло получило широкий обще-
ственный резонанс.

Поселок расположен дале-
ко от Калининграда. В глаза 
сразу бросается запустение. 
На обочинах улиц трава по 
пояс, на главной улице двух-
этажные однотипные дома из 
белого силикатного кирпича. 
Кое-где в обшарпанных подъ-
ездах стекла в окнах разбиты, 
кровли обветшалые… 

В деревне живут около двух-
сот человек, половина из них 
дети. Большинство взрослых 
сидит без работы или ездит 
на заработки в другие места. 
Выручают огороды, своя кар-
тошка, овощи, фрукты. 

Встречаемся с симпатичной 
женщиной - мамой одной из 
трех девочек, проходящих по-
терпевшими по уголовному 
делу о детской порнографии.

- Елена и Андрей Черно-
вы (имена и фамилия изме-
нены. - Ред.) приехали в наш 
поселок год назад из Кали-
нинграда, - рассказывает На-
талья (имя изменено. - Ред.). 
- Видно, только расписались, 
свадебные фото показывали. 
Говорят, что жена - сирота, 
бабушка ее воспитывала, а 
училась она в интернате на 
повара-кондитера.

Первое впечатление, при-
знается Наталья, от Черновых 
было положительное: люди 
нормальные, только не особо 
общительные. А так - чистые, 
опрятные. Сразу по приезде 
сделали в квартире ремонт.

- Поселковые наши лю-

бопытные, сходили, посмо-
трели, как живут новоселы. 
Понравилось: красиво, уют-
но. Нормальные вроде люди. 
Единственное, что как-то 
смущало, - большая разни-
ца в возрасте. Жене всего 19 
лет, а супруг в два раза старше. 
Он мужчина непьющий, наши 
местные мужики выпивают, а 
этот трезвенник. Очень редко 
брал себе банку пива, - гово-
рит женщина.

НЕ ВЕРИЛИ ДЕТЯМ
По словам Натальи, Андрей 

устроился на небольшое пред-
приятие в соседнем поселке 
и сразу завел знакомства с 
деревенскими ребятишка-
ми. Дети за ним ходили гурь-
бой постоянно, как котята за 
кошкой бегали. Вместе по-
чистили пруд, стали ходить 
туда купаться, а потом начали 
обустраивать площадку для 
пикника с беседкой.

- Дружно работали. Дети 
помогали возить песок, кир-
пичи, доски. Всем нравилось. 
Потом ребеночек у них родил-
ся. А моя девчушка так любит 
малышей! Ходила с подружка-
ми к ним в гости, нянчиться. 
В коляске младенца по улице 
катали. Моя дочь рассказыва-

ла, что чаем их угощали, вкус-
ными пирогами, плюшками, 
пиццей. Лена сама пекла. Ни-
чего дурного не было.

А осенью прошлого года се-
милетняя Иринка (имя изме-
нено) сказала, что «дядя Ан-
дрей делает нехорошее».

- Но родители ее подумали, 
что ребенок ерунду говорит, 
мол, детские фантазии. Никто 
ее не слышал, - продолжает 
Наталья.

Тайное стало явным уже 
в этом году, когда в Тихое в 
гости из соседнего поселка 
приехала 10-летняя Марина 
(имя изменено. - Ред.). Гу-
ляла с подружками, зашла к 
Черновым. Дядя Андрей сна-
чала предлагал попить чаю с 
конфетами, а потом заставил 
девчонок раздеваться и фото-
графировал в разных позах. 
Марина вернулась домой и 
поделилась с подругой, та вы-
ложила все своей маме. Мама 
поверила. В итоге в полицию 
поступило первое заявление 
о детской педофилии. 36-лет-
него мужчину и его супругу 
вскоре задержали. Выясни-
лось, что они вовлекали де-
вочек в съемки фото и видео 
эротического содержания. 
При обыске квартиры в ком-
пьютере подозреваемых об-
наружили целый архив эро-
тических снимков и роликов 
с разными детьми.

ОТ РАСПРАВЫ СПАСЛА 
ПОЛИЦИЯ

Вероятно, супруги занима-
лись изощренным развраще-
нием несовершеннолетних с 
лета прошлого года.

- Они уже тогда наших дево-
чек к себе приглашали в дом, 
заманивали конфетками, бра-
ли с собой купаться на озера. 
Что касается нашей истории, 
то мы с мужем ни о чем не 
догадывались, хотя нехоро-
шие слухи были, - продолжа-

ет свой рассказ Наталья. - А  
1 июня мы поехали в райцентр 
покупать подарки дочери ко 
дню рождения. И тут звонок 
из полиции как гром среди яс-
ного неба. Поехали в отдел. 
С нашей девочкой работал 
психолог, и она все подробно 
рассказала следователю. У нас 
волосы встали дыбом! - про-
должает Наталья.

По словам Натальи, в мае ее 
дочь пришла к Черновым. По-
пили чай. Андрей показал ей 
фотографии с обнаженными 
детьми и предложил сняться 
в порно.

- Входную дверь запер, ря-
дом лежала бита. А жена его 
сказала: «Раздевайся!». Ста-
ла показывать, в какие позы 
вставать. Дочь испугалась и 
исполнила все, к чему при-
нуждали Черновы. Все сни-
мали на камеру. Нам ребенок 
после объяснил, что молчала, 
потому что боялась, не пове-
рят! Конечно, просто ужас.

Когда супругов-порногра-
фов выводили из дома, со-
бралась вся деревня. Чтобы 
возмущенные люди не учини-
ли самосуд, полиция усилила 
охрану задержанных.

- Черновы даже не дума-
ли, что за ними придут, ведь 
столько времени они спо-
койно действовали. Для них 
задержание стало полной 
неожиданностью. Было не-
сколько полицейских машин, 
человек тридцать сотрудни-
ков МВД, - вспоминают оче-
видцы. - А мы были в шоке. 
Потом их привозили в броне-
жилетах на следственный экс-
перимент, прямо к подъезду. 
Глаз гады не поднимали. Так 
охраняли с четырех сторон. У 
многих было желание что-то 
сделать, учинить расправу…

Квартира Черновых опеча-
тана. Десятимесячного сына 
после ареста родителей увезли 
в больницу.

СТРАДАНИЯ ОТ СКУКИ
Когда мы направились 

к Дому культуры, где есть 
единственная детская пло-
щадка, по дороге встретили 
десяток неприкаянных маль-
чишек разного возраста. За-
няться им явно нечем, разве 
что крутить хвосты местным 
собакам - ни спортивных 
площадок, ничего!

У обшарпанного здания 
«очага культуры» знакомим-
ся с заведующей сельским 
клубом. Он пока закрыт из-
за коронавирусных ограни-
чений.

- У нас в поселке 98 несо-
вершеннолетних детей и под-
ростков. Большая часть из 
них с удовольствием занима-
лась у нас до пандемии. Было 
футбольное поле, где про-
водили соревнования между 
поселками, но в этом году да-
же не нашлось средств, что-
бы скосить траву. Спортом 
заняться негде, - говорит за-
ведующая Домом культуры.

На вопрос, что нужно сде-
лать, чтобы подобных ЧП в 
деревне больше не проис-
ходило, молодая женщина 
отвечает:

- Я прожила здесь всю 
жизнь, много лет руковожу 
клубом. Всякое бывало, но 
чтобы такое с педофилией - 
первый раз. Весь поселок в 
шоке! Если бы не карантин, 
думаю, все открылось бы го-
раздо раньше. Дети больше 
бы постоянно общались в 
нормальных условиях, за-
нимались бы любимыми 
делами с увлечением, а не 
сидели бы по домам. Они 
с нами делятся своими се-
кретами, доверяют руково-
дителям кружков. В детство 
надо вкладывать внимание, 
заботу и деньги. Детей на-
до учить, иначе беда. Знаете, 
у нас есть неблагополучные 
семьи, где по трое детей. Из 
одной такой семьи пострада-
ла от педофилов девочка. Я 
не понимаю, почему не зани-
маются родителями органы 
опеки. Отец пьет, мама хоть и 
трезвая, но дети брошенные, 
бесхозные. Ходят грязные, 
голодные целый день. Вот 
вам и весь ответ.

В областном Следственном 
управлении рассказали, что 
семейная пара обвиняется 
по п. «б» ч. 4 ст. 132 УК РФ 
(«Насильственные действия 
сексуального характера, со-
вершенные группой лиц, с 
применением насилия или 
с угрозой его применения к 
потерпевшим, в том числе не 
достигшим 14 лет, с исполь-
зованием их беспомощного 
состояния»). Мужчине также 
предъявлено обвинение по 
ст. 135 УК РФ («Развратные 
действия»). Расследование 
продолжается.

Когда супругов-педофилов выводили  
из дома, жители их чуть не растерзали

На улицах поселка в глаза сразу же бросается запустение.

Черновы даже не думали, что за ними 
придут полицейские, ведь столько времени 

они спокойно действовали.
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Александр КАТЕРУША

У танка на улице Соммера 
начали менять трубы, 
под топор пошли и деревья.

В Калининграде в районе улиц Сом-
мера и Рокоссовского начались работы 
по подготовке к благоустройству. По 
плану, в районе пересечения улиц поя-
вятся детская и спортивная площадки, 
также запланированы прогулочные 
аллеи, велодорожка, газоны, новые 
скамейки, урны, фонари и клумбы.

Впрочем, до лавочек и переклады-
вания плиточки еще далеко. Сейчас 
занялись коммуникациями - улицы 
раскопали, перекладывают трубы.

Началось с того, что на углу Сомме-
ра, где стояла кофейная палатка в ви-
де огромной чашки, рабочие срубили 
тополя и кустарник, которые росли 
над теплотрассой. Жители окрестных 
домов, понятное дело, заволновались: 
«Ладно кусты. Но если начнут рубить 
дубы и рябину?».

Люди организовали группу активи-
стов и вышли на улицу. Повезло - в 
тот день на объект приехала комиссия 
из мэрии. Так что чиновники смогли 
выслушать жильцов, которые спра-
ведливо задавали вопросы и требо-
вали разъяснений.

- В защитную зону теплотрассы по-
пали деревья, которые росли в нару-
шение нормы. Подрядчик вынужден 
был четыре дерева спилить, что вы-
звало негативную реакцию со стороны 
местных жителей, - рассказал «Комсо-
молке» Юрий Кондратьев, зампредсе-
дателя комитета городского хозяйства 
администрации Калининграда.

По его словам, в общей сложности 
власти выдали порубочные билеты 
на 11 деревьев. Но обещают все их 
не реализовывать.

- Никто не ставит задачи уничто-
жать зеленые насаждения. Наобо-
рот, будут приняты все меры, чтобы 

максимально их сохранить. Причем 
с определенным риском на последу-
ющее выживание этих деревьев. Ведь 
если корневая система попадает на 
теплотрассу… И вообще, дерево не 
имеет права там расти! Любая ава-
рийная ситуация - и будут проблемы. 
Охранная зона - 3 метра туда, 3 метра 
сюда. Но мы вынуждены оставлять 
деревья, растущие с нарушением, 
чтобы не подогревать этот негатив 
горожан, - отметил  Кондратьев.

Он также сказал, что в рамках бла-
гоустройства аварийные деревья (а 
на Соммера и Рокоссовского такие 
есть) будут снесены и замещены ком-
пенсационными высадками. Сажать 
обещают молодые липы и клены.

Важный момент - теплотрасса идет 
по прежнему направлению, и влево-
вправо рабочие отступать не могут. 
Если есть дерево над трубами, то, из-
вините, ничего не поделаешь.

- Это не новое строительство, а 
ремонт старой трассы 1970 года. 50 
лет простояла. А как минимум 30 лет 
назад она должна была быть пере-
ложена, заменена, - сказал Юрий 
Кондратьев.

Получается, жильцам района по-
везло. Чиновники говорят, что сейчас 
за перекладку теплотрассы на улицах 
Соммера и Рокоссовского взялись 
«только потому, что здесь планиру-
ется навести красоту». Мол, если бы 
не было планов на благоустройство 
территории, в этом году трубами бы 
никто точно не занялся. И таких про-
блемных участков со старыми комму-
никациями в Калининграде много. 
Понятное дело, старые трубы гниют 
и случаются регулярные прорывы. За 
ними следует латание дыр, а горожане 
сидят то без воды, то без тепла.

Местные жители, пообщавшись с 
представителями городской адми-
нистрации (а обошлось без криков и 
нервов), остались, кажется, доволь-
ны. Как минимум, они успокоились.

- Нам пообещали, что дубы у тан-
ка не тронут. Мы просим сделать 
участок с дубами быстрее, засыпать 
скорее, чтобы оголенные корни не 
высохли. Другие деревья они обе-
щали сохранить. Мы говорим о том, 
что здесь можно обойтись без выруб-
ки: ювелирно и красиво отработать. 
Правда, аккуратно не совсем полу-

чается. Экскаватор копает и ковшом 
травмирует, ломает большие ветки, 
- говорит жительница дома на улице 
Соммера Наталья Яровая.

Сотрудники «Водоканала» и «Кали-
нинградтеплосети» будут работать на 
Соммера - Рокоссовского ближайшие 
10 дней.

- Сюда еще придет «Калининград-
газификация» с капитальным ремон-
том своей сети. Эта работа начнется с 
улицы Черняховского, пойдут в сто-
рону Рокоссовского - Соммера, - от-
метил Юрий Кондратьев.

Параллельно появится контракт 
с основным подрядчиком, и он уже 
приступит к организации работ по 
благоустройству. Нужно подготовить 
площадку, согласовать раскопки и т.д.

- В июле у нас на Рокосскового нач-
нутся интенсивные работы в полном 
объеме по всем направлениям. К осе-
ни все закончится, но сетевики завер-
шат гораздо раньше. По контракту у 
нас стоит ноябрь как окончательный 
срок завершения работ. Надеемся на 
взаимопонимание с жильцами и по-
мощь.

Отметим, первоначально работы 
на пешеходной улице планировали 
начать в мае. Председатель комитета 
городского хозяйства Александр Куп-
цов говорил, что в этом году будет 
реализован только первый этап ре-
конструкции: от улицы Черняхов-
ского до танка Т-34. Также Купцов 
упомянул о том, что прийти к обще-
му знаменателю проектировщикам 
и жителям удалось лишь этой зимой 
во время общественных обсуждений.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ПРИЕМ заявок по телефону. 
Тел. 8-911-865-27-48.
СОТРУДНИК с опытом ИП. 
Тел. 8-902-251-22-49.
РАБОТА пенсионерам, в т. ч. 
военным. Тел. 8-911-865-27-
48.
ПАРИКМАХЕР, мастер по ма-
никюру, педикюру, косметолог. 
Тел. 8-9062-37-41-99.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕР-
САЛ ищет работу у частного 
лица. Тел. 8-902-422-65-77.
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕР-
САЛ ищет работу. Тел. 8-900-
354-07-90.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

АВТОМОБИЛИ

ИНОМАРКУ на разборку ку-
плю. Тел. 37-37-70.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.
АНТЕННЫ. Приставки. Трико-
лор. Телевизоры. Ремонт. Об-
ласть. Без выходных. Тел. 
8-911-460-98-48.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин, на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт: TV, ноутбуки, микровол-
новки и др. Тел. (4012) 39-19-
49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.

АККУРАТНЫЕ отделочные ра-
боты: шпаклевка, обои, плитка, 
ламинат. Сантехника, электри-
ка. Скидки при закупке матери-
алов. Тел. (4012) 77-85-45.
АВАРИЙНАЯ по котлам, ко-
лонкам, по сантехнике, элек-
трике, водопроводу. Круглосу-
точно. Тел. (4012) 37-38-90.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.

РАЗНОЕ

ФГУП «Росморпорт» предла-
гает к сдаче в аренду поме-
щение площадью 72,08 кв. м 
по адресу: г. Балтийск, Ни-
жнее шоссе, д. 17. Тел.: 

(4012) 36-21-57, 8-962-259-
28-62.
ФГУП «Росморпорт» предла-
гает к сдаче в аренду причаль-
ные стенки протяженностью 
77,1 м по адресу: г. Калининг-
рад, набережная Петра Вели-
кого, д. 7. Тел.: (4012) 36-21-
57, 8-962-259-28-62.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Дубы обещали не рубить: 

Началась реконструкция улиц 
Рокоссовского и Соммера

Вокруг танка зеленые насаждения должны остаться на своем месте.

В общей сложности порубочные 
билеты выданы на 11 

деревьев, часть уже спилили.
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 ■ НУ И НУ!

25 лет спустя:

Во Вьетнаме нашли письмо 
в бутылке, отправленное 
с «Крузенштерна»

Александр 
КАТЕРУША

Послание 
обнаружил 
житель 
Тайваня Цзя 
Цинг Хуан.

У острова Орхидей во 
Вьетнаме нашли бутылку 
с посланием от Музея Ми-
рового океана. Об этом 
рассказал житель Тайва-
ня Цзя Цинг Хуан, кото-
рый обнаружил бутыль 
во время шлюпочных 
гонок и написал пись-
мо в калининградский 
музей.

«Невероятно, но 
факт - бутылка пробы-

ла в воде 25 лет и 
была брошена со-
трудником музея, 
тогда главным хра-
нителем Ириной 
Бойкиной, кото-
рая стала участни-

цей круго светной 
экспедиции на бар-
ке «Крузенштерн» в 
1995-1996 годах», 
- рассказали в пресс-
службе музея.

Во время той круго-
светки Ирина Бойкина 
сбрасывала в моря и 

океаны послания в бу-

тылках. Всего за год экспе-
диции за борт улетело 175 
бутылок. Из них 12 бутылок 
найдены в первые несколь-
ко лет.

- В период с 1995 по 
1998 год музейные посла-
ния в бутылках находили в 
самых разных уголках пла-
неты: от Бразилии до Ав-
стралии, от Южной Африки 
до Голландии. Последней, 
до недавнего времени, бы-
ла выловлена бутылка под 
номером 154. Брошенная в 
июле 1996 года, она 2 года 
путешествовала по океа-
ну, пока ее не принесло к 
берегам острова Матогор 
в Мексиканском заливе, - 
рассказали в музее.

Интересно, что письмо 
от Цзя Цинг Хуана пришло 
в год 30-летия Музея Миро-
вого океана.

Теперь сотрудникам му-
зея предстоит выяснить, 
где помотало их бутылку, 
какой по счету она была и 
где ее выбросили.

Куда можно улететь 
из Калининграда 
этим летом

Сезон отпусков17.06.2020 

Александр КАТЕРУША

Авиакомпании возобновляют 
полеты из «Храброво». 
Уже доступны несколько 
направлений.

НА ЮГ
С 22 июня авиакомпания «РусЛайн» 

начнет выполнять прямые регулярные 
рейсы  из Калининграда в Анапу с тех-
нической посадкой в 45 минут в Пско-
ве. Таким образом, общее время в пути 
до черноморского побережья составит 
4 часа 45 мин. Долететь, например, 7 
июля, можно за 6000 рублей. Столько 
же стоит обратный билет на 18 июля.

На самолетах компании «Азимут» 
до 23 октября можно улететь в южном 
направлении в Краснодар и Ростов-на-
Дону. Например, рейсы по маршруту 
Краснодар - Калининград - Красно-
дар выполняются дважды в неделю 
по четвергам и воскресеньям. Вылет 
из Краснодара в 12.15, прибытие в Ка-
лининград в 14.20. Вылет из аэропорта 
«Храброво» в 15.00, прилет в аэропорт 
Краснодара в 19.10. Время в пути - 3 
часа 10 минут.

С 1 июля авиакомпания «Победа» 
начнет выполнять рейсы из Калинин-
града в Сочи. Летать обещают регуляр-
но, по средам и субботам. Уже известно 
и расписание. 

По средам: вылет из Калининграда в 
18.00, прибытие в Сочи в 22.20. Вылет 
из Сочи в 15.10. Прибытие в аэропорт 
«Храброво» в 17.35.

По субботам: отправление из Кали-
нинграда в 18.35, прилет в Сочи в 22.55. 
Вылет из аэропорта Сочи в 15.55. При-
бытие в аэропорт Калининград в 18.10. 
Время в пути составит 3 часа 20 минут.

Продажа билетов уже открыта.
- Средний тариф продажи билетов 

почти в три раза ниже среднего тарифа 
2019 года, - отметили в «Храброво». 
Например, в субботу, 11 июля, из Ка-
лининграда в Сочи можно улететь за 
2999 рублей. И за эти же деньги при-
лететь обратно, в среду 22 июля.

Обратите внимание, что сейчас в Со-

чи, как и во многих других городах, 
действует правило 14-дневного каран-
тина для приезжих, работают обсерва-
торы. То есть, прилетев в Сочи, вы не 
сможете просто так прямиком отпра-
виться на море, а вынуждены будете 
ждать две недели взаперти. Будет про-
ще, если вы приезжаете в санаторий 
на Черном море и у вас есть заранее 
заготовленная справка об отсутствии 
коронавируса. 

Без бумажки в здравницу не пустят.

ОТ МУРМАНСКА 
ДО ПСКОВА

С 22 июня авиакомпания «РусЛайн» 
начинает выполнять прямые регуляр-
ные рейсы из Калининграда в Воро-
неж, Псков, Петрозаводск и Мурманск. 

Рейсы запланированы в рамках дей-
ствия летнего расписания до 24 ок-
тября и будут выполняться дважды в 
неделю по каждому направлению.

 ✓ Рейсы по маршруту Калининград - 
Воронеж выполняются по понедель-
никам и четвергам. Вылет в 12.50, 
прилет в Воронеж в 15.55. Вылет из 
Воронежа в 10.05, прибытие в «Хра-
брово» в 11.20. Время в пути - 2 часа 
15 мин.

 ✓ Рейсы из Калининграда в Псков - 
по вторникам и субботам: вылет из 
аэропорта «Храброво» в 11.00, прилет 
в Псков в 13.10. Вылет из Пскова в 
16.50, прибытие в Калининград в 17.10. 
Время в пути - 1 час 20 мин.

 ✓ Рейсы в Петрозаводск по средам и 
воскресеньям: вылет из Калининграда 
в 07.00, прибытие в аэропорт Петроза-
водска в 10.00. Вылет из Петрозаводска 
в 15.05, прилет в аэропорт «Храброво» 
в 16.05. Время в пути - 2 часа.

 ✓ Рейсы в Мурманск будут выпол-
няться с технической посадкой в 35 
минут в Петрозаводске. Время в пути 
до Мурманска составит 4 часа 15 мин.

Также авиакомпания «РусЛайн» 
продолжает летать из Калининграда 
в Сыктывкар и Белгород.

Подробнее о рейсах узнавайте на сай-
тах авиакомпаний и в авиакассах.

Александр 
КАТЕРУША

Послание 
обнаружил 
житель 
Тайваня Цзя 
Цинг Хуан.

У острова Орхидей во 
Вьетнаме нашли бутылку 
с посланием от Музея Ми-
рового океана. Об этом 
рассказал житель Тайва-
ня Цзя Цинг Хуан
рый обнаружил бутыль 
во время шлюпочных 
гонок и написал пись-
мо в калининградский 
музей.

«Невероятно, но 
факт - бутылка пробы-

ла в воде 25 лет и 
была брошена со-
трудником музея, 
тогда главным хра-
нителем 
Бойкиной, 
рая стала участни-

цей круго светной 
экспедиции на бар-
ке «Крузенштерн» в 
1995-1996 годах», 
- рассказали в пресс-
службе музея.

Во время той круго-
светки Ирина Бойкина 
сбрасывала в моря и 

океаны послания в бу-

Бумага и текст на ней неплохо сохранились.
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Выбор на удивление большой, хотя без некоторых 
ограничений во время путешествий не обойтись. 
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Надежда РЖЕВСКАЯ

Важные детали 
предстоящего 
мероприятия обсудили 
в региональной 
Общественной палате.

Как распознать фейк в 
информационном потоке о 
предстоящем голосовании? 
Что требуется от наблюда-
телей во время проведения 
голосования по поправкам в 
Конституцию? Смогут ли на-
блюдатели в возрасте 65+ за-
нять свои места в участковых 
избирательных комиссиях? Об 
этом и многом другом сегодня 
говорили участники круглого 
стола в региональной Обще-
ственной палате. 

«Комсомолка» рассказыва-
ет о самых важных эпизодах 
обсуждения. 

О НАБЛЮДАТЕЛЯХ
- Задача общественных 

наблюдателей - быть фона-
риками и колокольчиками, 
- уверен член областной Об-
щественной палаты Алексей 
Елаев. - Не пытаться решить 
вопрос по существу, задача на-

блюдателей - сообщить о том, 
что вам кажется нарушени-
ем. Нужно уделять  большое 
внимание именно обучению 
наблюдателей, чтобы они зна-
ли, где заканчивается их ответ-
ственность, они должны знать, 
куда смотреть во время голо-
сования, на что обращать вни-
мание. Все наблюдатели долж-
ны понимать, что работают с 
единой целью - не допустить 
подрыва доверия граждан к 
проводимой процедуре. Что 
скрывать, злоупотребления 
есть. И они возможны. В Ка-
лининградской области 5000 
членов избирательных комис-
сий, за всеми не уследишь.

Отдельным вопросом для 
обсуждения стал вопрос воз-
можности участия в голосова-
нии наблюдателей в возрасте 
65 лет и старше.

- Есть надежда, что к 1 ию-
ля после обращения главного 
санитарного врача к губерна-
тору Калининградской обла-
сти будут сняты ограничения 
для лиц 65+, и они смогут уча-
ствовать в голосовании как 
наблюдатели, - резюмировал 
исполняющий обязанности 
председателя Общественной 

палаты Игорь Селиванов.
С 25 июня по 1 июля вклю-

чительно в палате будет ра-
ботать «Горячая линия». На 
звонки будут отвечать 14 ад-
вокатов.

О ПОДГОТОВКЕ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ 
КОМИССИЙ

По словам председателя из-
бирательной комиссии Кали-
нинградской области Инессы 
Винярской, к 1 июля все требо-
вания по дезинфекции участ-
ков для голосования будут вы-
полнены в полном объеме.

- Дезинфицирующие сред-
ства закуплены в достаточном 
объеме, во время голосования 
каждый час-два мы также бу-
дет проводить обработку всех 
поверхностей, - подчеркнула 
Винярская. - Призываю всех 
участников голосования ис-
пользовать средства индиви-
дуальной защиты, соблюдать 
социальную дистанцию. Нам 
важно развести потоки. Важ-
но, чтобы граждане восполь-
зовались разными формами 
голосования, и тогда 1 июля 
на участках не будет очередей, 
мы сможем минимизировать 

риски распространения коро-
навирусной инфекции.

Если выполнять все сани-
тарные требования, 1 июля 
места для голосования станут 
самыми безопасными! 

О СИМПТОМАХ ОРВИ 
В ДЕНЬ ГОЛОСВАНИЯ

Что делать, если у желающе-
го принять участие в голосова-
нии поднялась температура? 
Идти или нет на избиратель-
ный участок? В обсуждении 
этого вопроса Алексей Ела-
ев призвал всех граждан быть 
«ближе  к реальности»:

- Если плохо себя чувствуете, 
оставайтесь дома. Вызывайте 
членов избирательной комис-
сии и врача. И проголосуете, 
находясь дома, и прибывшие к 
вам на помощь медики помо-

гут разобраться с причинами 
вашего недомогания.

Глава регионального Управ-
ления Роспотребнадзора Елена 
Бабура рассказала, что в бли-
жайшее время с сотрудниками 
избирательных комиссий бу-
дет проводиться дополнитель-
ный инструктаж о правилах 
проведения голосования без 
рисков для здоровья у граж-
дан, находящихся на самоизо-
ляции дома, а также для тех 
4500 жителей, кто находится 
на изоляции под медицин-
ским наблюдением.

В ближайшее время Роспо-
требнадзор также определит-
ся, кто именно из членов из-
бирательных комиссий будет 
в обязательном порядке обсле-
доваться на коронавирусную 
инфекцию.

Как в Калининграде 
готовятся к голосованию  
по поправкам в Конституцию

Меры безопасности на участках будут обеспечены  
на самом высоком уровне. 
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Ярослав КОРОБАТОВ

Ученые проверили, 
действительно ли 
собака готова прийти 
на помощь владельцу, 
попавшему в беду.

Большинство собаководов 
свято уверены в том, что пес 
является их настоящим дру-
гом и ждет не дождется по-
вода доказать преданность 
хозяину. Но есть и циники, 
которые считают, что Рексам 
хозяин нужен, чтобы жрать 
давал и ботинки грызть 
приносил. Ну и гулять вы-
водил... Психологи из Уни-
верситета Аризоны решили 
проверить, действительно ли 
собака готова спасти своего 
хозяина, если тот попадет в 
беду. Исследователи прове-
ли серию экспериментов, в 
которых приняли участие 60 
животных и их владельцев. 
Ни один из псов до начала 
экспериментов не проходил 
курсов дрессировки.

ХВОСТАТЫЕ СПАСАТЕЛИ
Экспериментаторы при-

думали три вида тестов. Они 
соорудили коробку с отвер-
стиями, которая закрывалась 
легкой пластиковой пане-
лью. Замков и задвижек не 
было, чтобы открыть ко-
робку, достаточно было тол-
кнуть ее лапой или носом. В 

одном экспери-
менте (тест на 
еду) внутри 
коробки по-
мещали уго-
щение - сухой 
корм с кусочка-
ми хот-дога. Здесь 
проверялось, насколько во-
обще собаки способны от-
крыть коробку ради вкус-
няшек (псов не кормили в 
течение четырех часов перед 
экспериментом). В другом 
испытании внутрь коробки 
залезал хозяин и спокой-
ным голосом вслух читал 
выдержки из журнала (кон-
трольный тест). И, наконец, 
в тесте на спасение хозяин 
внутри коробки включал все 
свое актерское мастерство, 
демонстрируя, что он по-
пал в ловушку, из которой 
не может выбраться, и звал 
питомца на помощь.

Только 20 собак из 60 смог-
ли выручить своего владель-
ца из западни.

- Тридцать процентов пи-
томцев пришли на выруч-
ку хозяину - это много или 
мало? - задается вопросом 
ведущий автор исследования 
Джошуа Ван Бур. - На пер-
вый взгляд цифры не впечат-
ляют. Но если внимательно 

рассмотреть результаты, мы 
увидим, что люди действи-
тельно много значат для этих 
животных.

Во-первых, хозяин оказал-
ся для питомцев важнее еды. 
Ведь вызволили хозяина из 
коробки 20 собак. А до ла-
комства добрались только 
19! А во-вторых, что самое 
интересное: в контрольном 
тесте, где хозяин спокойно 
читал журнал и не требо-
вал помощи, его все равно 
«спасли» 16 питомцев. Ис-
следователи полагают, что 
собаки сделали это потому, 

что были недовольны тем, 
как их разлучили с предме-
том обожания.

УЧИТЬСЯ, УЧИТЬСЯ 
И УЧИТЬСЯ

Важное замечание: 16 псов 
«спасли» хозяев, когда этого 
не требовалось, и только 20 
смогли прийти на выручку 
в нужный момент. Может, 
собаки не так умны, как 
кажется? Ван Бур считает, 
что все гораздо сложнее. То, 
что две трети псов не смогли 
открыть коробку во время 
теста на еду, когда были го-
лодны, говорит о том, что 

для спасения хозяина 
мало одной мотивации. 
Ее было хоть отбавляй, 
когда четвероногие пы-
тались добраться до ла-
комства. Да и выручить 
хозяина из беды хотели 
не только 20 отличив-
шихся собак, а гораздо 
больше. Психологи за-
меряли уровень стрес-
са у животных во время 
всех трех эксперимен-
тов (признаками стрес-
са считались тревожное 
поскуливание, лай, 
обнюхивание клетки, 
беспокойная беготня 
взад-вперед) - самым 

высоким он был в тесте на 
спасение. Но крайне важен 
и другой фактор - знать, как 
можно помочь. Авторы под-
черкивают: из тех четвероно-
гих, кто смог открыть дверь 
во время теста на еду, 84% 
собак сумели вызволить хо-
зяина из ловушки.

Итак, готовность помочь 
человеку присуща многим 
собакам, считает Ван Бур. 
Задача человека - научить 
питомца, как это можно 
сделать. Иначе в нужный 
момент пес при всем жела-
нии растеряется прийти на 
выручку.

Живой уголок
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- Хозяин, 
я обязательно 

спасу тебе жизнь, 
только спаси
меня от этого 

малыша!  

Дружок хозяину не товарищ?

Андрей ВДОВИН

Голосить 
на балконах 
хором - 
отличная идея! 
Присоединяйтесь!

Вы наверняка видели 
ролики, как люди в Ита-
лии в разгар пандемии в 
определенный час выхо-
дили на балконы, что-
бы вместе спеть арии. 
Новости с Апеннинского 
полуострова в то время 
были шокирующими: по 
ТВ крутили кадры, как 
вереницы гробов с умер-
шими от COVID-19 ве-
зут по пустынным ноч-
ным городам... Но люди 
выходили и пели, давая 
надежду другим, что од-
нажды весь этот ужас 
закончится. 

А когда все немного 
успокоилось, ученые 
эту магию разложили 
на составляющие. И 
выяснилось, что пе-
ние - действительно 
отличный антистресс!

ЭНДОРФИНЫ 
Если вы бываете в 

тренажерном зале, 
знаете, как действуют 
гормоны счастья. Мозг 
откликается на физи-
ческие упражнения и 
вбрасывает порцию эн-
дорфинов. За полчаса 

тренировки концент-
рация гормонов ра-
дости в крови увели-
чивается в 5 - 7 раз. 
Нагрузки приносят 
удовольствие! Человек 
становится спокойнее, 

самооценка его повы-
шается.

- В любой ситуации, 
будь то стресс или 
какие-то физические 
недуги, пение может 
повлиять на наше тело 

и разум, - утверждает 
в интервью ВВС Бай-
шали Мукерджи, регио-
нальный представитель 
Юго-Восточной Азии 
во Всемирной федера-
ции музыкальной тера-
пии. - Когда ваше на-
строение улучшается, 
вы укрепляете свою им-
мунную систему, у вас 
улучшается режим сна.

РИТМИЧНОЕ 
ДЫХАНИЕ 

Но при пении эндор-
фины действуют сооб-
ща с другими фактора-
ми. Один из важнейших 
из них - дыхание. В 
приступе паники люди 
дышат часто и коротко. 
Ученые называют этот 
процесс гипервентиля-
цией. Организм слиш-
ком быстро насыщается 
кислородом, и человек 
начинает чувствовать 
беспокойство, нервоз-
ность, учащенное серд-
цебиение.

А теперь представьте, 
как вы на балконе вы-
водите арию. Ваши лег-

кие работают ритмич-
но, диафрагмальное 
дыхание обеспечивает 
полный кислородный 
обмен, частота сер-
дечных сокращений 
замедляется, крове-
носные сосуды рас-
ширяются, давление 
снижается...

Когда вы поете, вы не 
только глубоко и пра-
вильно дышите, но и 
делаете это ритмично. 
Исследования дока-
зывают, что при таком 
ритмичном дыхании 
активируются несколь-
ко областей мозга, свя-
занных с эмоциями, 
вниманием и осозна-
нием тела. Именно на 
этом эффекте и строит-
ся большинство прак-
тик медитации. 

ОКСИТОЦИН
Врачи знают, что во 

время пения организм 
вырабатывает серото-
нин и дофамин (гор-
моны счастья). Но 
некоторые ученые ут-
верждают: лучше не 

просто петь, а делать 
это хором. Тогда ор-
ганизм начинает вы-
рабатывать гормон 
доверия - окситоцин. 
Благодаря ему мы чув-
ствуем единение, ощу-
щаем поддержку.

Недаром же поют и 
что-то вместе сканди-
руют футбольные фа-
наты на трибунах. Воз-
можно, они сами этого 
до конца не осознают, 
но именно чувство 
единения, а не жела-
ние посмотреть голы, 
и гонит их на стади-
он! Похожий эффект 
можно наблюдать и 
на концертах поп- или 
рок-групп, когда целый 
зал подпевает исполни-
телю, получая от этого 
удовольствие.

Но когда вам станет 
тревожно, возможно, 
не стоит думать обо 
всех этих гормонах и 
исследованиях. Стоит 
просто вспомнить ита-
льянцев и спеть что-то 
красивое и мелодичное. 
И тогда стресс отсту-
пит: доказано учеными. 

 

Балконный 
концерт Богдана - 

на kp.ru

Клуб любознательных
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Москвич Богдан Кияшко прославился, 
когда стал петь с балкона своей квартиры. 

И приятно, и для здоровья полезно.

Ученые:

Пение - реальное 
лекарство от стресса

Россия
www.kp.ru
 17.06.2020 



ТВ: среда, 17 июня

04.10 МОСКВА. ТРИ 
ВОКЗАЛА. СЕРИАЛ. (16+)

05.00 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 МУХТАР. НОВЫЙ СЛЕД. 

СЕРИАЛ. (16+)
08.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
12.50 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.30 ПЕС. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 ПЕС. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.35 ГЕРОЙ ПО ВЫЗОВУ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.40 Сегодня.
22.50 ОСТРОВ ОБРЕЧЕННЫХ. 

СЕРИАЛ. (16+)
01.35 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 

КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)
02.40 ГРУЗ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.40 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.50 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
Риэлтор Громов решает 
вновь попытать удачу с 
одной непростой квартирой 
на Фонтанке, которую его 
фирма «Бельэтаж» пытается 
продать уже не в первый 
раз. Встретившись с очеред-
ным покупателем по фами-
лии Приходько, они отравля-
ются по адресу и неожидан-
но обнаруживают посреди 
гостиной труп неизвестного 
мужчины.

16.00 Вести.
16.15 60 Минут. (12+)
17.30 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 НЕНАСТЬЕ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.15 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.55 Модный приговор. (6+)
10.55 Жить здорово! (16+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)
19.40 Пусть говорят. (16+)

Настоящие, невыдуманные 
истории людей задевают 
больше, чем пафосные рас-
суждения на общие темы, 
потому что, вынося на 
обсуждение частную пробле-
му отдельного человека, 
отдельной семьи, мы гово-
рим о том, что волнует всех 
без исключения.

21.00 Время.
21.30 ПО ЗАКОНАМ 

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ-3. 
СЕРИАЛ. (16+)

22.25 Док-ток. (16+)
23.25 Вечерний Ургант. (16+)
00.00 Илья Глазунов. 

Лестница одиночества. 
(16+)

01.00 Время покажет. (16+)
03.00 Новости.
03.05 Время покажет. (16+)

05.00 Настроение.
07.15 Доктор И... (16+)
07.45 БУДНИ УГОЛОВНОГО 

РОЗЫСКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

09.35 Валентин Зубков. 
Поцелуй над пропастью. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ОНА НАПИСАЛА 

УБИЙСТВО. СЕРИАЛ. (12+)
12.35 Мой герой. Владимир 

Зайцев. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 ПУАРО АГАТЫ КРИСТИ. 

СЕРИАЛ. (12+)
15.55 90-е. Граждане барыги! 

(16+)
16.50 События.
17.15 ЧИСТО МОСКОВСКИЕ 

УБИЙСТВА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.00 События.
21.35 Вся правда. (16+)
22.05 Хроники московского 

быта. Дети кремлевских 
небожителей. (12+)

23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 90-е. Преданная и про-

данная. (16+)
00.25 90-е. Граждане барыги! 

(16+)

06.25 Приключения Вуди и его 
друзей. Мультфильм. (0+)

07.00 Том и Джерри. 
Мультфильм. (0+)

08.00 Детский КВН. (6+)
09.00 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
10.10 90-е. ВЕСЕЛО И 

ГРОМКО. СЕРИАЛ. (16+)
14.55 НАВСЕГДА МОЯ 

ДЕВУШКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.05 СОЛТ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

19.00 ЗАБИРАЯ ЖИЗНИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.05 ВЫЖИТЬ ПОСЛЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)
На базу к ребятам приезжа-
ет патруль «Вершины», одна-
ко там патрульные находят 
совсем не то, что ожидали. 
Некоторые выжившие хотят, 
чтобы мир узнал правду, они 
намерены передать за пери-
метр информацию о действи-
ях «Вершины» и правду о 
вирусе.

23.10 С ГЛАЗ - ДОЛОЙ, ИЗ 
ЧАРТА - ВОН! ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

00.45 НАВСЕГДА МОЯ 
ДЕВУШКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

02.30 Слава богу, ты пришел! 
(16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 
Неизданное. (16+)

04.45 Орел и решка. Рай и 
Ад-2. (16+)

05.35 Орел и решка. 
Перезагрузка-3. (16+)

06.30 Утро Пятницы. (16+)
07.30 ЗАЧАРОВАННЫЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)
09.05 Кондитер-2. (16+)
10.30 На ножах. (16+)
11.35 Адская кухня. (16+)
13.30 На ножах. (16+)
21.00 НЮХАЧ-2. СЕРИАЛ. (16+)
22.55 Инсайдеры. (16+)
23.55 Пятница News. (16+)
00.30 ГОВОРЯЩАЯ С 

ПРИЗРАКАМИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

01.55 РевиЗолушка. (16+)
02.45 Генеральная уборка. 

(16+)
03.05 Орел и решка. На краю 

света. (16+)

05.30 Письма из провинции. 
06.00 Легенды мирового кино.
06.35 Жизнь замечательных 

идей. Загадка макинтоша.
07.05, 12.20, 18.45 Восемь 

дней, которые создали 
Рим. Док. фильм.

07.50, 22.55 Я возвращаю ваш 
портрет. Док. фильм.

09.00, 20.25 ПУТЕШЕСТВИЕ 
КЭРОЛ. ХУД. ФИЛЬМ.

10.40, 22.05 Оперные театры 
мира с Владимиром 
Малаховым. Немецкая 
государственная опера.

11.35 Academia. 
13.05, 19.45 Искусственный 

отбор.
13.45 ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ. 

Спектакль.
16.30, 00.00 Инструмен-

тальные ансамбли. 
17.25 Цвет времени.
17.35 Запечатленное время. 

Товарищ такси. 
Док. фильм.

18.00, 00.50 Застава Ильича. 
Исправленному не верить. 
Док. фильм.

19.30 Спокойной ночи, малы-
ши!

01.30 Жизнь замечательных 
идей. Загадка макинтоша.

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

(16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 ПАРКЕР. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.20 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 МИРОТВОРЕЦ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.10, 10.35, 15.15 10 самых 
горячих клипов дня. 
(16+)

05.45, 07.45, 14.00 Pro-
Новости. (16+)

06.00 Каждое утро. (16+)
08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00 Победитель битвы фан-

клубов. (16+)
09.30, 21.40 Прогноз по году. 

(16+)
11.20 Русские хиты - чемпио-

ны среды. (16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.15 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Лайкер. (16+)
18.00 R’n’B чарт. (16+)
19.00 Pro-Новости. (16+)
19.10 Музыкальная премия 

Новое Радио 
Awards-2020. (16+)

22.40 МузРаскрутка. (16+)
23.10 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
00.05 Love hits. (16+)
01.00 Караокинг. (16+)
03.00 Наше. Made in Russia! 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

19Калининград
www.kp.ru
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БОЕВИК США, 2012

СРЕДА, 19.00

БОЕВИК США, 2010

СРЕДА, 17.05

«СОЛТ» (16+)

Эвелин Солт - со-
трудница ЦРУ. Ей 
чудом удается избе-
жать тюрьмы: соб-
ственное агентство 
выдвигает против нее 
необоснованные 
обвинения в том, что 
она работает на 
русскую разведку. 
Теперь Солт необходи-
мо восстановить свое 
доброе имя.

Режиссер - 
Филлип Нойс.

В главных ролях: 
Анджелина Джоли, 
Лив Шрайбер, 
Чиветель Эджиофор.

«ПАРКЕР» (16+)

04.00, 08.00, 12.00, 16.30, 
02.20 Известия.

04.40, 05.20, 06.05, 07.00, 
08.25, 09.15, 10.15, 
11.15, 12.25 НОВАЯ 
ЖИЗНЬ СЫЩИКА ГУРОВА. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.40, 13.35, 14.25 ВЫСОКИЕ 
СТАВКИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

15.20, 16.45, 17.45 СТАРШИЙ 
СЛЕДОВАТЕЛЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 СВОИ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск.
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
00.55 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.50 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

Главный герой - профессио-
нальный вор, руководствующий-
ся собственным моральным 
кодексом, но способный 
запросто отправить на тот свет 
любого, кто перейдет ему 
дорогу.

Режиссер - Тейлор 
Хэкфорд.

В главных ролях: Джейсон 
Стэйтем, Дженнифер Лопес, 
Майкл Чиклис.



Калининград
www.kp.ru Сканворд

Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Плато - Сумка - Пироп - Стойка - Мас-
са - Пабло - Смола - Козни - Шоссе - Крикет - Родос - Аврал - Постриг - Нагар - Зара - 
Лупа - Жмот - Гус - Дон - Икар - Мудрость - Краковяк - Токио - Квота - Люкс - Метание - 
Турин - Коан - Двор - Рейн - Торричелли - Партиец.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Коммутатор - Политолог - Китай - Толстолобик - Пастор - Танк - Гра-
аль - Винт - Омар - Амур - Сакс - Маре - Леди - Апиа - Зодиак - Ряба - Серп - Родина - По-
шлина - Кастор - Жниво - Стяг - Взор - Препаратор - Кузнец.

17.06.202020
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НАКАЗАНИЕ СТАНЕТ 
НЕОТВРАТИМЫМ
Депутат ПС Владимир 
Афонский о борьбе 
с разнузданностью 
на дорогах

НАКАЗАНИЕ СТАНЕТ 
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Одним из последствий эпидемии стали массовые увольнения. 
Но власти нашли выход - организовали общественные работы

ЧИП СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ
Мобильные 
идентификаторы 
и ID-карты заменят 
обычные паспорта

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ПОДХОД
Ученые СГ ищут вакцину 
против коронавируса

РАДОВАЛСЯ, КОГДА 
ДВОЕЧНИКОМ ОБОЗВАЛИ 

Актер Юрий ЧЕРНОВ:

Распространяется бесплатно

ТРУДНОУСТРОЙСТВО 
ВО ВРЕМЯ ПАНДЕМИИ

9

17 - 23 июня / 2020 / № 27
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Андей МОШКОВ

 ■ Президент РФ рассказал о том, 
что всегда помогало россиянам 
преодолевать невзгоды, сохраняя 
себя. И что станет стержнем обнов-
ленной Конституции.

Владимир Путин приехал на По-
клонную гору, чтобы поздравить на-
род с Днем России:

- Для каждого из нас Родина - это 
семья и отчий дом, родная земля от 
Калининграда до Камчатки и Куриль-
ских островов, от северных, арктиче-
ских морей до Севастополя и Крыма. 
На этих бескрайних просторах сози-
далась наша тысячелетняя история, 
наполненная страницами великой 
славы и гордости, непревзойденного 
мужества предков, их веры и любви 
к Отечеству. Светлое, пронзительное 

чувство Родины всегда, во все време-
на помогало нашему народу пройти 
через невзгоды, выстоять, сохранить 
себя в суровых испытаниях, ответить 
на любые вызовы.

Президент вручил звезды Героев 
Труда главе НИИ неотложной дет-
ской хирургии и  травматологии 
Леониду Рошалю, худруку Малого 
театра Юрию Соломину, директору 
Улан-Удэнского авиационного заво-
да Леониду Белых, металлургу Маг-
нитогорского завода Александру 
Моторину. Не смог приехать пятый 
участник - Дмитрий Миндиашвили, 
основатель знаменитой красноярской 
школы борьбы.

- Медаль будет вручена ему позд-
нее,  - объяснил глава 
государства.

Церемония награжде-
ния стала новшеством 
этого года, все преды-
дущие она проходи-
ла в Кремле накануне 
1 мая, но в этом году ее пришлось 
перенести из-за эпидемии. Несмотря 
на вирус, единственным из пригла-
шенных в маске и перчатках был Лео-
нид Рошаль. С ним Владимир Путин 
«поздоровался» локтями.

- Я хочу поблагодарить за награду 

и сказать, что российские медики бы-
ли верны стране и будут верны стране. 
Залогом этого является Конституция. 
И чем быстрее мы за нее проголосу-
ем, я эгоистично говорю, по разделу 
«Здравоохранение», тем будет лучше 
для страны, - сказал знаменитый док-
тор, автор поправок о доступности 
медицины.

Говорил о Конституции и президент:
- У нас общий исторический код, 

нравственные устои. Для нас безуслов-
ны уважение к человеку-труженику 
и защитнику Отечества, к нашей не-
разрывной, многовековой истории, 
традициям и культуре, сохранение 
памяти предков, почитание родите-
лей и семьи, любовь к своей земле 

и незыблемость наших 
границ. Это основы, 
которые определяют 
характер и судьбу на-
шего народа, развитие 
страны  - и  сегодня, 
и в будущем. И пото-

му закономерно, что столь часто зву-
чали предложения внести эти фунда-
ментальные, стержневые принципы 
в Конституцию России. Убежден, что 
такую позицию разделяет и поддержи-
вает абсолютное большинство наших 
граждан.
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ОБЩИЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ КОД

Владимир Путин - Леониду Рошалю: 
- Вы всегда там, где трудно, где требуется высшая квалификация, 
а подчас и мужество. Заряжаете энергией добра всех вокруг. ДЕНЬ РОССИИ ОТМЕЧАЕТСЯ 

С 1992 ГОДА В ДЕНЬ 
ПРИНЯТИЯ ДЕКЛАРАЦИИ 

О ГОСУДАРСТВЕННОМ 
СУВЕРЕНИТЕТЕ РСФСР  
12 ИЮНЯ 1990 ГОДА.

 ■ Глава государства уве-
рен, что за эту особенность 
нам и нужно держаться.

Президент РФ дал первое 
интервью за время пандемии. 
Разговор показали в програм-
ме «Москва. Кремль. Путин» 
на телеканале «Россия 1». Ми-
ровые СМИ уже растащили 
его на цитаты.

О КРИЗИСЕ В США

Под лозунгом Black Lives 
Matter («Жизни черных важ-
ны». - Ред.) в Америке три не-
дели не прекращаются массо-
вые протесты и погромы из-за 
смерти чернокожего Джор-
джа Флойда, погибшего от 
удушья из-за чрезмерного 
применения силы полицией.

- Что касается вещей, свя-
занных с отношениями между 
белым населением и  афро-
американцами, это извест-
ная, давняя проблема Соеди-
ненных Штатов. Мы всегда, 
еще в Советском Союзе и в со-
временной России, с большой 
симпатией относились к борь-
бе афроамериканцев за свои 
естественные права. И Мар-
тин Лютер Кинг, и Анджелу 
Дэвис припомните, портреты 
которой висели по всей стра-
не в Советском Союзе. Если 
борьба за естественные и за-
конные права приобретает 
характер разгула и погромов, 
то здесь ничего хорошего для 
государства не вижу. Я рас-
считываю все-таки, что фун-
даментальная основа, аме-
риканская демократия дадут 

возможность этой стране 
выйти из той полосы кризис-
ных явлений, в которой она 
находится.

Это разрушительное явле-
ние. Говорят  - афроамери-
канцев должны лечить только 
афроамериканские врачи. Ну 
представьте, у нас марийцев 
должны лечить только марий-
цы, русских только русские, 
а татар только татары, даге-
станцев только дагестанцы. 
Я не случайно подвел эту це-
почку. У нас Дагестан оказал-
ся в трудной ситуации - и вся 
страна встала на помощь. 
И  армия поехала, и  МЧС, 
и врачи со всей страны. Разве 
это плохо? Наоборот! В этом 
сила России. Сила нашего 
многонационального народа. 
Надо держаться за это.

Я стараюсь аккуратно ком-
ментировать или вообще не 
комментировать, что проис-
ходит в других странах, в том 
числе в США. То, что произо-
шло, - это проявление глубин-
ных кризисов. Мы это давно 
наблюдаем, с момента при-
хода к власти действующего 
президента, когда он победил, 
а проигравшая сторона при-
думала всякие небылицы, что-
бы подвергнуть сомнению его 
легитимность. Но это пусть 
они сами разбираются.

Вещи, связанные с борьбой 
с коронавирусом, высветили 
и  общие проблемы в  этой 
стране. Мы достаточно рит-
мично работаем и выходим 
из этой ситуации с корона-
вирусом. Уверенно, с мини-
мальными потерями. Дай бог, 

чтобы так и было. А в Штатах 
так не происходит. Это в том 
числе и система управляемо-
сти. У нас расширенное пра-
вительство работает, как одна 
команда. Я имею в виду и пра-
вительство, и руководителей 
регионов. Я сомневаюсь, что-
бы кто-то у нас взял и сказал: 
«не будем делать то, что пре-
зидент говорит, мы считаем 
это нецелесообразным». Ме-
дики считают целесообраз-
ным, президент и правитель-
ство поддерживают, а кто-то 
говорит: «идите подальше».

О ПОПРАВКАХ  
В ОСНОВНОЙ ЗАКОН

Президент не согласен с кри-
тикой изменений в Конститу-
цию. По его мнению, никакой 
дополнительной власти глава 
государства при их принятии 
не получает, а, наоборот, теря-
ет ее часть.

- Что касается укрепления 
олигархического правления 
и усиления власти президента, 
тем более его диктатуры. Нао-
борот, ведь президент отдает 
от себя очень существенную 
часть полномочий. Если сего-
дня президент сам утверждает 
председателя правительства 
с согласия Госдумы, а затем без 
всякого согласия парламента 
страны назначает министров 
фактически, то ситуация ме-
няется кардинально. Теперь 
окончательное решение по 
председателю правительства 
принимает сам парламент, так 
же как по министрам, а пре-
зидент в предложенном вари-

анте Конституции не имеет 
права их отклонить. Суще-
ственная часть полномочий 
передается парламенту.

Для наших левых партий, для 
наших оппонентов в Комму-
нистической партии слово 
«диктатура» является 
органичным, пото-
му что они всег-
да выступали за 
диктатуру про-
летариата. И на 
самом деле это 
была диктатура 
одной партии, ее 
власть, ее монопо-
лия была напрямую 
закреплена в Конститу-
ции СССР 1977 года... 

Вопросы, связанные с со-
циальной поддержкой. Когда 
мы говорим об особой заботе 
о детях. Это важно - упомя-
нуть в Основном Законе стра-
ны. Когда мы говорим о со-
циальной справедливости, 
которая должна выражаться 
в том, что не может человек 
получать меньше минималь-
ного размера оплаты труда, 
и когда прожиточный мини-
мум должен соответствовать 
этому МРОТ.

В Конституции говорится 
о необходимости нормаль-
ного функционирования пен-
сионной системы, но нигде 
не сказано, что пенсионные 
доходы должны регуляр-
но индексироваться. Если  
же индексация пенсий бу-
дет  прописана, никакое 
правительство в  будущем  
уже не сможет не индекси-
ровать.

Некоторые другие вещи, 
которые созрели, но не были 
учтены в Основном Законе, 
теперь могут, а значит, долж-
ны там найти свое место. На 
мой взгляд, это очень важ-
но. Чтобы они не забылись 
и не были потом вычищены 
из практической жизни. Как 
я только что сказал: есть за-

кон о необходимости ин-
дексаций пенсий, но 

потом принимает-
ся другой закон 
о бюджете, в ко-
тором делается 
исключение  - 
в этом году это-
го делаться не 

будет или будет 
делаться в другом 

режиме. Вот и все. 
А если в Конституции 

прописано, то неизбежно все 
органы власти и правитель-
ство обязаны будут это ис-
полнить.

О ВООРУЖЕНИИ

Россия создаст системы для 
борьбы с гиперзвуком, когда 
другие страны только созда-
дут гиперзвуковые ракеты.

- Я всегда говорил, что веду-
щие военные державы мира 
безусловно будут обладать та-
ким же оружием, которое есть 
сегодня у России, я имею в ви-
ду гиперзвуковое оружие. Но 
пока с 2018 года так ни у ко-
го и не появилось еще. Оно 
появится. Но мне думается, 
что мы сможем приятно уди-
вить наших партнеров тем, 
что, когда у них это оружие 
появится, с большой долей 
вероятности у нас появится 
средство борьбы с этим ору-
жием.

МНОГОНАЦИОНАЛЬНОСТЬ - СИЛА РОССИИ
Владимир ПУТИН: 

ЦИТАТА
- Если бы Россия не 

восстановилась, не за-
няла своего достойно-
го положения в мире, 
то мир был бы хуже 

и опаснее.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Глава РБ высказался о си-
туации, складывающейся во-
круг президентских выборов, 
которые должны состояться 
9 августа.

Об этом шла речь на совеща-
нии по актуальным общественно-
политическим вопросам и  во 
время обсуждения деятельности 
госорганов системы обеспечения 
национальной безопасности.

«ОТВЕТ БУДЕТ ОДИН»
- Демократия демократией, но 

беспредела быть не должно. И не 
будет! - заявил Президент Бела-
руси. - Вы видели в Соединенных 
Штатах, Западной Европе, как 
супер демократичные государства 
(которые, кстати, нас поучали 
демократии) обошлись с проте-
стующими. Главная задача - со-
хранить стабильность в стране, 
обеспечить законность и право-
порядок. Допустить нарушения 
закона нельзя: потом нам придет-
ся за это очень дорого заплатить. 
Вы знаете, как подобная ситуа-
ция развивалась в Украине. Поэ- 
тому закон и еще раз закон. Он 
должен быть безукоризненно 
 соблюден.

Избирательная кампания 
в стране началась 11 мая.

- Мы видим, что далеко не все 
кандидаты в кандидаты намере-
ны пройти этот путь цивилизо-
ванно. Кругом нарушения законо-
дательства, более того, этических 
норм, оскорбления, выпады в сто-
рону власти... Но народ разберет-
ся, - уверен Александр Лукашен-
ко. - Сначала представители ряда 
инициативных групп злоупотреб-
ляют правом на проведение пи-
кетов для раскачивания ситуации 
и дестабилизации общественно-
политической обстановки. По-
том они сформируют команды 

и группы боевиков, которые, не 
исключено, захотят организовать 
побоище на площади. К этому 
они и призывают людей. Чему 
тут удивляться? Чего так все удив-
ляются: «як Лукашэнка адкажа»? 
(Как Лукашенко ответит? - Ред.). 
Ответ будет один. Мы это уже про-
ходили. Мы не допустили раскола 
тогда в обществе, не допустим 
и теперь. И сегодня намерены 
предпринять адекватные меры, 
чтобы сохранить мир в нашем 
государстве.

По мнению главы РБ, страна 
должна быть спокойной, несмо-
тря на острые моменты:

- Это главное, что отличает 
нас от других. В этом суть наше-
го островка безопасности. И мы 
должны его сохранить, чего бы 
нам это ни стоило.

ПРОВЕРКИ  
ЗА ТРИ МЕСЯЦА
- Я все вижу. Главное, вы не пе-

реживайте, - обратился белорус-
ский лидер к руководителю ЦИК 
Лидии Ермошиной. - В нужное 
время в нужном месте мы при-
ведем всех в чувства. Переворота 
в стране не будет. Майдана - тем 
более.

И поручил проверить, по каким 
причинам частники увольняли 
людей последние три месяца:

- Уверен, и вам так же, как 
и мне, поступают жалобы. Част-
ные компании увольняют лю-
дей - тех, кто не отдал подпись за 
альтернативных так называемых 
кандидатов: ты там за Петрова, 
Сидорова не расписался - уходи. 
Это что за система? На Гоа, Кана-
ры, еще какие-то острова у них 
есть деньги выехать. А  людям 
нормальную зарплату заплатить 
не могут, да еще и с работы выго-
няют. Значит, надо этих буржуев 
привести в чувство. Мы никому 
не должны позволить обидеть 
простого человека.

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Александр Лукашенко поздравил Владимира Путина  
с Днем России.

«Этот день символизирует мощь и величие российского государства, 
гордость за его многовековую историю, богатую культуру и традиции. 
С большим уважением в Беларуси относятся к успехам братского 
народа в создании сильной и процветающей России, обеспечении 
достойного качества жизни людей и роста их благосостояния. Залог 
нынешних и новых достижений - вдохновенный и созидательный труд 
многих поколений россиян, их сплоченность, любовь и преданность 
Отечеству. Конструктивный межгосударственный диалог, основанный 
на принципах взаимного уважения и поддержки, отвечает коренным 
интересам жителей двух стран, способствует упрочению стабильности 
и безопасности в регионе», - говорится в поздравлении.

Президент РБ также направил поздравления председателю Пра-
вительства России Михаилу Мишустину, председателю Сове-
та Федерации Валентине Матвиенко, председателю Госдумы 
 Вячеславу Володину.

 ■ Выявлять и устранять «узкие места» 
в системе ЖКХ должны настоящие хо-
зяева. А направление по переработке 
отходов придется брать штурмом.

Проблему сбора и переработки бытово-
го мусора в Беларуси собираются решить 
в ближайшие два-три года. Об этом прези-
дент говорил во время поездки в Полоцк:

- Безобразие, что мы вывозим на свалки, 
закапываем, создаем горы вокруг. Богатая 
Швейцария по девяносто процентов пере-
рабатывает отдельных видов отходов. А мы 
к пятидесяти подойти не можем. Придется 
эту высоту брать штурмом. Это очень важ-
ное направление. Во-первых, это рентабель-
но, а во-вторых, мы экологию подтягиваем, 
очищаем страну. Это же и рабочие места, 
и сырье для промышленности.

Самый большой поток вопросов от на-
селения поступает по ЖКХ. Как наладить 
эту отрасль?

- Должен прийти хозяин. Председатель 
райисполкома, председатель горисполко-
ма, глава администрации в городе - они 

должны быть хозяевами. Они должны нести 
ответственность за ремонты, сварку и так 
далее. И не надо здесь страдать какими-
то непонятными рыночными механизмами. 
Мы их уже наелись. На следующей неделе 
в Полоцке мы должны расставить все точки 
над «i» по ЖКХ.

Также Александр Лукашенко предложил 
упростить процедуру покупки участков за 
пределами больших городов:

- Заплатил деньги - получил документ 
на владение землей. Пандемия сподвигла 
нас к тому, чтобы люди пошли в деревни 
и стали покупать эти участочки. Хочу об-
ратиться к белорусам, чтобы они не потеря-
ли эту возможность приобрести в деревне, 
на отдаленном хуторе клочок земли. Вос-
становить дом, который там брошен, или 
построить небольшую будку, как в народе 
говорят. Чтобы в выходные туда приехать, 
стариков отвезти на какое-то время. Это же 
копейки сегодня стоит. Завтра вы можете 
озолотиться этими участками. Их уже ак-
тивно покупают граждане соседних стран - 
России и Украины, например.

«С БОЛЬШИМ УВАЖЕНИЕМ  
ОТНОСИМСЯ К УСПЕХАМ БРАТСКОГО НАРОДА»

ОФИЦИАЛЬНО
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11 июня прошли обыски 
в  Белгазпромбанке (дей-
ствует с 1990 года, 99,6 про-
цента акций принадлежит 
российским «Газпрому» 
и  Газпромбанку). Задер-
жаны пятнадцать человек, 
включая топ-менеджеров 
и представителей коммер-
ческих структур, в том числе 
бывших сотрудников. Изъято 
более четырех миллионов 
долларов, ценные бумаги на 
сумму больше пятисот тысяч 
долларов. А также 150 кар-
тин общей стоимостью двад-
цать миллионов долларов. 
Департамент финансовых 
расследований КГК возбу-
дил два уголовных дела.

Журналист на встрече 
с половчанами спросил, что 
об этом прецеденте думает 
глава РБ.

- Честно скажу, в нюансы 
пока не погружен. По пути 
в Полоцк в вертолете про-
читал основные материалы. 
Сейчас в больших объемах 
идут оперативные и след-
ственные мероприятия, - от-
ветил Александр Лукашенко.

И намекнул, что это дело 
касается и одного из канди-
датов предвыборной гонки:

- Этот человек сейчас кри-
чит: причастен - не прича-
стен, власти давят на кого-
то. Как перед богом клянусь, 
что мне это сейчас в предвы-

борной кампании не нужно. 
Потому что будут кричать: 
боится кого-то. Я никого не 
боюсь! И мне эта ситуация не 
выгодна. И я хочу, чтобы он 
попал на выборы. Узником 
совести мы его не сделаем.  
Вы не думайте, что там со 
стороны Лукашенко какой-то 
накат. Никакого наката нет.

Когда появятся результаты 
расследования, пообещал 
пригласить Интерпол и за-
рубежных специалистов:

- Россиян, американцев, 
европейцев... Отдам им до-
кументы. И пусть они сдела-
ют выводы на соответствие 
действий правоохранитель-
ных органов нашим законам.

«РЫНОЧНЫМИ МЕХАНИЗМАМИ  
УЖЕ НАЕЛИСЬ»

ПОЕЗДКА 
В ПОЛОЦК

«НИКАКОГО НАКАТА НЕТ»
ДЕЛО 

БЕЛГАЗПРОМБАНКА

МЫ ДОЛЖНЫ СОХРАНИТЬ 
НАШ ОСТРОВОК 
БЕЗОПАСНОСТИ

Александр Лукашенко посмотрел, 
как идет реставрация уникальной 
Спасо-Преображенской церкви - в ней 
уцелели почти все фрески XII века.
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 ■ Президент РФ рассказал о том, 
что всегда помогало россиянам 
преодолевать невзгоды, сохраняя 
себя. И что станет стержнем обнов-
ленной Конституции.

Владимир Путин приехал на По-
клонную гору, чтобы поздравить на-
род с Днем России:

- Для каждого из нас Родина - это 
семья и отчий дом, родная земля от 
Калининграда до Камчатки и Куриль-
ских островов, от северных, арктиче-
ских морей до Севастополя и Крыма. 
На этих бескрайних просторах сози-
далась наша тысячелетняя история, 
наполненная страницами великой 
славы и гордости, непревзойденного 
мужества предков, их веры и любви 
к Отечеству. Светлое, пронзительное 

чувство Родины всегда, во все време-
на помогало нашему народу пройти 
через невзгоды, выстоять, сохранить 
себя в суровых испытаниях, ответить 
на любые вызовы.

Президент вручил звезды Героев 
Труда главе НИИ неотложной дет-
ской хирургии и  травматологии 
Леониду Рошалю, худруку Малого 
театра Юрию Соломину, директору 
Улан-Удэнского авиационного заво-
да Леониду Белых, металлургу Маг-
нитогорского завода Александру 
Моторину. Не смог приехать пятый 
участник - Дмитрий Миндиашвили, 
основатель знаменитой красноярской 
школы борьбы.

- Медаль будет вручена ему позд-
нее,  - объяснил глава 
государства.

Церемония награжде-
ния стала новшеством 
этого года, все преды-
дущие она проходи-
ла в Кремле накануне 
1 мая, но в этом году ее пришлось 
перенести из-за эпидемии. Несмотря 
на вирус, единственным из пригла-
шенных в маске и перчатках был Лео-
нид Рошаль. С ним Владимир Путин 
«поздоровался» локтями.

- Я хочу поблагодарить за награду 

и сказать, что российские медики бы-
ли верны стране и будут верны стране. 
Залогом этого является Конституция. 
И чем быстрее мы за нее проголосу-
ем, я эгоистично говорю, по разделу 
«Здравоохранение», тем будет лучше 
для страны, - сказал знаменитый док-
тор, автор поправок о доступности 
медицины.

Говорил о Конституции и президент:
- У нас общий исторический код, 

нравственные устои. Для нас безуслов-
ны уважение к человеку-труженику 
и защитнику Отечества, к нашей не-
разрывной, многовековой истории, 
традициям и культуре, сохранение 
памяти предков, почитание родите-
лей и семьи, любовь к своей земле 

и незыблемость наших 
границ. Это основы, 
которые определяют 
характер и судьбу на-
шего народа, развитие 
страны  - и  сегодня, 
и в будущем. И пото-

му закономерно, что столь часто зву-
чали предложения внести эти фунда-
ментальные, стержневые принципы 
в Конституцию России. Убежден, что 
такую позицию разделяет и поддержи-
вает абсолютное большинство наших 
граждан.
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ОБЩИЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ КОД

Владимир Путин - Леониду Рошалю: 
- Вы всегда там, где трудно, где требуется высшая квалификация, 
а подчас и мужество. Заряжаете энергией добра всех вокруг. ДЕНЬ РОССИИ ОТМЕЧАЕТСЯ 

С 1992 ГОДА В ДЕНЬ 
ПРИНЯТИЯ ДЕКЛАРАЦИИ 

О ГОСУДАРСТВЕННОМ 
СУВЕРЕНИТЕТЕ РСФСР  
12 ИЮНЯ 1990 ГОДА.

 ■ Глава государства уве-
рен, что за эту особенность 
нам и нужно держаться.

Президент РФ дал первое 
интервью за время пандемии. 
Разговор показали в програм-
ме «Москва. Кремль. Путин» 
на телеканале «Россия 1». Ми-
ровые СМИ уже растащили 
его на цитаты.

О КРИЗИСЕ В США

Под лозунгом Black Lives 
Matter («Жизни черных важ-
ны». - Ред.) в Америке три не-
дели не прекращаются массо-
вые протесты и погромы из-за 
смерти чернокожего Джор-
джа Флойда, погибшего от 
удушья из-за чрезмерного 
применения силы полицией.

- Что касается вещей, свя-
занных с отношениями между 
белым населением и  афро-
американцами, это извест-
ная, давняя проблема Соеди-
ненных Штатов. Мы всегда, 
еще в Советском Союзе и в со-
временной России, с большой 
симпатией относились к борь-
бе афроамериканцев за свои 
естественные права. И Мар-
тин Лютер Кинг, и Анджелу 
Дэвис припомните, портреты 
которой висели по всей стра-
не в Советском Союзе. Если 
борьба за естественные и за-
конные права приобретает 
характер разгула и погромов, 
то здесь ничего хорошего для 
государства не вижу. Я рас-
считываю все-таки, что фун-
даментальная основа, аме-
риканская демократия дадут 

возможность этой стране 
выйти из той полосы кризис-
ных явлений, в которой она 
находится.

Это разрушительное явле-
ние. Говорят  - афроамери-
канцев должны лечить только 
афроамериканские врачи. Ну 
представьте, у нас марийцев 
должны лечить только марий-
цы, русских только русские, 
а татар только татары, даге-
станцев только дагестанцы. 
Я не случайно подвел эту це-
почку. У нас Дагестан оказал-
ся в трудной ситуации - и вся 
страна встала на помощь. 
И  армия поехала, и  МЧС, 
и врачи со всей страны. Разве 
это плохо? Наоборот! В этом 
сила России. Сила нашего 
многонационального народа. 
Надо держаться за это.

Я стараюсь аккуратно ком-
ментировать или вообще не 
комментировать, что проис-
ходит в других странах, в том 
числе в США. То, что произо-
шло, - это проявление глубин-
ных кризисов. Мы это давно 
наблюдаем, с момента при-
хода к власти действующего 
президента, когда он победил, 
а проигравшая сторона при-
думала всякие небылицы, что-
бы подвергнуть сомнению его 
легитимность. Но это пусть 
они сами разбираются.

Вещи, связанные с борьбой 
с коронавирусом, высветили 
и  общие проблемы в  этой 
стране. Мы достаточно рит-
мично работаем и выходим 
из этой ситуации с корона-
вирусом. Уверенно, с мини-
мальными потерями. Дай бог, 

чтобы так и было. А в Штатах 
так не происходит. Это в том 
числе и система управляемо-
сти. У нас расширенное пра-
вительство работает, как одна 
команда. Я имею в виду и пра-
вительство, и руководителей 
регионов. Я сомневаюсь, что-
бы кто-то у нас взял и сказал: 
«не будем делать то, что пре-
зидент говорит, мы считаем 
это нецелесообразным». Ме-
дики считают целесообраз-
ным, президент и правитель-
ство поддерживают, а кто-то 
говорит: «идите подальше».

О ПОПРАВКАХ  
В ОСНОВНОЙ ЗАКОН

Президент не согласен с кри-
тикой изменений в Конститу-
цию. По его мнению, никакой 
дополнительной власти глава 
государства при их принятии 
не получает, а, наоборот, теря-
ет ее часть.

- Что касается укрепления 
олигархического правления 
и усиления власти президента, 
тем более его диктатуры. Нао-
борот, ведь президент отдает 
от себя очень существенную 
часть полномочий. Если сего-
дня президент сам утверждает 
председателя правительства 
с согласия Госдумы, а затем без 
всякого согласия парламента 
страны назначает министров 
фактически, то ситуация ме-
няется кардинально. Теперь 
окончательное решение по 
председателю правительства 
принимает сам парламент, так 
же как по министрам, а пре-
зидент в предложенном вари-

анте Конституции не имеет 
права их отклонить. Суще-
ственная часть полномочий 
передается парламенту.

Для наших левых партий, для 
наших оппонентов в Комму-
нистической партии слово 
«диктатура» является 
органичным, пото-
му что они всег-
да выступали за 
диктатуру про-
летариата. И на 
самом деле это 
была диктатура 
одной партии, ее 
власть, ее монопо-
лия была напрямую 
закреплена в Конститу-
ции СССР 1977 года... 

Вопросы, связанные с со-
циальной поддержкой. Когда 
мы говорим об особой заботе 
о детях. Это важно - упомя-
нуть в Основном Законе стра-
ны. Когда мы говорим о со-
циальной справедливости, 
которая должна выражаться 
в том, что не может человек 
получать меньше минималь-
ного размера оплаты труда, 
и когда прожиточный мини-
мум должен соответствовать 
этому МРОТ.

В Конституции говорится 
о необходимости нормаль-
ного функционирования пен-
сионной системы, но нигде 
не сказано, что пенсионные 
доходы должны регуляр-
но индексироваться. Если  
же индексация пенсий бу-
дет  прописана, никакое 
правительство в  будущем  
уже не сможет не индекси-
ровать.

Некоторые другие вещи, 
которые созрели, но не были 
учтены в Основном Законе, 
теперь могут, а значит, долж-
ны там найти свое место. На 
мой взгляд, это очень важ-
но. Чтобы они не забылись 
и не были потом вычищены 
из практической жизни. Как 
я только что сказал: есть за-

кон о необходимости ин-
дексаций пенсий, но 

потом принимает-
ся другой закон 
о бюджете, в ко-
тором делается 
исключение  - 
в этом году это-
го делаться не 

будет или будет 
делаться в другом 

режиме. Вот и все. 
А если в Конституции 

прописано, то неизбежно все 
органы власти и правитель-
ство обязаны будут это ис-
полнить.

О ВООРУЖЕНИИ

Россия создаст системы для 
борьбы с гиперзвуком, когда 
другие страны только созда-
дут гиперзвуковые ракеты.

- Я всегда говорил, что веду-
щие военные державы мира 
безусловно будут обладать та-
ким же оружием, которое есть 
сегодня у России, я имею в ви-
ду гиперзвуковое оружие. Но 
пока с 2018 года так ни у ко-
го и не появилось еще. Оно 
появится. Но мне думается, 
что мы сможем приятно уди-
вить наших партнеров тем, 
что, когда у них это оружие 
появится, с большой долей 
вероятности у нас появится 
средство борьбы с этим ору-
жием.

МНОГОНАЦИОНАЛЬНОСТЬ - СИЛА РОССИИ
Владимир ПУТИН: 

ЦИТАТА
- Если бы Россия не 

восстановилась, не за-
няла своего достойно-
го положения в мире, 
то мир был бы хуже 

и опаснее.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Глава РБ высказался о си-
туации, складывающейся во-
круг президентских выборов, 
которые должны состояться 
9 августа.

Об этом шла речь на совеща-
нии по актуальным общественно-
политическим вопросам и  во 
время обсуждения деятельности 
госорганов системы обеспечения 
национальной безопасности.

«ОТВЕТ БУДЕТ ОДИН»
- Демократия демократией, но 

беспредела быть не должно. И не 
будет! - заявил Президент Бела-
руси. - Вы видели в Соединенных 
Штатах, Западной Европе, как 
супер демократичные государства 
(которые, кстати, нас поучали 
демократии) обошлись с проте-
стующими. Главная задача - со-
хранить стабильность в стране, 
обеспечить законность и право-
порядок. Допустить нарушения 
закона нельзя: потом нам придет-
ся за это очень дорого заплатить. 
Вы знаете, как подобная ситуа-
ция развивалась в Украине. Поэ- 
тому закон и еще раз закон. Он 
должен быть безукоризненно 
 соблюден.

Избирательная кампания 
в стране началась 11 мая.

- Мы видим, что далеко не все 
кандидаты в кандидаты намере-
ны пройти этот путь цивилизо-
ванно. Кругом нарушения законо-
дательства, более того, этических 
норм, оскорбления, выпады в сто-
рону власти... Но народ разберет-
ся, - уверен Александр Лукашен-
ко. - Сначала представители ряда 
инициативных групп злоупотреб-
ляют правом на проведение пи-
кетов для раскачивания ситуации 
и дестабилизации общественно-
политической обстановки. По-
том они сформируют команды 

и группы боевиков, которые, не 
исключено, захотят организовать 
побоище на площади. К этому 
они и призывают людей. Чему 
тут удивляться? Чего так все удив-
ляются: «як Лукашэнка адкажа»? 
(Как Лукашенко ответит? - Ред.). 
Ответ будет один. Мы это уже про-
ходили. Мы не допустили раскола 
тогда в обществе, не допустим 
и теперь. И сегодня намерены 
предпринять адекватные меры, 
чтобы сохранить мир в нашем 
государстве.

По мнению главы РБ, страна 
должна быть спокойной, несмо-
тря на острые моменты:

- Это главное, что отличает 
нас от других. В этом суть наше-
го островка безопасности. И мы 
должны его сохранить, чего бы 
нам это ни стоило.

ПРОВЕРКИ  
ЗА ТРИ МЕСЯЦА
- Я все вижу. Главное, вы не пе-

реживайте, - обратился белорус-
ский лидер к руководителю ЦИК 
Лидии Ермошиной. - В нужное 
время в нужном месте мы при-
ведем всех в чувства. Переворота 
в стране не будет. Майдана - тем 
более.

И поручил проверить, по каким 
причинам частники увольняли 
людей последние три месяца:

- Уверен, и вам так же, как 
и мне, поступают жалобы. Част-
ные компании увольняют лю-
дей - тех, кто не отдал подпись за 
альтернативных так называемых 
кандидатов: ты там за Петрова, 
Сидорова не расписался - уходи. 
Это что за система? На Гоа, Кана-
ры, еще какие-то острова у них 
есть деньги выехать. А  людям 
нормальную зарплату заплатить 
не могут, да еще и с работы выго-
няют. Значит, надо этих буржуев 
привести в чувство. Мы никому 
не должны позволить обидеть 
простого человека.

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Александр Лукашенко поздравил Владимира Путина  
с Днем России.

«Этот день символизирует мощь и величие российского государства, 
гордость за его многовековую историю, богатую культуру и традиции. 
С большим уважением в Беларуси относятся к успехам братского 
народа в создании сильной и процветающей России, обеспечении 
достойного качества жизни людей и роста их благосостояния. Залог 
нынешних и новых достижений - вдохновенный и созидательный труд 
многих поколений россиян, их сплоченность, любовь и преданность 
Отечеству. Конструктивный межгосударственный диалог, основанный 
на принципах взаимного уважения и поддержки, отвечает коренным 
интересам жителей двух стран, способствует упрочению стабильности 
и безопасности в регионе», - говорится в поздравлении.

Президент РБ также направил поздравления председателю Пра-
вительства России Михаилу Мишустину, председателю Сове-
та Федерации Валентине Матвиенко, председателю Госдумы 
 Вячеславу Володину.

 ■ Выявлять и устранять «узкие места» 
в системе ЖКХ должны настоящие хо-
зяева. А направление по переработке 
отходов придется брать штурмом.

Проблему сбора и переработки бытово-
го мусора в Беларуси собираются решить 
в ближайшие два-три года. Об этом прези-
дент говорил во время поездки в Полоцк:

- Безобразие, что мы вывозим на свалки, 
закапываем, создаем горы вокруг. Богатая 
Швейцария по девяносто процентов пере-
рабатывает отдельных видов отходов. А мы 
к пятидесяти подойти не можем. Придется 
эту высоту брать штурмом. Это очень важ-
ное направление. Во-первых, это рентабель-
но, а во-вторых, мы экологию подтягиваем, 
очищаем страну. Это же и рабочие места, 
и сырье для промышленности.

Самый большой поток вопросов от на-
селения поступает по ЖКХ. Как наладить 
эту отрасль?

- Должен прийти хозяин. Председатель 
райисполкома, председатель горисполко-
ма, глава администрации в городе - они 

должны быть хозяевами. Они должны нести 
ответственность за ремонты, сварку и так 
далее. И не надо здесь страдать какими-
то непонятными рыночными механизмами. 
Мы их уже наелись. На следующей неделе 
в Полоцке мы должны расставить все точки 
над «i» по ЖКХ.

Также Александр Лукашенко предложил 
упростить процедуру покупки участков за 
пределами больших городов:

- Заплатил деньги - получил документ 
на владение землей. Пандемия сподвигла 
нас к тому, чтобы люди пошли в деревни 
и стали покупать эти участочки. Хочу об-
ратиться к белорусам, чтобы они не потеря-
ли эту возможность приобрести в деревне, 
на отдаленном хуторе клочок земли. Вос-
становить дом, который там брошен, или 
построить небольшую будку, как в народе 
говорят. Чтобы в выходные туда приехать, 
стариков отвезти на какое-то время. Это же 
копейки сегодня стоит. Завтра вы можете 
озолотиться этими участками. Их уже ак-
тивно покупают граждане соседних стран - 
России и Украины, например.

«С БОЛЬШИМ УВАЖЕНИЕМ  
ОТНОСИМСЯ К УСПЕХАМ БРАТСКОГО НАРОДА»

ОФИЦИАЛЬНО
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11 июня прошли обыски 
в  Белгазпромбанке (дей-
ствует с 1990 года, 99,6 про-
цента акций принадлежит 
российским «Газпрому» 
и  Газпромбанку). Задер-
жаны пятнадцать человек, 
включая топ-менеджеров 
и представителей коммер-
ческих структур, в том числе 
бывших сотрудников. Изъято 
более четырех миллионов 
долларов, ценные бумаги на 
сумму больше пятисот тысяч 
долларов. А также 150 кар-
тин общей стоимостью двад-
цать миллионов долларов. 
Департамент финансовых 
расследований КГК возбу-
дил два уголовных дела.

Журналист на встрече 
с половчанами спросил, что 
об этом прецеденте думает 
глава РБ.

- Честно скажу, в нюансы 
пока не погружен. По пути 
в Полоцк в вертолете про-
читал основные материалы. 
Сейчас в больших объемах 
идут оперативные и след-
ственные мероприятия, - от-
ветил Александр Лукашенко.

И намекнул, что это дело 
касается и одного из канди-
датов предвыборной гонки:

- Этот человек сейчас кри-
чит: причастен - не прича-
стен, власти давят на кого-
то. Как перед богом клянусь, 
что мне это сейчас в предвы-

борной кампании не нужно. 
Потому что будут кричать: 
боится кого-то. Я никого не 
боюсь! И мне эта ситуация не 
выгодна. И я хочу, чтобы он 
попал на выборы. Узником 
совести мы его не сделаем.  
Вы не думайте, что там со 
стороны Лукашенко какой-то 
накат. Никакого наката нет.

Когда появятся результаты 
расследования, пообещал 
пригласить Интерпол и за-
рубежных специалистов:

- Россиян, американцев, 
европейцев... Отдам им до-
кументы. И пусть они сдела-
ют выводы на соответствие 
действий правоохранитель-
ных органов нашим законам.

«РЫНОЧНЫМИ МЕХАНИЗМАМИ  
УЖЕ НАЕЛИСЬ»

ПОЕЗДКА 
В ПОЛОЦК

«НИКАКОГО НАКАТА НЕТ»
ДЕЛО 

БЕЛГАЗПРОМБАНКА

МЫ ДОЛЖНЫ СОХРАНИТЬ 
НАШ ОСТРОВОК 
БЕЗОПАСНОСТИ

Александр Лукашенко посмотрел, 
как идет реставрация уникальной 
Спасо-Преображенской церкви - в ней 
уцелели почти все фрески XII века.

17 - 23 июня / 2020 / № 27



19 - 25 июня / 2020 / № 274 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СОБЫТИЯ

М
ар

ия
 М

ИШ
КИ

НА
/k

pm
ed

ia
.r

u

ИНТЕГРАЦИЯ

ТУРИСТОВ ЖДУТ  
В МОСКВЕ И МИНСКЕ
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Соглашение о взаимном призна-
нии виз между нашими странами 
могут подписать уже 19 июня, во 
время визита главы МИД РФ Сергея 
Лаврова в Минск.

О том, что документ утвердят, возмож-
но, совсем скоро, говорили на недавнем 
заседании Совета Министров Союзного 
государства.

Во внешнеполитическом ведомстве 
России считают, что, несмотря на расхож-
дения по отдельным вопросам, в целом 
отношения с Беларусью братские. Об 
этом еще раз напомнил заместитель 
министра иностранных дел Андрей 
Руденко.

- Мне могут возразить: а как же все эти 
разногласия, о которых мы читаем каж-
дый день в новостях, по цене на нефть, 
газ, другие вопросы? Да, у нас есть не-
простые сюжеты, но это не показатель 
того, что мы расходимся в разные сторо-
ны. Разногласия есть у всех, даже среди 
близких родственников. Именно так мы 
относимся к нашим белорусским дру-
зьям. Очевидно, что Россия и Беларусь 
сохранят эксклюзивный, стратегический, 
братский характер отношений.

Он также отметил, что пандемия 
 коронавируса проверила наши страны 
на прочность.

- Приятно констатировать, что такую 
проверку эти отношения выдержали: 
и с точки зрения помощи в возвраще-
нии граждан, застрявших на различных 
континентах, и с точки зрения помощи, 
которую оказывали друг другу страны 
в виде поставок медицинских препара-
тов и других материалов, - подчеркнул 
представитель МИД РФ.

Соглашение о взаимном признании виз 
должны были подписать еще в декабре 
2018 года, но потребовалось время для 
внутригосударственных согласований. 
В апреле глава МИД РФ Сергей Лав-
ров рассказал, что российская сторона 
ожидает подтверждения от белорусских 
коллег. А в начале июня о скором подпи-
сании документа говорил Государствен-
ный секретарь Союзного государства 
Григория Рапота. Он, в частности, сооб-
щил, что по документу ожидают решения 
президентов РФ и РБ.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Ко Дню России стены Москов-
ского Кремля окрасились в цвета 
триколора, а на Саяно-Шушенской 
ГЭС появилось патриотичес- 
кое граффити, самое большое  
в мире.

Пандемия коронавируса заста-
вила иначе взглянуть на традицию 
празднования Дня России. Вместо 
масштабных многолюдных меро-
приятий решили сделать упор на 
визуальную составляющую. Вече-
ром 12  июня Кремль с  помощью 
проекции украсился стометровым 
национальным флагом: стены вдоль 
набережной засияли знакомым три-
колором - со стороны Москвы-реки 
открывался потрясающий и  не-
обычный вид на древнюю крепость. 
К акции присоединились Дом Пра-
вительства и выставочный зал «Ма-
неж». А еще триколор в этот день 
опускался на дно Японского моря, 
на острове Итуруп его растянули на 
действующем вулкане, с Поклонной 
горы в Москве флаг запустили в не-
бо, а россияне украшали им свои 
балконы и окна.

Поздравляли с национальным 
праздником россиян и за рубежом. 
В триколор оделась даже знаменитая 
башня Бурдж Халифа в Дубае.

Военно-морской Андреевский флаг 
подняли на корме атомной подвод-

ной лодки «Князь Владимир» - над 
Северной Двиной разносится гимн 
страны, и боевая машина, которую 
строили восемь лет, готова отпра-
виться в Белое море защищать наши 
северные рубежи. Подобной субма-
рины нет ни у кого.

- Мы вообще не сравниваем ее с за-
рубежными образцами, у зарубеж-
ных образцов такого 
нет. Это уникальный 
крейсер, следующий 
крейсер будет серий-
ным, их будет мно-
го,  - сказал главно-
командующий ВМФ 
РФ Николай Евменов.

Основные преимущества АПЛ  - 
скорость, маневренность, тихоход-
ность, а борт оснащен межконти-
нентальными баллистическими 
ракетами «Булава».

По-своему отметили праздник на 
Енисее: здесь на Саяно-Шушенской 
ГЭС появилось 570-метровое граф-
фити «Россия». Над ним неделю ра-

ботали 15 художников, не преры-
ваясь из-за непогоды: на триколор 
ушло девять тысяч литров краски. 
Теперь, говорят, надпись можно уви-
деть даже из космоса.

- Здесь очень много различных ин-
женерных моментов, которые бы-
ли продуманы досконально. Высота 
плотины - 242 метра, мы работали 

на самой высокой точ-
ке и вниз спускались 
на отметку 64 метра. 
Высота каждой бук-
вы у  нас составляет 
52 метра, в  ширину 
она - 62 метра, - рас-

сказал один из художников Дмитрий 
Левочкин.

В братской Беларуси День России 
праздновали онлайн: на шести ви-
деоэкранах в Минске транслировали 
концерты, рассказывали о культуре, 
истории и российско-белорусском 
сотрудничестве. А специальная вы-
ставка знакомила с регионами и до-
стопримечательностями РФ.

Ни расстояния, ни часовые пояса не помешали сотрудникам посольств 
России в разных странах отметить национальный праздник. Специально 
по такому случаю дипломатические работники запустили по-настоящему 
глобальный флешмоб: исполнили гимн страны. Непал, Ангола, Филиппины, 
Уругвай, Мали, Мозамбик - в самых далеких уголках мира звучали его строки. 
Присоединилось к акции и дипломатическое представительство РФ в Бела-
руси во главе с послом Дмитрием Мезенцевым.
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ПО КУПЛЕТУ СО ВСЕГО СВЕТА ПЕСНЯ ЛЬЕТСЯ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Одним из главных 
центров всероссийского 
празднования 75-летия 
Победы 24 июня станет 
Волгоград.

Больше полутора тысяч 
солдат и офицеров промар-
шируют во время военного 
парада по площади Павших 
борцов. Под звуки оркестра 
пройдет колонна техники во 
главе с легендарным танком 
Т-34. Выпуск «тридцатьчет-
верок» здесь не прекращал-
ся и осенью 1942 года, когда 

в городе уже вовсю греме-
ло эпохальное сражение. 
Машины шли в бой прямо 
из цехов Сталинградского 
тракторного даже не окра-
шенными в уставной защит-
ный цвет. В праздничном 
небе пролетят больше двух 
десятков самолетов и вер-
толетов - от шустрых, ма-
невренных истребителей до 
величавых стратегических 
бомбардировщиков.

А вечером на Мамаевом 
кургане, главной высоте 
России, состоится уникаль-

ный концерт у подножия от-
крывшегося после рестав-
рации всемирно известного 
монумента «Родина-мать 
 зовет!». На фоне масштаб-
ной видеоинсталляции вы-
ступят звезды первой ве-
личины. Среди них Денис 
Мацуев, Игорь Бутман, 
Ильдар Абдразаков, Хиб-
ла Герзмава, Константин 
 Хабенский, Сергей Гар-
маш, Михаил Пореченков, 
Сергей Безруков, Алек-
сандр Петров и  многие 
другие. Они исполнят песни 

военных лет и стихи, в кото-
рых оживет память о герои-
ческих судьбах  защитников 
Родины. Задавать главную 
тему  концерта будет сим-
фонический оркестр Юрия 
Башмета.

- С удовольствием приеду. 
Парад, грандиозный кон-
церт - вообще волгоградцы 
молодцы! Дед бы только 
порадовался, - заявил Ни-
колай Чуйков, внук леген-
дарного маршала Василия 
Чуйкова, чья 62-я армия от-
стояла Сталинград.

РОДИНА-МАТЬ ЗОВЕТ! НА ПАРАД

SOUZVECHE.RU
БОЛЬШЕ ФОТО И ВИДЕО 

ОТМЕЧАНИЯ ДНЯ РОССИИ ИЩИТЕ 
НА САЙТЕ

Рисунок на плотине получился «головокружительным»: его создавали на высоте  метров. Кремлевская стена, хоть и пониже  
будет, тоже «приоделась» по случаю важной даты.

«КНЯЗЬ ВЛАДИМИР» УХОДИТ В МОРЕ

ПРАЗДНИК
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 ■ Небывалый резонанс от 
смертельного ДТП с участи-
ем актера Михаила Ефре-
мова поднял старые и набо-
левшие проблемы: пьянство 
за рулем. Заместитель пред-
седателя Комиссии Парла-
ментского  Собрания по 
информационной полити-
ке Владимир Афонский рас-
сказал «СВ», как обществен-
ное мнение может помочь 
справиться с нетрезвыми 
лихачами и что еще можно 
предпринять для борьбы 
с разнузданностью на до-
рогах.

ТРАГЕДИЯ  
БЕЗ СЦЕНЫ
Вечером 8 июня актер Ми-

хаил Ефремов приехал на 
своем внедорожнике к  ба-
ру «Улисс». Там он еле-еле 
припарковался, едва не за-
дев двух девушек-прохожих. 
Крепко выпил в баре. Потом, 
судя по записям видеокамер, 
с грубым нарушением правил 
выехал на Садовое кольцо - 
сразу на вторую полосу, чуть 
не попав под удар ехавшего 
по ней автомобиля. А через 
некоторое время выскочил на 
встречную полосу. Фургон ку-
рьерской службы, которым 
управлял 57-летний Сергей 
Захаров из Рязани, после ло-
бового столкновения оказал-
ся разбитым вдребезги. Води-
тель скончался от переломов 
и черепно-мозговой травмы.

Ефремова спасли подуш-
ки безопасности. Он бродил 
вокруг места аварии в  со-
вершенно невменяемом со-
стоянии. Прибывшим по-
лицейским признался, что 
выпивал. Позже экспертиза 
обнаружила в крови актера 
и следы наркотиков...

НАКАЗАНИЕ 
ДОЛЖНО СТАТЬ 
НЕОТВРАТИМЫМ
Депутат Госдумы, заме-

ститель председателя Ко-
миссии Парламентского 
Собрания по информаци-
онной политике Владимир 
Афонский инициировал 
срочное принятие поправок 
в административный кодекс 
страны об ужесточении от-
ветственности за такие пре-
ступления. Их уже приняли 
в первом чтении.

- Гайки закручиваем, уже 
до пятнадцати лет уголов-
ного срока, а они все равно 
пьют, гоняют, убиваются 
и убивают. Вот и извест-
ный актер показал, как оно 
бывает. Ну что их остано-
вит?

- Такие случаи, как с Михаи-
лом Ефремовым - они и долж-
ны быть публичными. Очень 
хорошо, что СМИ подключи-
лись к этому вопросу. Нужно, 
чтобы каждому было понят-
но: совершил преступление - 
должен быть наказан. В таких 
проблемах мелочей не быва-
ет, потерь на дорогах слиш-
ком много. В  России из-за 
пьяных водителей погибают 
около четырех тысяч человек 
каждый год, еще двадцать ты-
сяч становятся инвалидами. 
Работать должны не только 
законы и полиция.

Всем миром нужно 
навалиться: воспи-
тание гражданского 
общества, обществен-
ное порицание нару-
шителей. Принимать  
а к т у а л ь н ы е 
нормы зако-
нодательства 
и  правовые 
акты прави-
тельства.

- Люди со связями и день-
гами нередко уходят от 
ответ ственности. Раз 
можно им  - другие берут 
пример.

- Гражданское общество 
у нас уже созрело для мощного 
порицания противоправных 
действий такого рода, будь то 
пьянство за рулем или дебо-
ширство. Пример тому - не-
давний случай с известными 
футболистами Кокориным 
и  Мамаевым. Образцово-
показательный процесс дока-
зал: никому не дозволено пре-
ступать закон. Преступили? 
Должны отсидеть, невзирая на 
лица, деньги и связи. Футболь-
ные звезды, члены сборной 
России - все равно наказание 
неотвратимо.

ВОЖДЕНИЕ 
ОПАСНОЕ ИЛИ 
АГРЕССИВНОЕ?
- Тогда о законах. Что но-

вого принимаем на этом 
этапе?

- Будут существенно уве-
личены административные 
штрафы не только за «алко-
гольное» вождение, но и за 
езду без прав. Сумма сложе-
ния наказаний, если водитель 
уже не первый раз попадает-
ся на таком, может достигать 
двухсот-трехсот тысяч рублей. 
Алкоголь в крови, как и отказ 

от освидетельствования - 
отягощающие обстоя-
тельства.

Еще в 2016 году 
в Правила дорожного 
движения внесли изме-

нения. Опреде-
лили термин 
«Опасное 
вождение», 
но законо-
дательно 
это не за-
крепили. 
И не было 
возмож-
н о с т и 
п р и м е -

нять какие-то меры к «гон-
щикам». Экспертное сообще-
ство сейчас разделяет понятие 
«опасное» и  «агрессивное» 
вождение. Это очень важно, 
потому что защитники уво-
дили обвиняемых от ответ-
ственности рассуждениями 
«вам стиль не нравится, а мы 
при чем?»

Сотрудник ГИБДД теперь 
может привлекать за сам факт 
опасного, угрожающего дру-
гим гражданам 
вождения, не 
дожидаясь тра-
гедии. И это уже 
внесено в каче-
стве поправки, 
принятой в пер-
вом чтении. Кстати, под это 
понятие подпадает и много-
кратное нарушение ПДД.

В Уголовном кодексе это 
уже сделано (поправки в ста-
тью 264 УК). В прошлом го-
ду увеличили срок наказа-
ния до двенадцати лет, если 
пьяный водитель совершил 
наезд на пешехода. Или до 
пятнадцати лет, когда погиб 
не один человек - это доста-
точно жесткая мера. Теперь 
в законах достаточно инстру-
мента, чтобы противостоять 
этой  напасти, дело осталось 
за менталитетом.

ХОРОШЕГО ШОФЕРА 
СПРАВКОЙ  
НЕ НАКАЖУТ
- Технические средства то-

же можно включать в ак-
тив?

- И технические, и комплекс 
мер Минздрава. Например, 

одно из предложений - уста-
новка алкозамков, если води-
тель хоть раз попался пьяным. 
Чтобы машина не заводилась, 
если шофер сел «с выхлопом». 
И еще предлагают существен-
но увеличивать страховые вы-
платы таким водителям. Это 
сможет служить отличной 
профилактикой.

В 2019 году Минздрав вы-
пустил приказ, предполагаю-
щий исследование каждого 

гражданина 
при выдаче 
прав управ-
ления авто-
м о б и л е м . 
А н а л и з ы 
предполага-

ли брать на алко- и нарко-
зависимость. На тот момент 
это сильно удорожило бы 
получение медсправок. Мы 
понимали, что всех граждан 
углубленно обследовать нет 
необходимости - это было бы 
ударом по кошельку добро-
совестных шоферов. Думали 
ввести приказ с 1 июля 2020 
года, но приостановили. Те-
перь приняли иную схему. 
Сдавать анализы на зависи-
мость предстоит только тем, 
кто уже попадался в поле зре-
ния правоохранителей с ал-
коголем или наркотиками.

Такая практика будет рас-
ширяться в том числе при ли-
шении прав управления. При 
необходимости пойдет речь 
и о принудительном лечении 
тех, кто сам справиться с за-
висимостью уже не может. 
Обычного водителя трогать 
не станут.

АЛКОГОЛЬНЫЙ КРАШ-ТЕСТ: 
СБЕЖАВШИХ НЕ БУДЕТ

 ■ Есть еще одна беда - «черные» 
гонщики, стритрейсеры и «золо-
тая» молодежь, которая плюет 
на правила.

- Даже в безлюдной Москве ноча-
ми ревут форсированные двигате-
ли, гонщикам адреналин заменяет 
алкоголь. Поправки учтут и эту про-
блему?

- Про тех, кто гоняет без царя в го-
лове. До 480 часов обязательных ра-
бот за такие полеты болидов по го-
родам предусматривается. «Пилоты»  
могут поступать в  распоряжение 
муниципалитета и отрабатывать на 
общественных работах в  качестве 
наказания и воспитания - дороги ре-
монтировать, помогать разметку на-
носить.

Чтобы не было злоупотреблений - 
все решения должны приниматься 
судами. Возможно, необходимо при-
нять более короткий срок для рассмо-
трения такого рода дел - если лихач 
действительно опасен для общества, 
это поможет избежать рецидивов и по-
пыток ускользнуть от наказания. Нуж-
но предусмотреть и ответственность 
третьих лиц, кто дает таким ездунам 
управлять транспортом, если доказан 
их умысел - сознательная передача 
управления.

Эти машины для спортивных трасс 
на обычных улицах опасны. Страх на-
водят на людей, потом рисуются своим 
«геройством» в соцсетях. В чем тут 
геройство - что пока не убил никого 

и не попался инспектору? Если люди 
не понимают, к чему это может при-
вести, не думают о последствиях, на 
это и должно включаться глубочайшее 
общественное порицание. И с малых 
лет воспитывать уважение ко всем 
участникам дорожного движения. Мы 
сейчас уже активно пропагандируем 
это не только в школе, но и начиная 
с детского сада. Машин становится 
больше и больше, они все мощнее 
и опаснее, нужно, чтобы эти нормы 
впитывались с молоком матери.

Мы рассматриваем предложения 
экспертов - в дополнение к принятым 
в первом чтении поправкам. Например, 
конфискацию транспортного средства 
до момента уплаты штрафов. Или до 

прохождения исправительных работ.
- Продекларировать порицание 

и написать закон - маловато будет. 
Они попросту не остановятся и сбе-
гут на бешеной скорости, как делала 
известная Мара Багдасарян.

- Есть уже технические средства, 
Правительство работает. Системы 
«Безопасный город» - многофункцио-
нальные камеры фотовидеофикса-
ции на трассах, в городских агломе-
рациях - они для этого повсеместно 
и устанавливаются. Необходимо уси-
ливать и полицию. Все эти «модные» 
рейсеры, гремящие ночами на улицах 
Москвы, - их обычному постовому за-
держать трудно. Видимо, надо готовить 
больше специальных подразделений 
ГИБДД, тренировать их, оснащать тех-
нически.

ИЗ СПОРТКАРА ДА В МАЛЯРЫ ПО ЗАКОНУ

Депутат считает, что стоит ужесточить 
ответственность за выпивку и гонки.
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ИНТЕРВЬЮ С ДРУГИМИ 

ДЕПУТАТАМИ ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Актер Михаил Ефремов из-за сильного опьянения, похоже, даже  
не сразу понял, что натворил.
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ТУРИСТОВ ЖДУТ  
В МОСКВЕ И МИНСКЕ
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Соглашение о взаимном призна-
нии виз между нашими странами 
могут подписать уже 19 июня, во 
время визита главы МИД РФ Сергея 
Лаврова в Минск.

О том, что документ утвердят, возмож-
но, совсем скоро, говорили на недавнем 
заседании Совета Министров Союзного 
государства.

Во внешнеполитическом ведомстве 
России считают, что, несмотря на расхож-
дения по отдельным вопросам, в целом 
отношения с Беларусью братские. Об 
этом еще раз напомнил заместитель 
министра иностранных дел Андрей 
Руденко.

- Мне могут возразить: а как же все эти 
разногласия, о которых мы читаем каж-
дый день в новостях, по цене на нефть, 
газ, другие вопросы? Да, у нас есть не-
простые сюжеты, но это не показатель 
того, что мы расходимся в разные сторо-
ны. Разногласия есть у всех, даже среди 
близких родственников. Именно так мы 
относимся к нашим белорусским дру-
зьям. Очевидно, что Россия и Беларусь 
сохранят эксклюзивный, стратегический, 
братский характер отношений.

Он также отметил, что пандемия 
 коронавируса проверила наши страны 
на прочность.

- Приятно констатировать, что такую 
проверку эти отношения выдержали: 
и с точки зрения помощи в возвраще-
нии граждан, застрявших на различных 
континентах, и с точки зрения помощи, 
которую оказывали друг другу страны 
в виде поставок медицинских препара-
тов и других материалов, - подчеркнул 
представитель МИД РФ.

Соглашение о взаимном признании виз 
должны были подписать еще в декабре 
2018 года, но потребовалось время для 
внутригосударственных согласований. 
В апреле глава МИД РФ Сергей Лав-
ров рассказал, что российская сторона 
ожидает подтверждения от белорусских 
коллег. А в начале июня о скором подпи-
сании документа говорил Государствен-
ный секретарь Союзного государства 
Григория Рапота. Он, в частности, сооб-
щил, что по документу ожидают решения 
президентов РФ и РБ.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Ко Дню России стены Москов-
ского Кремля окрасились в цвета 
триколора, а на Саяно-Шушенской 
ГЭС появилось патриотичес- 
кое граффити, самое большое  
в мире.

Пандемия коронавируса заста-
вила иначе взглянуть на традицию 
празднования Дня России. Вместо 
масштабных многолюдных меро-
приятий решили сделать упор на 
визуальную составляющую. Вече-
ром 12  июня Кремль с  помощью 
проекции украсился стометровым 
национальным флагом: стены вдоль 
набережной засияли знакомым три-
колором - со стороны Москвы-реки 
открывался потрясающий и  не-
обычный вид на древнюю крепость. 
К акции присоединились Дом Пра-
вительства и выставочный зал «Ма-
неж». А еще триколор в этот день 
опускался на дно Японского моря, 
на острове Итуруп его растянули на 
действующем вулкане, с Поклонной 
горы в Москве флаг запустили в не-
бо, а россияне украшали им свои 
балконы и окна.

Поздравляли с национальным 
праздником россиян и за рубежом. 
В триколор оделась даже знаменитая 
башня Бурдж Халифа в Дубае.

Военно-морской Андреевский флаг 
подняли на корме атомной подвод-

ной лодки «Князь Владимир» - над 
Северной Двиной разносится гимн 
страны, и боевая машина, которую 
строили восемь лет, готова отпра-
виться в Белое море защищать наши 
северные рубежи. Подобной субма-
рины нет ни у кого.

- Мы вообще не сравниваем ее с за-
рубежными образцами, у зарубеж-
ных образцов такого 
нет. Это уникальный 
крейсер, следующий 
крейсер будет серий-
ным, их будет мно-
го,  - сказал главно-
командующий ВМФ 
РФ Николай Евменов.

Основные преимущества АПЛ  - 
скорость, маневренность, тихоход-
ность, а борт оснащен межконти-
нентальными баллистическими 
ракетами «Булава».

По-своему отметили праздник на 
Енисее: здесь на Саяно-Шушенской 
ГЭС появилось 570-метровое граф-
фити «Россия». Над ним неделю ра-

ботали 15 художников, не преры-
ваясь из-за непогоды: на триколор 
ушло девять тысяч литров краски. 
Теперь, говорят, надпись можно уви-
деть даже из космоса.

- Здесь очень много различных ин-
женерных моментов, которые бы-
ли продуманы досконально. Высота 
плотины - 242 метра, мы работали 

на самой высокой точ-
ке и вниз спускались 
на отметку 64 метра. 
Высота каждой бук-
вы у  нас составляет 
52 метра, в  ширину 
она - 62 метра, - рас-

сказал один из художников Дмитрий 
Левочкин.

В братской Беларуси День России 
праздновали онлайн: на шести ви-
деоэкранах в Минске транслировали 
концерты, рассказывали о культуре, 
истории и российско-белорусском 
сотрудничестве. А специальная вы-
ставка знакомила с регионами и до-
стопримечательностями РФ.

Ни расстояния, ни часовые пояса не помешали сотрудникам посольств 
России в разных странах отметить национальный праздник. Специально 
по такому случаю дипломатические работники запустили по-настоящему 
глобальный флешмоб: исполнили гимн страны. Непал, Ангола, Филиппины, 
Уругвай, Мали, Мозамбик - в самых далеких уголках мира звучали его строки. 
Присоединилось к акции и дипломатическое представительство РФ в Бела-
руси во главе с послом Дмитрием Мезенцевым.
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ПО КУПЛЕТУ СО ВСЕГО СВЕТА ПЕСНЯ ЛЬЕТСЯ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Одним из главных 
центров всероссийского 
празднования 75-летия 
Победы 24 июня станет 
Волгоград.

Больше полутора тысяч 
солдат и офицеров промар-
шируют во время военного 
парада по площади Павших 
борцов. Под звуки оркестра 
пройдет колонна техники во 
главе с легендарным танком 
Т-34. Выпуск «тридцатьчет-
верок» здесь не прекращал-
ся и осенью 1942 года, когда 

в городе уже вовсю греме-
ло эпохальное сражение. 
Машины шли в бой прямо 
из цехов Сталинградского 
тракторного даже не окра-
шенными в уставной защит-
ный цвет. В праздничном 
небе пролетят больше двух 
десятков самолетов и вер-
толетов - от шустрых, ма-
невренных истребителей до 
величавых стратегических 
бомбардировщиков.

А вечером на Мамаевом 
кургане, главной высоте 
России, состоится уникаль-

ный концерт у подножия от-
крывшегося после рестав-
рации всемирно известного 
монумента «Родина-мать 
 зовет!». На фоне масштаб-
ной видеоинсталляции вы-
ступят звезды первой ве-
личины. Среди них Денис 
Мацуев, Игорь Бутман, 
Ильдар Абдразаков, Хиб-
ла Герзмава, Константин 
 Хабенский, Сергей Гар-
маш, Михаил Пореченков, 
Сергей Безруков, Алек-
сандр Петров и  многие 
другие. Они исполнят песни 

военных лет и стихи, в кото-
рых оживет память о герои-
ческих судьбах  защитников 
Родины. Задавать главную 
тему  концерта будет сим-
фонический оркестр Юрия 
Башмета.

- С удовольствием приеду. 
Парад, грандиозный кон-
церт - вообще волгоградцы 
молодцы! Дед бы только 
порадовался, - заявил Ни-
колай Чуйков, внук леген-
дарного маршала Василия 
Чуйкова, чья 62-я армия от-
стояла Сталинград.

РОДИНА-МАТЬ ЗОВЕТ! НА ПАРАД

SOUZVECHE.RU
БОЛЬШЕ ФОТО И ВИДЕО 

ОТМЕЧАНИЯ ДНЯ РОССИИ ИЩИТЕ 
НА САЙТЕ

Рисунок на плотине получился «головокружительным»: его создавали на высоте  метров. Кремлевская стена, хоть и пониже  
будет, тоже «приоделась» по случаю важной даты.

«КНЯЗЬ ВЛАДИМИР» УХОДИТ В МОРЕ

ПРАЗДНИК
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Вениамин СТРИГА

 ■ Небывалый резонанс от 
смертельного ДТП с участи-
ем актера Михаила Ефре-
мова поднял старые и набо-
левшие проблемы: пьянство 
за рулем. Заместитель пред-
седателя Комиссии Парла-
ментского  Собрания по 
информационной полити-
ке Владимир Афонский рас-
сказал «СВ», как обществен-
ное мнение может помочь 
справиться с нетрезвыми 
лихачами и что еще можно 
предпринять для борьбы 
с разнузданностью на до-
рогах.

ТРАГЕДИЯ  
БЕЗ СЦЕНЫ
Вечером 8 июня актер Ми-

хаил Ефремов приехал на 
своем внедорожнике к  ба-
ру «Улисс». Там он еле-еле 
припарковался, едва не за-
дев двух девушек-прохожих. 
Крепко выпил в баре. Потом, 
судя по записям видеокамер, 
с грубым нарушением правил 
выехал на Садовое кольцо - 
сразу на вторую полосу, чуть 
не попав под удар ехавшего 
по ней автомобиля. А через 
некоторое время выскочил на 
встречную полосу. Фургон ку-
рьерской службы, которым 
управлял 57-летний Сергей 
Захаров из Рязани, после ло-
бового столкновения оказал-
ся разбитым вдребезги. Води-
тель скончался от переломов 
и черепно-мозговой травмы.

Ефремова спасли подуш-
ки безопасности. Он бродил 
вокруг места аварии в  со-
вершенно невменяемом со-
стоянии. Прибывшим по-
лицейским признался, что 
выпивал. Позже экспертиза 
обнаружила в крови актера 
и следы наркотиков...

НАКАЗАНИЕ 
ДОЛЖНО СТАТЬ 
НЕОТВРАТИМЫМ
Депутат Госдумы, заме-

ститель председателя Ко-
миссии Парламентского 
Собрания по информаци-
онной политике Владимир 
Афонский инициировал 
срочное принятие поправок 
в административный кодекс 
страны об ужесточении от-
ветственности за такие пре-
ступления. Их уже приняли 
в первом чтении.

- Гайки закручиваем, уже 
до пятнадцати лет уголов-
ного срока, а они все равно 
пьют, гоняют, убиваются 
и убивают. Вот и извест-
ный актер показал, как оно 
бывает. Ну что их остано-
вит?

- Такие случаи, как с Михаи-
лом Ефремовым - они и долж-
ны быть публичными. Очень 
хорошо, что СМИ подключи-
лись к этому вопросу. Нужно, 
чтобы каждому было понят-
но: совершил преступление - 
должен быть наказан. В таких 
проблемах мелочей не быва-
ет, потерь на дорогах слиш-
ком много. В  России из-за 
пьяных водителей погибают 
около четырех тысяч человек 
каждый год, еще двадцать ты-
сяч становятся инвалидами. 
Работать должны не только 
законы и полиция.

Всем миром нужно 
навалиться: воспи-
тание гражданского 
общества, обществен-
ное порицание нару-
шителей. Принимать  
а к т у а л ь н ы е 
нормы зако-
нодательства 
и  правовые 
акты прави-
тельства.

- Люди со связями и день-
гами нередко уходят от 
ответ ственности. Раз 
можно им  - другие берут 
пример.

- Гражданское общество 
у нас уже созрело для мощного 
порицания противоправных 
действий такого рода, будь то 
пьянство за рулем или дебо-
ширство. Пример тому - не-
давний случай с известными 
футболистами Кокориным 
и  Мамаевым. Образцово-
показательный процесс дока-
зал: никому не дозволено пре-
ступать закон. Преступили? 
Должны отсидеть, невзирая на 
лица, деньги и связи. Футболь-
ные звезды, члены сборной 
России - все равно наказание 
неотвратимо.

ВОЖДЕНИЕ 
ОПАСНОЕ ИЛИ 
АГРЕССИВНОЕ?
- Тогда о законах. Что но-

вого принимаем на этом 
этапе?

- Будут существенно уве-
личены административные 
штрафы не только за «алко-
гольное» вождение, но и за 
езду без прав. Сумма сложе-
ния наказаний, если водитель 
уже не первый раз попадает-
ся на таком, может достигать 
двухсот-трехсот тысяч рублей. 
Алкоголь в крови, как и отказ 

от освидетельствования - 
отягощающие обстоя-
тельства.

Еще в 2016 году 
в Правила дорожного 
движения внесли изме-

нения. Опреде-
лили термин 
«Опасное 
вождение», 
но законо-
дательно 
это не за-
крепили. 
И не было 
возмож-
н о с т и 
п р и м е -

нять какие-то меры к «гон-
щикам». Экспертное сообще-
ство сейчас разделяет понятие 
«опасное» и  «агрессивное» 
вождение. Это очень важно, 
потому что защитники уво-
дили обвиняемых от ответ-
ственности рассуждениями 
«вам стиль не нравится, а мы 
при чем?»

Сотрудник ГИБДД теперь 
может привлекать за сам факт 
опасного, угрожающего дру-
гим гражданам 
вождения, не 
дожидаясь тра-
гедии. И это уже 
внесено в каче-
стве поправки, 
принятой в пер-
вом чтении. Кстати, под это 
понятие подпадает и много-
кратное нарушение ПДД.

В Уголовном кодексе это 
уже сделано (поправки в ста-
тью 264 УК). В прошлом го-
ду увеличили срок наказа-
ния до двенадцати лет, если 
пьяный водитель совершил 
наезд на пешехода. Или до 
пятнадцати лет, когда погиб 
не один человек - это доста-
точно жесткая мера. Теперь 
в законах достаточно инстру-
мента, чтобы противостоять 
этой  напасти, дело осталось 
за менталитетом.

ХОРОШЕГО ШОФЕРА 
СПРАВКОЙ  
НЕ НАКАЖУТ
- Технические средства то-

же можно включать в ак-
тив?

- И технические, и комплекс 
мер Минздрава. Например, 

одно из предложений - уста-
новка алкозамков, если води-
тель хоть раз попался пьяным. 
Чтобы машина не заводилась, 
если шофер сел «с выхлопом». 
И еще предлагают существен-
но увеличивать страховые вы-
платы таким водителям. Это 
сможет служить отличной 
профилактикой.

В 2019 году Минздрав вы-
пустил приказ, предполагаю-
щий исследование каждого 

гражданина 
при выдаче 
прав управ-
ления авто-
м о б и л е м . 
А н а л и з ы 
предполага-

ли брать на алко- и нарко-
зависимость. На тот момент 
это сильно удорожило бы 
получение медсправок. Мы 
понимали, что всех граждан 
углубленно обследовать нет 
необходимости - это было бы 
ударом по кошельку добро-
совестных шоферов. Думали 
ввести приказ с 1 июля 2020 
года, но приостановили. Те-
перь приняли иную схему. 
Сдавать анализы на зависи-
мость предстоит только тем, 
кто уже попадался в поле зре-
ния правоохранителей с ал-
коголем или наркотиками.

Такая практика будет рас-
ширяться в том числе при ли-
шении прав управления. При 
необходимости пойдет речь 
и о принудительном лечении 
тех, кто сам справиться с за-
висимостью уже не может. 
Обычного водителя трогать 
не станут.

АЛКОГОЛЬНЫЙ КРАШ-ТЕСТ: 
СБЕЖАВШИХ НЕ БУДЕТ

 ■ Есть еще одна беда - «черные» 
гонщики, стритрейсеры и «золо-
тая» молодежь, которая плюет 
на правила.

- Даже в безлюдной Москве ноча-
ми ревут форсированные двигате-
ли, гонщикам адреналин заменяет 
алкоголь. Поправки учтут и эту про-
блему?

- Про тех, кто гоняет без царя в го-
лове. До 480 часов обязательных ра-
бот за такие полеты болидов по го-
родам предусматривается. «Пилоты»  
могут поступать в  распоряжение 
муниципалитета и отрабатывать на 
общественных работах в  качестве 
наказания и воспитания - дороги ре-
монтировать, помогать разметку на-
носить.

Чтобы не было злоупотреблений - 
все решения должны приниматься 
судами. Возможно, необходимо при-
нять более короткий срок для рассмо-
трения такого рода дел - если лихач 
действительно опасен для общества, 
это поможет избежать рецидивов и по-
пыток ускользнуть от наказания. Нуж-
но предусмотреть и ответственность 
третьих лиц, кто дает таким ездунам 
управлять транспортом, если доказан 
их умысел - сознательная передача 
управления.

Эти машины для спортивных трасс 
на обычных улицах опасны. Страх на-
водят на людей, потом рисуются своим 
«геройством» в соцсетях. В чем тут 
геройство - что пока не убил никого 

и не попался инспектору? Если люди 
не понимают, к чему это может при-
вести, не думают о последствиях, на 
это и должно включаться глубочайшее 
общественное порицание. И с малых 
лет воспитывать уважение ко всем 
участникам дорожного движения. Мы 
сейчас уже активно пропагандируем 
это не только в школе, но и начиная 
с детского сада. Машин становится 
больше и больше, они все мощнее 
и опаснее, нужно, чтобы эти нормы 
впитывались с молоком матери.

Мы рассматриваем предложения 
экспертов - в дополнение к принятым 
в первом чтении поправкам. Например, 
конфискацию транспортного средства 
до момента уплаты штрафов. Или до 

прохождения исправительных работ.
- Продекларировать порицание 

и написать закон - маловато будет. 
Они попросту не остановятся и сбе-
гут на бешеной скорости, как делала 
известная Мара Багдасарян.

- Есть уже технические средства, 
Правительство работает. Системы 
«Безопасный город» - многофункцио-
нальные камеры фотовидеофикса-
ции на трассах, в городских агломе-
рациях - они для этого повсеместно 
и устанавливаются. Необходимо уси-
ливать и полицию. Все эти «модные» 
рейсеры, гремящие ночами на улицах 
Москвы, - их обычному постовому за-
держать трудно. Видимо, надо готовить 
больше специальных подразделений 
ГИБДД, тренировать их, оснащать тех-
нически.

ИЗ СПОРТКАРА ДА В МАЛЯРЫ ПО ЗАКОНУ

Депутат считает, что стоит ужесточить 
ответственность за выпивку и гонки.
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ДЕПУТАТАМИ ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Актер Михаил Ефремов из-за сильного опьянения, похоже, даже  
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 ■ Вернуться к нему Россия 
и Беларусь собираются уже 
в ближайшее время.

ВИЗОВЫЙ ВИЗИТ
- Все подключились? У всех 

связь хорошая? Можем начи-
нать, - так стартовала конфе-
ренция «Россия и Беларусь: 
горизонты стратегического 
сотрудничества». По тра-
диции последних месяцев 
связались Москва и  Минск 
в  онлайн-формате. Состав 
участников - на высшем уров-
не: Госсекретарь Союзного 
государства Григорий Рапо-
та, послы, представители двух 
МИДов, члены Парламентско-
го Собрания. Депутат Госду-
мы Леонид Слуцкий ради 
участия в конференции даже 
сорвался с заседания, благо 
ради этого никуда ехать не 
надо. И опять дискуссия, как 
и за неделю до этого на подоб-
ном мероприятии, вышла за 
рамки отведенного времени. 
Основной мотив: пандемия 
постепенно отступает, поэто-
му необходимо использовать 
момент для восстановления 
взаимодействия во всех об-
ластях.

- И это уже происходит, - за-
явил заместитель министра 
иностранных дел России Ан-
дрей Руденко. - Если говорить 
о политическом диалоге, то 
24 июня, на параде Победы, 
мы ожидаем в Москве Пре-

зидента Беларуси Алексан-
дра Лукашенко. Чуть раньше, 
19 июня, в Минск с рабочим 
визитом прибудет министр 
иностранных дел России 
Сергей Лавров. Визит - зна-
ковый. Планируем во время 
него подписать договор о вза-
имном признании виз.

На парад Победы в Москве, 
кроме белорусского лидера, 
ждут глав Казахстана, Кыр-
гызстана, Молдовы, Таджики-
стана, Туркменистана, Узбе-
кистана. Пройдут по Красной 
площади и белорусские воен-
ные - 74 человека из сводной 
роты Почетного караула.

«ВЫПОЛНИМ 
ДОГОВОР 
ДО КОНЦА»
Что касается границы меж-

ду Россией и Беларусью, ко-
торую пришлось на время за-
блокировать, чтобы не дать 
распространиться коронави-
русу, то, по словам Андрея 
Руденко, она откроется:

- Думаю, сможем распах-
нуть «двери», сухопутные 
и авиационные, как только 
всеобщая пандемия пойдет 
на реальную убыль. Ждем, по-
ка соответствующие органы 
с нашей стороны, со сторо-
ны Беларуси придут к одно-
значным выводам, что пора 
снимать ограничения. Так 
что в ближайшее время все-
таки увидим опять границу 
в прежнем, свободном, откры-
том режиме.

Не обошли в этот раз и те-
му сложностей во взаимоот-
ношениях. По поводу «мо-
лочных», «мясных» и прочих 
споров всегда есть что ска-
зать. Но дискуссию изящно 
завершил Посол Беларуси 
в России Владимир Семаш-
ко. Он напомнил всем собрав-
шимся, что президенты на-
ших стран еще в конце 2018 
года в Кремле договорились, 
что без всяких сомнений Со-
юзному государству России 
и Беларуси - быть:

- Просто быть. Поэтому при-
няли принципиальное реше-
ние, что Союзный договор, 
который был подписан 8 де-
кабря 1999 года, мы должны 
полностью выполнить. И даже 
те глобальные задачи, кото-
рые стоят перед нами, вплоть 
до единого налогового зако-
нодательства, единого тамо-
женного кодекса, до единой, 
в конце концов, возможно, 
валюты, с единым эмиссион-
ным центром - при опреде-
ленных условиях. Надо учиты-
вать, что хотя мы и разные по 
размеру страны, но должны 
одинаково управляться, без 
всяких изъятий. - К сожале-
нию, задачи, которые ставили 
перед нами президенты, мы 
до конца не выполнили. По-
тому что погрязли в текущих 
делах, тех же нефтегазовых 
спорах. Тем не менее нам нуж-
но вернуться к обсуждению 
этих вопросов. Мы должны 
реализовать эти дорожные 

карты, тот механизм, кото-
рый позволит нам двигаться 
дальше. 5 июня мы провели 
заседание Группы высокого 
уровня, с моим уважаемым 
коллегой Алексеем Оверчу-
ком, вице-премьером рос-
сийского правительства, 
рассмотрели полтора десят-
ка вопросов. Четыре вопро-
са решили в полной мере, по 
остальным нашли пути реше-
ния. И это уже движение к ре-
шению проблем, заложенных 
в дорожных картах.

По словам дипломата, рабо-
та над дорожными картами 
идет. На финише находится 
и еще один масштабный со-
юзный проект - строительство 
Белорусской АЭС в Островце, 
которую возводят при уча-
стии «Росатома»:

- Буквально через неделю 
вместе с коллегами из руко-
водства российской корпора-
ции определимся с конкрет-
ной датой физического пуска 
энергоблока №1. Уже намети-
ли, что в феврале 2021 года он 
заработает на сто процентов 
своей мощности.

Второй блок АЭС инженеры 
собираются запустить в мае 
2022 года.

Кстати, не только россий-
ские компании задействова-
ны в  крупных белорусских 
проектах, но и наоборот. По 
словам Семашко, в  стадии 
проработки - возможное уча-
стие белорусских строителей 
в возведении инфраструкту-
ры космодрома «Восточный». 
Приступить к работе они смо-
гут с 2022 года.

РЕЖИМ ОТКРЫТОЙ ГРАНИЦЫ

Леонид СЛУЦКИЙ, председатель 
Комитета Госдумы по международ-
ным делам, член Комиссии 
Парламентского Собрания 
по информационной поли-
тике:

- Российско-белорусская 
парламентская повестка 
становится все насыщеннее. 
2020-й должен стать годом 
активизации нашего со-
трудничества. Сегодня, на-
пример, трудимся над тем, 

чтобы больше работали друг с дру-
гом законодательные собрания регио-
нов России и Беларуси. И импульсом 
к этому служат союзные программы. 

Задача Парламентского Со-
брания сейчас - как можно 
серьезнее способствовать 
реализации этих программ, 
особенно в наукоемких от-
раслях: в космосе, в оптике... 
Можно добавить сюда еще 
и транспорт.

Конечно, пандемия коро-
навируса внесла свои кор-
рективы. Иногда у нас искрит 

по разным вопросам, но так всегда 
бывает в больших системах. Это  сигнал 
для нас: работать более вниматель-
но. Надеюсь, что пятьдесят литров 
 кефира или чего-нибудь еще не внесут 
отрицательный момент в  наши 
 отношения, в том числе в сельском 
хозяйстве.

Для меня сотрудничество с колле-
гами из Минска - особая часть жизни. 
Я бывал во всех областях Беларуси. 
Посетил две выставки «Белагро» и был 
потрясен высочайшим качеством про-
дукции, в частности, производимой 
на семейных агрофермах. Республика 

 динамично развивается, и это проеци-
руется на наши двусторонние отно-
шения.

Не согласен с теми оппонентами, 
 которые говорят, что ЕАЭС развива-
ется быстрее, чем СГ. Это наши добрые 
друзья и партнеры. Белорусские кол-
леги активно работают в евразийских 
структурах в качестве трех министров. 
Но Союзное государство имеет больше 
опыта. Возникло оно гораздо раньше 
других евразийских проектов, включая 
и ШОС. И между Россией и Белару-
сью - самая высокая степень интегра-
ции.

СЛОВО ДЕПУТАТУ

ls
lu

ts
ky

.r
u

Бе
лТ

А

Анна ПОПОВА

 ■ В подмосковной Кубинке открыл-
ся главный храм Вооруженных сил 
РФ - собор Воскресения Христова 
освятил Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл.

Предстоятель передал для служения ико-
ну Каплуновской Божией Матери, перед 
которой, как считается, молился накануне 
Полтавской битвы Петр Первый, и лично 
от себя - образ Святой Троицы.

Церемонию изначально планировали 
провести в День Победы, 9 Мая, но при-
шлось ее перенести. Наконец, в минувшее 
воскресенье собор открыл двери для при-
хожан.

Настоятель собора Воскресения Христо-
ва епископ Клинский Стефан (Привалов) 

считает, что освящение главного храма ВС, 
знаменующего Победу в Великой Отече-
ственной войне, стало знаковым событием.

- Это символ нашей памяти о тех, кто сло-
жил головы в годы Великой Отечествен-
ной войны, наш долг перед всеми, кто не 
вернулся с поля боя, кто защищал нас на 
трудовом фронте, готовя вооружение и тех-
нику для борьбы с врагом, с фашизмом.

Согласился с ним и министр обороны 
Сергей Шойгу:

- Я абсолютно уверен, что все те, кто 
придет сюда, будут вспоминать о прошлых 
подвигах и готовиться к будущим.

Накануне открытия собор посетил По-
сол Беларуси в РФ Владимир Семашко: 
в основание здания заложили капсулы 
с землей из мест захоронения времен Ве-
ликой Отечественной войны из Синеокой - 
их в торжественной обстановке передали 
российской делегации у храма-памятника 
Всех Святых в Минске.
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СИМВОЛ ПАМЯТИВЕРА

Своды собора украшены витражами с изображением орденов за ратные подвиги.

Проверки на дорогах 
из одной столицы Союзного 
государства в другую скоро 
снова станут редкостью.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Москвичи смогут показать теле-
фон вместо паспорта, а у белору-
сов появятся ID-карты. Чем удобны 
эти новшества, и какие риски есть 
у аналогов привычных удостовере-
ний личности?

ГРАЖДАНИН В ЦИФРЕ
С 1 декабря в Москве начнется 

эксперимент. Все желающие смогут 
поставить на свой смартфон специ-
альное приложение «Мобильный 
идентификатор» и использовать его 
вместо паспорта.

Впервые об электронных «аусвай-
сах» власти заговорили еще в 2013 
году. И вот сейчас дело потихоньку 
сдвинулось с места. Вероятно, впо-
следствии привычную «красную кни-
жицу» заменят QR-код в мобильном 
приложении и пластиковая карточка 
с чипом (она появится чуть позже).

Эксперты делают акцент на том, что 
программка для цифрового паспорта 
не будет хранить данные человека, 
а просто, по QR-коду, открывать до-
ступ к публичной части его учетной 
записи на портале госуслуг.

- Очень нужное нововведение, ко-
торое позволит навести порядок в на-
ших информационных системах. Это 
будет онлайн-витрина, содержащая 
в одном месте основные идентифика-
ционные сведения человека. В итоге 
системы, содержащие разные данные, 
будут между собой гармонизирова-
ны, - заявил глава Минкомсвязи Мак-
сут Шадаев.

Обычные паспорта продолжат ис-
пользоваться. Но, по словам чинов-
ника, «в 9 случаях из 10 мобильный 
паспорт сможет заменить бумажный». 
Действительно удобно, если в опреде-
ленных ситуациях люди будут предъ-
являть телефон как удостоверение 
личности и с его помощью получать 
разные услуги.

ДЕРЖИТЕ ДИСТАНЦИЮ
«Мобильный идентификатор» при-

годится и при обращении за государ-
ственными или муниципальными 
услугами.

- Определим перечень сервисов, 
предоставление которых на террито-
рии Москвы осуществляют федераль-
ные органы исполнительной власти, 
правительство Москвы, много-
функциональные центры (МФЦ)  
и  иные организации (музеи, тор-
говые предприятия), согласивши-
еся участвовать в  эксперименте.  
Ноу-хау позволит ускорить обслу-
живание граждан и  бизнеса при 
оказании государственных и ком-
мерческих услуг, - рассказали «СВ» 
в Минкомсвязи.

Впоследствии электронные паспор-
та позволят заключить трудовые до-
говоры, сделки купли-продажи авто-
мобиля, покупать билеты на самолет 
и поезд, регистрироваться как инди-
видуальный предприниматель, под-
тверждать возраст при покупке си-
гарет и т.д.

- Вероятно, на первых порах, пока 
система будет отлаживаться, не все 
процедуры будут доступны. Напол-
нение этого пакета сервисов будет 
постепенным, по аналогии с порта-
лом госуслуг, где мы наблюдаем по-
стоянное расширение возможностей 
пользователей, - считает директор 
по безопасности группы компаний 
Eqvanta Антон Грунтов.

- Информация, которая содержится 
в паспорте, должна быть конфиденци-
альной. В этом случае предъявление 
QR-кода в магазине более безопасно, 
потому что продавец не  видит больше 
никакой информации. Отсканировав 
код, он только узнает, есть покупате-
лю восемнадцать лет или нет. В про-
шлое уйдут истории, когда при посе-
щении бизнес-центров у вас первым 
делом просят паспорт для оформления 
пропуска и переписывают данные из 
него в тетрадочку. Куда потом эти све-
дения отправляются, уничтожают ли 
их - неизвестно, - рассуждает руко-
водитель аналитического центра 
Zecurion Владимир Ульянов.

В целом благодаря «мобильному 
пас порту» все услуги можно будет по-
лучить быстрее, безопаснее и удобнее. 
Одно то, что не потребуется делать 
сканы и копии документов, - очень 
приятный бонус.

В рамках пилотного проекта исполь-
зовать мобильное приложение вместо 
паспорта смогут жители столицы стар-
ше восемнадцати лет. Им нужно иметь 
учетную запись на портале гос услуг 
(gosuslugi.ru) и московских госуслу-
гах (mos.ru).

Для получения QR-кода необходи-
мо обратиться в МФЦ. Его сотрудник 
даст расписку о приеме заявления, где 
и будет указан этот код.

ГЛАДКО БЫЛО НА БУМАГЕ
- Покупать железнодорожные би-

леты по QR-коду удобно. Но будут 
ли терминалы, через которые про-
исходит посадка на поезд, поддер-
живать электронные паспорта? Не 
получится ли так, что человек никуда 
не уедет, потому что не смогут счи-
тать его QR-код? Если всюду придется 
возить с собой бумажный паспорт, то 
эта цифровая затея теряет смысл, - 
рассуждает Владимир Ульянов.

Действительно, воплощение проек-
та в жизнь может столкнуться с тех-
ническими проблемами.

- Без наличия специальных 
устройств, отображающих или срав-
нивающих информацию о челове-
ке, повсеместно система работать 
не будет. А еще вопрос, как процесс 
отладят в условиях плохой связи, - 
продолжает тему Антон Грунтов

Люди на форумах тоже выражают 
беспокойство: «Кибермошенники 
вскрывают «надежные» коды очень 
легко! Перевести основные докумен-
ты в электронный вид - это все равно 
что бензина плеснуть в огонь».

- В том решении, которое мы сейчас 
рассматриваем вместе с Москвой, 
особых проблем с  безопасностью 
нет, потому что QR-код генерируется 
каждый раз заново. По нему дается  
лишь временная ссылка к учетной 

 записи на госуслугах. Она откры-
вается онлайн и доступна всего не-
сколько секунд. В самом приложении 
цифрового паспорта ваши данные не  
хранятся,  - объясняет Максут Ша-
даев.

Да, телефон можно потерять, и тог-
да нет гарантии, что вашим QR-кодом 
не воспользуются мошенники. Но 
ведь то же самое относится и к обыч-
ному паспорту. Сейчас много копий 
бумажных паспортов, гуляющих на 
просторах интернета, в том числе 
в виде фото на фоне лиц владельцев, 
которые отправляли их в разные сер-
висы, загружали в мобильные при-
ложения.

- При потере смартфона рисков, 
что данные хозяина кто-то исполь-
зует, достаточно много, но их мож-
но предусмотреть заранее. Лучше 
применять пароли экрана или Face 
ID (технология распознавания лица 
владельца устройства). Также, вы-
ронив телефон, нужно удаленно за-
блокировать его. Более оптимистич-
ный вариант - отправить на смартфон 
SMS-сообщение с вашими контакта-
ми. Если на экране блокировки будет 
отражен резервный номер для свя-
зи - еще лучше. Бывает, потерянные 
мобильники попадают к хорошим 
людям и их возвращают владельцам, - 
говорит Антон Грунтов.

Я ДОСТАЮ ИЗ ШИРОКИХ ШТАНИН...
По данным портала Superjob, в Мо-

скве экспериментом с электронными 
паспортами заинтересовались 22 про-
цента опрошенных. Среди них больше 
всего респондентов моложе 24 лет (38 
процентов). Директор по безопасно-
сти группы компаний Eqvanta Антон 
Грунтов размышляет о том, как по-
пуляризировать новые документы:

- Много людей, особенно старше-
го поколения, неохотно принимают 
электронные сервисы по разным при-
чинам. Поэтому здесь для граждан 
важны удобство и мотивация, в том 
числе материальная. Сейчас при ис-
пользовании портала госуслуг мож-
но получить скидки: например, на 
госпошлину при регистрации авто-
транспорта. Также, записавшись на 
конкретное время, не нужно толкаться 
в очередях в регистрационном отде-
ле. Если подобный механизм станет 
работать при внедрении электронных 
паспортов, то скорость реализации 
проекта значительно вырастет.

Скорее всего, с нового года белорусы смогут получить 
биометрические паспорта и документы на пластиковом 
носителе.

- Идентификационная карта (ID-карта) станет внутрен-
ним документом, удостоверяющим 
личность, с расширенным функцио-
налом. Например, она будет нуж-
на для операций с использованием 
цифровой подписи. Биометрический 
паспорт, в свою очередь, понадо-
бится для выезда за границу. В него 
будет встроен специальный элек-
тронный чип, содержащий фото-
графию владельца, его фамилию, 
имя, отчество, дату рождения, но-
мер паспорта и другие сведения. 
Международная организация граж-

данской авиации предусматривает возможность хранения 
в микросхеме биометрической информации, в том числе 
отпечатков пальцев, - рассказал «СВ» начальник Депар-

тамента по гражданству и миграции 
МВД Республики Алексей Бегун.

Чтобы увидеть персональную инфор-
мацию с электронных документов, нуж-
на специальная программа. Если со-
ответствующего ПО нет, получить эти 
данные не получится.

Стоимость ID-карты составит при-
мерно 790 рублей (в пересчете на 
российские). Биометрический паспорт 
обойдется в 2,4 тысячи рублей. При-
вычные бумажные документы никуда 
не уйдут. Они будут использоваться 
параллельно с электронными.

ПРИВИЛЕГИЯ

ЧИП СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ А КАК В БЕЛАРУСИ?

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

М
ВД

 Р
Б

Многие страны мира уже используют 
подобные пластиковые ID-карточки.

С помощью маленького  
гаджета уже можно 
расплачиваться, оформлять 
билеты, а вскоре он сможет стать 
и нашим главным документом.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Вернуться к нему Россия 
и Беларусь собираются уже 
в ближайшее время.

ВИЗОВЫЙ ВИЗИТ
- Все подключились? У всех 

связь хорошая? Можем начи-
нать, - так стартовала конфе-
ренция «Россия и Беларусь: 
горизонты стратегического 
сотрудничества». По тра-
диции последних месяцев 
связались Москва и  Минск 
в  онлайн-формате. Состав 
участников - на высшем уров-
не: Госсекретарь Союзного 
государства Григорий Рапо-
та, послы, представители двух 
МИДов, члены Парламентско-
го Собрания. Депутат Госду-
мы Леонид Слуцкий ради 
участия в конференции даже 
сорвался с заседания, благо 
ради этого никуда ехать не 
надо. И опять дискуссия, как 
и за неделю до этого на подоб-
ном мероприятии, вышла за 
рамки отведенного времени. 
Основной мотив: пандемия 
постепенно отступает, поэто-
му необходимо использовать 
момент для восстановления 
взаимодействия во всех об-
ластях.

- И это уже происходит, - за-
явил заместитель министра 
иностранных дел России Ан-
дрей Руденко. - Если говорить 
о политическом диалоге, то 
24 июня, на параде Победы, 
мы ожидаем в Москве Пре-

зидента Беларуси Алексан-
дра Лукашенко. Чуть раньше, 
19 июня, в Минск с рабочим 
визитом прибудет министр 
иностранных дел России 
Сергей Лавров. Визит - зна-
ковый. Планируем во время 
него подписать договор о вза-
имном признании виз.

На парад Победы в Москве, 
кроме белорусского лидера, 
ждут глав Казахстана, Кыр-
гызстана, Молдовы, Таджики-
стана, Туркменистана, Узбе-
кистана. Пройдут по Красной 
площади и белорусские воен-
ные - 74 человека из сводной 
роты Почетного караула.

«ВЫПОЛНИМ 
ДОГОВОР 
ДО КОНЦА»
Что касается границы меж-

ду Россией и Беларусью, ко-
торую пришлось на время за-
блокировать, чтобы не дать 
распространиться коронави-
русу, то, по словам Андрея 
Руденко, она откроется:

- Думаю, сможем распах-
нуть «двери», сухопутные 
и авиационные, как только 
всеобщая пандемия пойдет 
на реальную убыль. Ждем, по-
ка соответствующие органы 
с нашей стороны, со сторо-
ны Беларуси придут к одно-
значным выводам, что пора 
снимать ограничения. Так 
что в ближайшее время все-
таки увидим опять границу 
в прежнем, свободном, откры-
том режиме.

Не обошли в этот раз и те-
му сложностей во взаимоот-
ношениях. По поводу «мо-
лочных», «мясных» и прочих 
споров всегда есть что ска-
зать. Но дискуссию изящно 
завершил Посол Беларуси 
в России Владимир Семаш-
ко. Он напомнил всем собрав-
шимся, что президенты на-
ших стран еще в конце 2018 
года в Кремле договорились, 
что без всяких сомнений Со-
юзному государству России 
и Беларуси - быть:

- Просто быть. Поэтому при-
няли принципиальное реше-
ние, что Союзный договор, 
который был подписан 8 де-
кабря 1999 года, мы должны 
полностью выполнить. И даже 
те глобальные задачи, кото-
рые стоят перед нами, вплоть 
до единого налогового зако-
нодательства, единого тамо-
женного кодекса, до единой, 
в конце концов, возможно, 
валюты, с единым эмиссион-
ным центром - при опреде-
ленных условиях. Надо учиты-
вать, что хотя мы и разные по 
размеру страны, но должны 
одинаково управляться, без 
всяких изъятий. - К сожале-
нию, задачи, которые ставили 
перед нами президенты, мы 
до конца не выполнили. По-
тому что погрязли в текущих 
делах, тех же нефтегазовых 
спорах. Тем не менее нам нуж-
но вернуться к обсуждению 
этих вопросов. Мы должны 
реализовать эти дорожные 

карты, тот механизм, кото-
рый позволит нам двигаться 
дальше. 5 июня мы провели 
заседание Группы высокого 
уровня, с моим уважаемым 
коллегой Алексеем Оверчу-
ком, вице-премьером рос-
сийского правительства, 
рассмотрели полтора десят-
ка вопросов. Четыре вопро-
са решили в полной мере, по 
остальным нашли пути реше-
ния. И это уже движение к ре-
шению проблем, заложенных 
в дорожных картах.

По словам дипломата, рабо-
та над дорожными картами 
идет. На финише находится 
и еще один масштабный со-
юзный проект - строительство 
Белорусской АЭС в Островце, 
которую возводят при уча-
стии «Росатома»:

- Буквально через неделю 
вместе с коллегами из руко-
водства российской корпора-
ции определимся с конкрет-
ной датой физического пуска 
энергоблока №1. Уже намети-
ли, что в феврале 2021 года он 
заработает на сто процентов 
своей мощности.

Второй блок АЭС инженеры 
собираются запустить в мае 
2022 года.

Кстати, не только россий-
ские компании задействова-
ны в  крупных белорусских 
проектах, но и наоборот. По 
словам Семашко, в  стадии 
проработки - возможное уча-
стие белорусских строителей 
в возведении инфраструкту-
ры космодрома «Восточный». 
Приступить к работе они смо-
гут с 2022 года.

РЕЖИМ ОТКРЫТОЙ ГРАНИЦЫ

Леонид СЛУЦКИЙ, председатель 
Комитета Госдумы по международ-
ным делам, член Комиссии 
Парламентского Собрания 
по информационной поли-
тике:

- Российско-белорусская 
парламентская повестка 
становится все насыщеннее. 
2020-й должен стать годом 
активизации нашего со-
трудничества. Сегодня, на-
пример, трудимся над тем, 

чтобы больше работали друг с дру-
гом законодательные собрания регио-
нов России и Беларуси. И импульсом 
к этому служат союзные программы. 

Задача Парламентского Со-
брания сейчас - как можно 
серьезнее способствовать 
реализации этих программ, 
особенно в наукоемких от-
раслях: в космосе, в оптике... 
Можно добавить сюда еще 
и транспорт.

Конечно, пандемия коро-
навируса внесла свои кор-
рективы. Иногда у нас искрит 

по разным вопросам, но так всегда 
бывает в больших системах. Это  сигнал 
для нас: работать более вниматель-
но. Надеюсь, что пятьдесят литров 
 кефира или чего-нибудь еще не внесут 
отрицательный момент в  наши 
 отношения, в том числе в сельском 
хозяйстве.

Для меня сотрудничество с колле-
гами из Минска - особая часть жизни. 
Я бывал во всех областях Беларуси. 
Посетил две выставки «Белагро» и был 
потрясен высочайшим качеством про-
дукции, в частности, производимой 
на семейных агрофермах. Республика 

 динамично развивается, и это проеци-
руется на наши двусторонние отно-
шения.

Не согласен с теми оппонентами, 
 которые говорят, что ЕАЭС развива-
ется быстрее, чем СГ. Это наши добрые 
друзья и партнеры. Белорусские кол-
леги активно работают в евразийских 
структурах в качестве трех министров. 
Но Союзное государство имеет больше 
опыта. Возникло оно гораздо раньше 
других евразийских проектов, включая 
и ШОС. И между Россией и Белару-
сью - самая высокая степень интегра-
ции.

СЛОВО ДЕПУТАТУ
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Анна ПОПОВА

 ■ В подмосковной Кубинке открыл-
ся главный храм Вооруженных сил 
РФ - собор Воскресения Христова 
освятил Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл.

Предстоятель передал для служения ико-
ну Каплуновской Божией Матери, перед 
которой, как считается, молился накануне 
Полтавской битвы Петр Первый, и лично 
от себя - образ Святой Троицы.

Церемонию изначально планировали 
провести в День Победы, 9 Мая, но при-
шлось ее перенести. Наконец, в минувшее 
воскресенье собор открыл двери для при-
хожан.

Настоятель собора Воскресения Христо-
ва епископ Клинский Стефан (Привалов) 

считает, что освящение главного храма ВС, 
знаменующего Победу в Великой Отече-
ственной войне, стало знаковым событием.

- Это символ нашей памяти о тех, кто сло-
жил головы в годы Великой Отечествен-
ной войны, наш долг перед всеми, кто не 
вернулся с поля боя, кто защищал нас на 
трудовом фронте, готовя вооружение и тех-
нику для борьбы с врагом, с фашизмом.

Согласился с ним и министр обороны 
Сергей Шойгу:

- Я абсолютно уверен, что все те, кто 
придет сюда, будут вспоминать о прошлых 
подвигах и готовиться к будущим.

Накануне открытия собор посетил По-
сол Беларуси в РФ Владимир Семашко: 
в основание здания заложили капсулы 
с землей из мест захоронения времен Ве-
ликой Отечественной войны из Синеокой - 
их в торжественной обстановке передали 
российской делегации у храма-памятника 
Всех Святых в Минске.
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СИМВОЛ ПАМЯТИВЕРА

Своды собора украшены витражами с изображением орденов за ратные подвиги.

Проверки на дорогах 
из одной столицы Союзного 
государства в другую скоро 
снова станут редкостью.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Москвичи смогут показать теле-
фон вместо паспорта, а у белору-
сов появятся ID-карты. Чем удобны 
эти новшества, и какие риски есть 
у аналогов привычных удостовере-
ний личности?

ГРАЖДАНИН В ЦИФРЕ
С 1 декабря в Москве начнется 

эксперимент. Все желающие смогут 
поставить на свой смартфон специ-
альное приложение «Мобильный 
идентификатор» и использовать его 
вместо паспорта.

Впервые об электронных «аусвай-
сах» власти заговорили еще в 2013 
году. И вот сейчас дело потихоньку 
сдвинулось с места. Вероятно, впо-
следствии привычную «красную кни-
жицу» заменят QR-код в мобильном 
приложении и пластиковая карточка 
с чипом (она появится чуть позже).

Эксперты делают акцент на том, что 
программка для цифрового паспорта 
не будет хранить данные человека, 
а просто, по QR-коду, открывать до-
ступ к публичной части его учетной 
записи на портале госуслуг.

- Очень нужное нововведение, ко-
торое позволит навести порядок в на-
ших информационных системах. Это 
будет онлайн-витрина, содержащая 
в одном месте основные идентифика-
ционные сведения человека. В итоге 
системы, содержащие разные данные, 
будут между собой гармонизирова-
ны, - заявил глава Минкомсвязи Мак-
сут Шадаев.

Обычные паспорта продолжат ис-
пользоваться. Но, по словам чинов-
ника, «в 9 случаях из 10 мобильный 
паспорт сможет заменить бумажный». 
Действительно удобно, если в опреде-
ленных ситуациях люди будут предъ-
являть телефон как удостоверение 
личности и с его помощью получать 
разные услуги.

ДЕРЖИТЕ ДИСТАНЦИЮ
«Мобильный идентификатор» при-

годится и при обращении за государ-
ственными или муниципальными 
услугами.

- Определим перечень сервисов, 
предоставление которых на террито-
рии Москвы осуществляют федераль-
ные органы исполнительной власти, 
правительство Москвы, много-
функциональные центры (МФЦ)  
и  иные организации (музеи, тор-
говые предприятия), согласивши-
еся участвовать в  эксперименте.  
Ноу-хау позволит ускорить обслу-
живание граждан и  бизнеса при 
оказании государственных и ком-
мерческих услуг, - рассказали «СВ» 
в Минкомсвязи.

Впоследствии электронные паспор-
та позволят заключить трудовые до-
говоры, сделки купли-продажи авто-
мобиля, покупать билеты на самолет 
и поезд, регистрироваться как инди-
видуальный предприниматель, под-
тверждать возраст при покупке си-
гарет и т.д.

- Вероятно, на первых порах, пока 
система будет отлаживаться, не все 
процедуры будут доступны. Напол-
нение этого пакета сервисов будет 
постепенным, по аналогии с порта-
лом госуслуг, где мы наблюдаем по-
стоянное расширение возможностей 
пользователей, - считает директор 
по безопасности группы компаний 
Eqvanta Антон Грунтов.

- Информация, которая содержится 
в паспорте, должна быть конфиденци-
альной. В этом случае предъявление 
QR-кода в магазине более безопасно, 
потому что продавец не  видит больше 
никакой информации. Отсканировав 
код, он только узнает, есть покупате-
лю восемнадцать лет или нет. В про-
шлое уйдут истории, когда при посе-
щении бизнес-центров у вас первым 
делом просят паспорт для оформления 
пропуска и переписывают данные из 
него в тетрадочку. Куда потом эти све-
дения отправляются, уничтожают ли 
их - неизвестно, - рассуждает руко-
водитель аналитического центра 
Zecurion Владимир Ульянов.

В целом благодаря «мобильному 
пас порту» все услуги можно будет по-
лучить быстрее, безопаснее и удобнее. 
Одно то, что не потребуется делать 
сканы и копии документов, - очень 
приятный бонус.

В рамках пилотного проекта исполь-
зовать мобильное приложение вместо 
паспорта смогут жители столицы стар-
ше восемнадцати лет. Им нужно иметь 
учетную запись на портале гос услуг 
(gosuslugi.ru) и московских госуслу-
гах (mos.ru).

Для получения QR-кода необходи-
мо обратиться в МФЦ. Его сотрудник 
даст расписку о приеме заявления, где 
и будет указан этот код.

ГЛАДКО БЫЛО НА БУМАГЕ
- Покупать железнодорожные би-

леты по QR-коду удобно. Но будут 
ли терминалы, через которые про-
исходит посадка на поезд, поддер-
живать электронные паспорта? Не 
получится ли так, что человек никуда 
не уедет, потому что не смогут счи-
тать его QR-код? Если всюду придется 
возить с собой бумажный паспорт, то 
эта цифровая затея теряет смысл, - 
рассуждает Владимир Ульянов.

Действительно, воплощение проек-
та в жизнь может столкнуться с тех-
ническими проблемами.

- Без наличия специальных 
устройств, отображающих или срав-
нивающих информацию о челове-
ке, повсеместно система работать 
не будет. А еще вопрос, как процесс 
отладят в условиях плохой связи, - 
продолжает тему Антон Грунтов

Люди на форумах тоже выражают 
беспокойство: «Кибермошенники 
вскрывают «надежные» коды очень 
легко! Перевести основные докумен-
ты в электронный вид - это все равно 
что бензина плеснуть в огонь».

- В том решении, которое мы сейчас 
рассматриваем вместе с Москвой, 
особых проблем с  безопасностью 
нет, потому что QR-код генерируется 
каждый раз заново. По нему дается  
лишь временная ссылка к учетной 

 записи на госуслугах. Она откры-
вается онлайн и доступна всего не-
сколько секунд. В самом приложении 
цифрового паспорта ваши данные не  
хранятся,  - объясняет Максут Ша-
даев.

Да, телефон можно потерять, и тог-
да нет гарантии, что вашим QR-кодом 
не воспользуются мошенники. Но 
ведь то же самое относится и к обыч-
ному паспорту. Сейчас много копий 
бумажных паспортов, гуляющих на 
просторах интернета, в том числе 
в виде фото на фоне лиц владельцев, 
которые отправляли их в разные сер-
висы, загружали в мобильные при-
ложения.

- При потере смартфона рисков, 
что данные хозяина кто-то исполь-
зует, достаточно много, но их мож-
но предусмотреть заранее. Лучше 
применять пароли экрана или Face 
ID (технология распознавания лица 
владельца устройства). Также, вы-
ронив телефон, нужно удаленно за-
блокировать его. Более оптимистич-
ный вариант - отправить на смартфон 
SMS-сообщение с вашими контакта-
ми. Если на экране блокировки будет 
отражен резервный номер для свя-
зи - еще лучше. Бывает, потерянные 
мобильники попадают к хорошим 
людям и их возвращают владельцам, - 
говорит Антон Грунтов.

Я ДОСТАЮ ИЗ ШИРОКИХ ШТАНИН...
По данным портала Superjob, в Мо-

скве экспериментом с электронными 
паспортами заинтересовались 22 про-
цента опрошенных. Среди них больше 
всего респондентов моложе 24 лет (38 
процентов). Директор по безопасно-
сти группы компаний Eqvanta Антон 
Грунтов размышляет о том, как по-
пуляризировать новые документы:

- Много людей, особенно старше-
го поколения, неохотно принимают 
электронные сервисы по разным при-
чинам. Поэтому здесь для граждан 
важны удобство и мотивация, в том 
числе материальная. Сейчас при ис-
пользовании портала госуслуг мож-
но получить скидки: например, на 
госпошлину при регистрации авто-
транспорта. Также, записавшись на 
конкретное время, не нужно толкаться 
в очередях в регистрационном отде-
ле. Если подобный механизм станет 
работать при внедрении электронных 
паспортов, то скорость реализации 
проекта значительно вырастет.

Скорее всего, с нового года белорусы смогут получить 
биометрические паспорта и документы на пластиковом 
носителе.

- Идентификационная карта (ID-карта) станет внутрен-
ним документом, удостоверяющим 
личность, с расширенным функцио-
налом. Например, она будет нуж-
на для операций с использованием 
цифровой подписи. Биометрический 
паспорт, в свою очередь, понадо-
бится для выезда за границу. В него 
будет встроен специальный элек-
тронный чип, содержащий фото-
графию владельца, его фамилию, 
имя, отчество, дату рождения, но-
мер паспорта и другие сведения. 
Международная организация граж-

данской авиации предусматривает возможность хранения 
в микросхеме биометрической информации, в том числе 
отпечатков пальцев, - рассказал «СВ» начальник Депар-

тамента по гражданству и миграции 
МВД Республики Алексей Бегун.

Чтобы увидеть персональную инфор-
мацию с электронных документов, нуж-
на специальная программа. Если со-
ответствующего ПО нет, получить эти 
данные не получится.

Стоимость ID-карты составит при-
мерно 790 рублей (в пересчете на 
российские). Биометрический паспорт 
обойдется в 2,4 тысячи рублей. При-
вычные бумажные документы никуда 
не уйдут. Они будут использоваться 
параллельно с электронными.

ПРИВИЛЕГИЯ

ЧИП СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ А КАК В БЕЛАРУСИ?
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Многие страны мира уже используют 
подобные пластиковые ID-карточки.

С помощью маленького  
гаджета уже можно 
расплачиваться, оформлять 
билеты, а вскоре он сможет стать 
и нашим главным документом.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Ученые разных стран ищут вак-
цину от коронавируса  - во всем 
мире им заболели уже больше 7,5 
миллиона человек. Поиском ново-
го лекарства заняты США, Китай, 
Россия и Беларусь.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ПОДХОД
Видеоконференцию в Zoom по во-

просам борьбы с COVID-19 проводили 
белорусская и российская академии 
наук. На виртуальной площадке про-
ще собрать большое количество спи-
керов, но эксперты признались - соску-
чились по живому общению, которое 
«дистанционка» не заменит.

Председатель Президиума НАН 
Владимир Гусаков рад плодотвор-

ному сотрудничеству наших ученых:
- Мы работаем вместе в разных об-

ластях науки и техники, прежде всего 
реализуя союзные программы. Это 
дает реальные результаты. Сейчас са-
мое время объединить наши усилия 
в борьбе с коронавирусом. Белорус-
ские ученые трудятся над созданием 
вакцины: у нас есть ряд противови-
русных препаратов, но они разраба-
тывались до пандемии, их назначение 
общего плана. COVID-19 - очень ко-
варный и сложный для лечения вирус. 
Стремительное распространение ин-
фекции стало вызовом для мировой 
науки.

Гусаков отметил, что у каждой стра-
ны своя стратегия борьбы с коронави-
русом. Белорусскую систему здраво-
охранения вирус врасплох не застал:

- Мы сохранили и модернизировали 
советскую систему борьбы с эпиде-
миями. Проводится комплекс успеш-
ных мероприятий по выявлению 
и лечению инфицированных. Ведем 
очаговый метод борьбы, объявлять 
карантин, закрывать предприятия не-
обходимости не было .

ПЕРЕЖИТЬ 
«КОРОНАКРИЗИС»
На передовой сражения с «кови-

дом» - Роспотребнадзор, ФМБА, Мин-
здрав, Минобрнауки. Президент РАН 
Александр Сергеев убежден:

- Только с использованием совре-
менных достижений науки можно 
эффективно сражаться с распростра-
нением инфекции. Возможно, эта кон-
ференция станет началом более ши-
рокого международного обсуждения. 
Мы открыты к таким инициативам. 
Мир столкнулся с беспрецедентным 
явлением. Всем казалось, что массо-
вые заболевания остались в прошлом, 
но мы ошиблись. Не стоит забывать 
и о социально-экономических послед-
ствиях пандемии.

Заместитель Госсекретаря Союз-
ного государства Алексей Кубрин 
напомнил, что от пандемии страда-
ют не только люди, но и экономика. 
Поэтому важно, чтобы все структуры 
наших государств вскоре смогли за-
работать в полную силу.

- Когда пандемия пойдет на спад, 
мы все вернемся к привычному об-
разу жизни, - отметил он. - Сам факт 
сложности пересечения границы, ко-
торая более двух десятилетий между 
Россией и Беларусью была условной, 
оказывает большое социальное, по-
литическое, экономическое давление 
на наших граждан.

В то же время коронавирусная ин-
фекция стала катализатором к бо-

лее активному взаимодействию. 
Ученые проанализируют научно-
технологический потенциал наших 
стран и определятся с наиболее пер-
спективными отраслями, которые 
следует развивать в первую очередь.

К слову, на днях заместитель главы 
МИД РФ Андрей Руденко сообщил, 
что российско-белорусская граница 
может быть открыта в ближайшем бу-
дущем. До сих пор пересекать ее могли 
лишь некоторые категории граждан: 
госслужащие, дипломаты, члены их 
семей. В конце мая такое разрешение 
получили граждане Беларуси, рабо-
тающие в России вахтовым методом 
на стратегически важных объектах.

НЕ ЧИХАЙТЕ НА ВИРУС

Александр КИЛЬЧЕВСКИЙ, заместитель председателя 
Президиума НАН Беларуси:

- С российскими коллегами планируем организовать 
два проекта в сфере генетики. Один связан с исследо-
ванием самого вируса, изучением его мутации. Второй 
изучит и сравнит предрасположенность белорусов и рос-
сиян к поражению коронавирусом. Дело в том, что есть 
определенная специфика протекания болезни, в разных 
странах она отличается.

Недавно в Международной ассоциации академий наук 
был создан новый Научный совет по вирусологии. В его ра-
боте участвуют ведущие белорусские и российские ученые, 
а также коллеги из Китая, Армении, Грузии, Кыргызстана, 
Узбекистана, Украины, Таджикистана и Черногории. Он 
должен объединить исследователей и специалистов для преодоления тяжелых 
последствий, предупреждения новых случаев заболевания.

Ученые призывают белорусов и рос-
сиян не расслабляться. Высокие тем-
пературы нынешнего лета, увы, не 
повлияют на коронавирус. Поэтому 
так важно не забывать о средствах 
защиты, социальном дистанцирова-
нии, тщательном мытье рук.

К примеру, в Иране жара зашкали-
вает за 35 градусов, но статистика за-
ражений снова растет. Не исключено, 
что может начаться вторая волна забо-
левания. Александр Лукашев говорит, 
что даже о переломе в течении панде-
мии речи нет. Количество случаев ин-
фицирования продолжает стабильно 
расти. И расслабляться нельзя, даже 
если в отдельных регионах ситуация 
показывает значительное улучшение. 
Специалисты пока не в состоянии 
спрогнозировать, сколько продлит-
ся вспышка COVID-19. Если в Китае 
ситуацию более-менее удалось взять 
под контроль, в других странах коро-
навирус пока не отступает.

Член-корреспондент РАН, дирек-
тор Института медицинской пара-
зитологии, тропических и транс-
миссивных заболеваний имени 
Марциновского Александр Лукашев 
говорит, что в научных кругах активно 
обсуждается природа вируса.

- Его искусственное происхожде-
ние маловероятно, на мой взгляд, это 
природная мутация. Конечно, есть не-
большая вероятность, что «корона» - 
природный вариант, размноженный 
в лаборатории, или модификация не-
известного вируса. Но результаты этих 
экспериментов на молекулярном уров-
не отследить невозможно.

По мнению специалистов, основная 
опасность COVID-19  - его длитель-
ный инкубационный период, который 
составляет одну-две недели. Ровно 
столько у инфицированного человека 
не проявляются симптомы, но при этом 
он может заразить окружающих.

Опасен вирус еще и тем, что у лю-
дей нет иммунитета к новому «захват-
чику».

- Пандемия может повториться в бу-
дущем, - таков неутешительный про-
гноз Александра Лукашева. - Никто 
не знает, когда это может случиться, 

в следующем году или через десяти-
летия.

Директор Института биоорганиче-
ской химии НАН Беларуси Светлана 
Бабицкая отметила, что разработка 
оригинального препарата - дело не-
быстрое. Как правило, требуется не 
меньше 10 лет поисков и эксперимен-
тов и немалое финансирование. Сей-
час в мире разрабатывается около 150 
лекарств против коронавируса. По про-
гнозам, вакцина появится не раньше 
конца 2020 - начала 2021 года.

Эксперты двух стран согласились, 
что пандемия выявила много нере-
шенных проблем, в первую очередь 
 нехватку кадров и  инфекционных 
койко мест.

- Потребовались гибкие решения, 
новый подход к лечению и быстрые 
исследования. Нужен переход к новой 
кадровой политике. Уверен, все более 
востребованными будут врачи широко-
го профиля. Роль науки и инноваций 
должна быть поднята на подобающий 
уровень, - уверен гендиректор Нацио-
нального медицинского исследова-
тельского центра имени Алмазова, 
президент Российского кардиологи-
ческого общества Евгений Шляхто.

ПРОГНОЗ

ЖАРА - НЕ ПАНАЦЕЯ

Бе
лТ

А

ХВОРЬ ИЗ ПРОБИРКИ
ЛЕКАРСТВО 

СКАЗАНО

К НОВОМУ ГОДУ

Такого ажиотажа, как после окончания 
изоляции, парикмахерские давно 
не видели. Но наводить красоту 
приходится в новых условиях.
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 ■ «Коронакризис» официально 
оставил не у дел уже больше двух 
 миллионов россиян. Сегодня на де-
сять вакансий приходится 18  человек, 
и это, похоже, не предел - пик уволь-
нений придется на лето. Выходом 
из ситуации может стать общест-
венный труд.

ЕСЛИ КУБЫШКА 
ПОЗВОЛИТ
- Друзья, не кучкуйтесь - корона-

вирус же, - просит соискателей, ожи-
дающих у кабинета отдела кадров, 
директор новгородского «Городско-
го хозяйства» Владислав Спирков. 

- Да вот уже где эта пандемия, - ха-
рактерным взмахом руки в районе шеи 
показывает мужчина. - Работу дайте!

До соблюдения ли им социальной 
дистанции, когда в холодильниках 
мышь повесилась? Мария Ляпина до 
пандемии работала поваром в неболь-
шой кафешке. За нерабочий апрель 
она получила половину зарплаты - 
15 тысяч, да еще извинения от вла-
дельца, что ни ее, ни заведение он 
больше содержать не сможет.

- Сперва сунулась в детские сады, 
может, там нужны повара, но тщет-
но, люди держатся за места, - делится 
наболевшим новгородка. - Проблема 
в том, что я работала неофициально. 
На бирже мне назначили выплату 1,5 
тысячи рублей. Недавно Путин под-
нял ее до 4500 рублей, но даже их на 
жизнь не хватит. За коммуналку за-
плати, за кредит на холодильник от-
дай, а он стоит пустым!

Идея общественных работ принад-
лежит региональному профильному 
ведомству. Минимальная зарплата - 
12 130 рублей, но наниматели могут 
добавлять до средней по городу. Если, 
конечно, кубышка позволит.

- У нас предложений полно, в го-
роде двенадцать несанкционирован-
ных свалок в гаражных комплексах, 
а убирать некому. Дальше - побелка 
деревьев, выравнивание газонов, по-
кос травы, - перечисляет фронт работ 
Владислав Спирков.

В Мурманске с учетом северного 
коэффициента на общественных ра-
ботах можно получать 42 тысячи руб-
лей. На метлы сменили диктофоны 

и блокноты и журналисты апатитской 
газеты «Дважды два».

- Наталья, вы сейчас в редакции или 
в городе трудитесь? - спрашиваю глав-
ного редактора.

- Убираем обочину дороги у гара-
жей, - отвечает коллега.

- Как же так получилось?
- Апатиты закрыты на въезд и вы-

езд. Газета живет за счет рекламы, 
а в апреле мы ничего не заработали. 
Тираж продается плохо, потому что 
люди дома сидят.

- Обычно журналист меняет про-
фессию для репортажа.

- Кушать хочется, и другие обяза-
тельства есть. Работа интересная, 
недавно коллега пять тысяч рублей 
нашел! Чаще такие сюрпризы обна-
ружить можно у обочин. Выкидывают 
их из машин, что ли?

Выпуск газеты не остановлен, про-
сто подготовка номера сместилась на 
вечер. За то время, что Наталья Чер-
нова махала метлой, у нее появилось 
несколько идей для стартапа в сфере 
урбанистики.

ПЕРСПЕКТИВ 
ПОКА НЕ ВИДНО
Цифры статистики, за которыми 

стоят реальные люди, показывают, 
что официально признаны безработ-
ными 2,4 миллиона россиян. Если 
рассчитывать по методологии Меж-
дународной организации труда, не 
у дел сейчас в два раза больше людей.

- Это 5,8 процента от трудоспособ-
ного населения. Показатель вырос 
за месяц на 23 процента. На десять 
вакансий - 18 человек. Раньше за по-
собием по безработице к нам в цен-
тры занятости приходил каждый 
пятый, сегодня - каждый третий, - 
приводит данные министр труда 
и социальной защиты РФ Антон 
Котяков.

Больше всего уволенных в период 
коронавируса оказалось в торговле, 
ресторанном и гостиничном бизне-
сах. Перспективы ведомство рису-
ет нерадужные: пик безработицы 
придется на лето. При таком сцена-
рии говорить о стабилизации рынка 
труда можно будет только к концу 
года.

- Сложная ситуация в Тыве, Чеч-
не, Ингушетии, Алтае, Кабардино-
Балкарии - здесь от 12 до 5 процен-
тов безработных. Во всех остальных 
регионах этот показатель меньше, - 
продолжает Антон Котяков.

Массовые сокращения сдержали го-
сударственные меры поддержки. Не 
без пробуксовки, но работодателям 
начали выдавать кредиты, в том чис-
ле беспроцентные, на перечисление 
зарплаты. На конец мая общая сумма 
перевалила за 90 миллиардов рублей, 
а заявок - на 140. Если собственни-
ку удастся сохранить не меньше 90 
процентов штата до 1 апреля 2021 
года, государство спишет кредит 
и проценты по нему. Если 80 про-
центов, то половину. Поручение на 
этот счет уже дал президент Влади-
мир Путин.

ТРУДНОУСТРОЙСТВО

 ■ Безработные белорусы могут 
освоить новые профессии c га-
рантией.

В конце мая Президент Беларуси 
Александр Лукашенко ввел в стране 
временные меры поддержки нанима-
телей и безработных. Так, частный 
бизнес до 31 июля может получать 
деньги из бюджета на доплату своим 
работникам до величины минимальной 
зарплаты 10,9 тысячи рублей (375 бе-
лорусских рублей). Условий всего два: 
если не работали в период пандемии 
или работали неполный день.

На местах иной подход. Четыре круп-
ных могилевских предприятия готовы 
трудоустроить всех желающих шить по-
стельное белье, одежду или кухонные 
принадлежности. Да вот рабочих рук 
днем с огнем не сыскать. На помощь 
пришли местные власти - объявили 
набор на бесплатные курсы кройки 
и шитья. В качестве бонуса выплачива-
ют стипендию, материальную помощь, 

а иногородним даже предоставляют 
общежитие.

Аналогичные меры приняли и в Бо-
бруйске. Здесь можно переучиться 
хоть на повара, хоть на электрогазо-
сварщика. Можно и свое дело открыть. 

- На курсах по предпринимательской 
деятельности научат управлять рас-
ходами и доходами. Большая часть 
слушателей обучающего курса ори-
ентирована на получение субсидии 
для развития частного бизнеса. Их ди-
пломная работа - бизнес-план, где они 
подробно расписывают свой будущий 
проект, - рассказал начальник отдела 
по соцзащите Бобруйского горис-
полкома Александр Подберезский.

Молодежи тоже работа найдется. 
Больше 23 тысяч студентов и школьни-
ков займутся озеленением Синеокой, 
ремонтом школьной мебели и учреж-
дений соцзащиты, реставрацией книг 
и многим другим. На выплату зарплаты 
из бюджета уже выделено 174,7 млн 
рублей (6 млн белорусских).

 ■ Будущий программист Андрей 
из Псковского гос университета па-
ру месяцев работает администра-
тором общежития. Учебе, призна-
ется второкурсник, это не мешает.

- График удобный - сутки через трое, 
да и работа непыльная - слежу за по-
рядком в корпусе, отмечаю приходящих 
людей и многое другое. Зарплата - око-
ло девяти тысяч рублей, но мне хватает, 
у родителей не прошу, - гордится само-
стоятельностью студент.

В ПсковГУ задолго до пандемии 
открыли Центр карьеры и  трудо-
устройства. Каждый день сюда обра-
щаются два-три студента. Кто-то про-
сит помощи в прохождении практики, 
другие ищут, чем заняться внутри вуза 
или подработку на выходные.

- Антикризисный проект по временно-
му трудоустройству запущен в качестве 
меры поддержки студентов, чьи семьи 
оказались в тяжелом финансовом поло-
жении из-за ситуации с коронавирусом. 

Эта мера также помогает обезопасить 
сотрудников ПсковГУ, находящихся 
в группе риска, - рассказала ректор 
университета Наталья Ильина.

С просьбой к вузам дать работу сту-
дентам обратилось Министерство нау-
ки и высшего образования РФ. Идею 
поддержали 149 высших учебных за-
ведений. За прошедшие два месяца 16 
тысяч студентов нашли работу в стенах 
альма-матер.

- Сначала этот проект в качестве пи-
лотного запустили в трех институтах. 
Мы увидели, что эксперимент понра-
вился и студенты положительно отзы-
ваются, - рассказал министр Валерий 
Фальков.

А как быть с выпускниками? В Мин-
обрнауки рассчитывают на помощь 
местных властей. В 28 регионах созда-
ются временные рабочие места. Чтобы 
работодатели смогли оценить новичков, 
предлагают использовать оплачивае-
мые стажировки. Этот опыт собираются 
внедрить по всей стране.

РАБОТАЙ, СТУДЕНТ! ОТДЕЛ КАДРОВ НЕ УМЕЕШЬ? ПЕРЕУЧИМ
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Средняя зарплата в Апатитах -  тысячи рублей, а на уборке города можно 
получить даже больше.

У СОСЕДЕЙ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Ученые разных стран ищут вак-
цину от коронавируса  - во всем 
мире им заболели уже больше 7,5 
миллиона человек. Поиском ново-
го лекарства заняты США, Китай, 
Россия и Беларусь.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ПОДХОД
Видеоконференцию в Zoom по во-

просам борьбы с COVID-19 проводили 
белорусская и российская академии 
наук. На виртуальной площадке про-
ще собрать большое количество спи-
керов, но эксперты признались - соску-
чились по живому общению, которое 
«дистанционка» не заменит.

Председатель Президиума НАН 
Владимир Гусаков рад плодотвор-

ному сотрудничеству наших ученых:
- Мы работаем вместе в разных об-

ластях науки и техники, прежде всего 
реализуя союзные программы. Это 
дает реальные результаты. Сейчас са-
мое время объединить наши усилия 
в борьбе с коронавирусом. Белорус-
ские ученые трудятся над созданием 
вакцины: у нас есть ряд противови-
русных препаратов, но они разраба-
тывались до пандемии, их назначение 
общего плана. COVID-19 - очень ко-
варный и сложный для лечения вирус. 
Стремительное распространение ин-
фекции стало вызовом для мировой 
науки.

Гусаков отметил, что у каждой стра-
ны своя стратегия борьбы с коронави-
русом. Белорусскую систему здраво-
охранения вирус врасплох не застал:

- Мы сохранили и модернизировали 
советскую систему борьбы с эпиде-
миями. Проводится комплекс успеш-
ных мероприятий по выявлению 
и лечению инфицированных. Ведем 
очаговый метод борьбы, объявлять 
карантин, закрывать предприятия не-
обходимости не было .

ПЕРЕЖИТЬ 
«КОРОНАКРИЗИС»
На передовой сражения с «кови-

дом» - Роспотребнадзор, ФМБА, Мин-
здрав, Минобрнауки. Президент РАН 
Александр Сергеев убежден:

- Только с использованием совре-
менных достижений науки можно 
эффективно сражаться с распростра-
нением инфекции. Возможно, эта кон-
ференция станет началом более ши-
рокого международного обсуждения. 
Мы открыты к таким инициативам. 
Мир столкнулся с беспрецедентным 
явлением. Всем казалось, что массо-
вые заболевания остались в прошлом, 
но мы ошиблись. Не стоит забывать 
и о социально-экономических послед-
ствиях пандемии.

Заместитель Госсекретаря Союз-
ного государства Алексей Кубрин 
напомнил, что от пандемии страда-
ют не только люди, но и экономика. 
Поэтому важно, чтобы все структуры 
наших государств вскоре смогли за-
работать в полную силу.

- Когда пандемия пойдет на спад, 
мы все вернемся к привычному об-
разу жизни, - отметил он. - Сам факт 
сложности пересечения границы, ко-
торая более двух десятилетий между 
Россией и Беларусью была условной, 
оказывает большое социальное, по-
литическое, экономическое давление 
на наших граждан.

В то же время коронавирусная ин-
фекция стала катализатором к бо-

лее активному взаимодействию. 
Ученые проанализируют научно-
технологический потенциал наших 
стран и определятся с наиболее пер-
спективными отраслями, которые 
следует развивать в первую очередь.

К слову, на днях заместитель главы 
МИД РФ Андрей Руденко сообщил, 
что российско-белорусская граница 
может быть открыта в ближайшем бу-
дущем. До сих пор пересекать ее могли 
лишь некоторые категории граждан: 
госслужащие, дипломаты, члены их 
семей. В конце мая такое разрешение 
получили граждане Беларуси, рабо-
тающие в России вахтовым методом 
на стратегически важных объектах.

НЕ ЧИХАЙТЕ НА ВИРУС

Александр КИЛЬЧЕВСКИЙ, заместитель председателя 
Президиума НАН Беларуси:

- С российскими коллегами планируем организовать 
два проекта в сфере генетики. Один связан с исследо-
ванием самого вируса, изучением его мутации. Второй 
изучит и сравнит предрасположенность белорусов и рос-
сиян к поражению коронавирусом. Дело в том, что есть 
определенная специфика протекания болезни, в разных 
странах она отличается.

Недавно в Международной ассоциации академий наук 
был создан новый Научный совет по вирусологии. В его ра-
боте участвуют ведущие белорусские и российские ученые, 
а также коллеги из Китая, Армении, Грузии, Кыргызстана, 
Узбекистана, Украины, Таджикистана и Черногории. Он 
должен объединить исследователей и специалистов для преодоления тяжелых 
последствий, предупреждения новых случаев заболевания.

Ученые призывают белорусов и рос-
сиян не расслабляться. Высокие тем-
пературы нынешнего лета, увы, не 
повлияют на коронавирус. Поэтому 
так важно не забывать о средствах 
защиты, социальном дистанцирова-
нии, тщательном мытье рук.

К примеру, в Иране жара зашкали-
вает за 35 градусов, но статистика за-
ражений снова растет. Не исключено, 
что может начаться вторая волна забо-
левания. Александр Лукашев говорит, 
что даже о переломе в течении панде-
мии речи нет. Количество случаев ин-
фицирования продолжает стабильно 
расти. И расслабляться нельзя, даже 
если в отдельных регионах ситуация 
показывает значительное улучшение. 
Специалисты пока не в состоянии 
спрогнозировать, сколько продлит-
ся вспышка COVID-19. Если в Китае 
ситуацию более-менее удалось взять 
под контроль, в других странах коро-
навирус пока не отступает.

Член-корреспондент РАН, дирек-
тор Института медицинской пара-
зитологии, тропических и транс-
миссивных заболеваний имени 
Марциновского Александр Лукашев 
говорит, что в научных кругах активно 
обсуждается природа вируса.

- Его искусственное происхожде-
ние маловероятно, на мой взгляд, это 
природная мутация. Конечно, есть не-
большая вероятность, что «корона» - 
природный вариант, размноженный 
в лаборатории, или модификация не-
известного вируса. Но результаты этих 
экспериментов на молекулярном уров-
не отследить невозможно.

По мнению специалистов, основная 
опасность COVID-19  - его длитель-
ный инкубационный период, который 
составляет одну-две недели. Ровно 
столько у инфицированного человека 
не проявляются симптомы, но при этом 
он может заразить окружающих.

Опасен вирус еще и тем, что у лю-
дей нет иммунитета к новому «захват-
чику».

- Пандемия может повториться в бу-
дущем, - таков неутешительный про-
гноз Александра Лукашева. - Никто 
не знает, когда это может случиться, 

в следующем году или через десяти-
летия.

Директор Института биоорганиче-
ской химии НАН Беларуси Светлана 
Бабицкая отметила, что разработка 
оригинального препарата - дело не-
быстрое. Как правило, требуется не 
меньше 10 лет поисков и эксперимен-
тов и немалое финансирование. Сей-
час в мире разрабатывается около 150 
лекарств против коронавируса. По про-
гнозам, вакцина появится не раньше 
конца 2020 - начала 2021 года.

Эксперты двух стран согласились, 
что пандемия выявила много нере-
шенных проблем, в первую очередь 
 нехватку кадров и  инфекционных 
койко мест.

- Потребовались гибкие решения, 
новый подход к лечению и быстрые 
исследования. Нужен переход к новой 
кадровой политике. Уверен, все более 
востребованными будут врачи широко-
го профиля. Роль науки и инноваций 
должна быть поднята на подобающий 
уровень, - уверен гендиректор Нацио-
нального медицинского исследова-
тельского центра имени Алмазова, 
президент Российского кардиологи-
ческого общества Евгений Шляхто.

ПРОГНОЗ

ЖАРА - НЕ ПАНАЦЕЯ

Бе
лТ

А

ХВОРЬ ИЗ ПРОБИРКИ
ЛЕКАРСТВО 

СКАЗАНО

К НОВОМУ ГОДУ

Такого ажиотажа, как после окончания 
изоляции, парикмахерские давно 
не видели. Но наводить красоту 
приходится в новых условиях.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ «Коронакризис» официально 
оставил не у дел уже больше двух 
 миллионов россиян. Сегодня на де-
сять вакансий приходится 18  человек, 
и это, похоже, не предел - пик уволь-
нений придется на лето. Выходом 
из ситуации может стать общест-
венный труд.

ЕСЛИ КУБЫШКА 
ПОЗВОЛИТ
- Друзья, не кучкуйтесь - корона-

вирус же, - просит соискателей, ожи-
дающих у кабинета отдела кадров, 
директор новгородского «Городско-
го хозяйства» Владислав Спирков. 

- Да вот уже где эта пандемия, - ха-
рактерным взмахом руки в районе шеи 
показывает мужчина. - Работу дайте!

До соблюдения ли им социальной 
дистанции, когда в холодильниках 
мышь повесилась? Мария Ляпина до 
пандемии работала поваром в неболь-
шой кафешке. За нерабочий апрель 
она получила половину зарплаты - 
15 тысяч, да еще извинения от вла-
дельца, что ни ее, ни заведение он 
больше содержать не сможет.

- Сперва сунулась в детские сады, 
может, там нужны повара, но тщет-
но, люди держатся за места, - делится 
наболевшим новгородка. - Проблема 
в том, что я работала неофициально. 
На бирже мне назначили выплату 1,5 
тысячи рублей. Недавно Путин под-
нял ее до 4500 рублей, но даже их на 
жизнь не хватит. За коммуналку за-
плати, за кредит на холодильник от-
дай, а он стоит пустым!

Идея общественных работ принад-
лежит региональному профильному 
ведомству. Минимальная зарплата - 
12 130 рублей, но наниматели могут 
добавлять до средней по городу. Если, 
конечно, кубышка позволит.

- У нас предложений полно, в го-
роде двенадцать несанкционирован-
ных свалок в гаражных комплексах, 
а убирать некому. Дальше - побелка 
деревьев, выравнивание газонов, по-
кос травы, - перечисляет фронт работ 
Владислав Спирков.

В Мурманске с учетом северного 
коэффициента на общественных ра-
ботах можно получать 42 тысячи руб-
лей. На метлы сменили диктофоны 

и блокноты и журналисты апатитской 
газеты «Дважды два».

- Наталья, вы сейчас в редакции или 
в городе трудитесь? - спрашиваю глав-
ного редактора.

- Убираем обочину дороги у гара-
жей, - отвечает коллега.

- Как же так получилось?
- Апатиты закрыты на въезд и вы-

езд. Газета живет за счет рекламы, 
а в апреле мы ничего не заработали. 
Тираж продается плохо, потому что 
люди дома сидят.

- Обычно журналист меняет про-
фессию для репортажа.

- Кушать хочется, и другие обяза-
тельства есть. Работа интересная, 
недавно коллега пять тысяч рублей 
нашел! Чаще такие сюрпризы обна-
ружить можно у обочин. Выкидывают 
их из машин, что ли?

Выпуск газеты не остановлен, про-
сто подготовка номера сместилась на 
вечер. За то время, что Наталья Чер-
нова махала метлой, у нее появилось 
несколько идей для стартапа в сфере 
урбанистики.

ПЕРСПЕКТИВ 
ПОКА НЕ ВИДНО
Цифры статистики, за которыми 

стоят реальные люди, показывают, 
что официально признаны безработ-
ными 2,4 миллиона россиян. Если 
рассчитывать по методологии Меж-
дународной организации труда, не 
у дел сейчас в два раза больше людей.

- Это 5,8 процента от трудоспособ-
ного населения. Показатель вырос 
за месяц на 23 процента. На десять 
вакансий - 18 человек. Раньше за по-
собием по безработице к нам в цен-
тры занятости приходил каждый 
пятый, сегодня - каждый третий, - 
приводит данные министр труда 
и социальной защиты РФ Антон 
Котяков.

Больше всего уволенных в период 
коронавируса оказалось в торговле, 
ресторанном и гостиничном бизне-
сах. Перспективы ведомство рису-
ет нерадужные: пик безработицы 
придется на лето. При таком сцена-
рии говорить о стабилизации рынка 
труда можно будет только к концу 
года.

- Сложная ситуация в Тыве, Чеч-
не, Ингушетии, Алтае, Кабардино-
Балкарии - здесь от 12 до 5 процен-
тов безработных. Во всех остальных 
регионах этот показатель меньше, - 
продолжает Антон Котяков.

Массовые сокращения сдержали го-
сударственные меры поддержки. Не 
без пробуксовки, но работодателям 
начали выдавать кредиты, в том чис-
ле беспроцентные, на перечисление 
зарплаты. На конец мая общая сумма 
перевалила за 90 миллиардов рублей, 
а заявок - на 140. Если собственни-
ку удастся сохранить не меньше 90 
процентов штата до 1 апреля 2021 
года, государство спишет кредит 
и проценты по нему. Если 80 про-
центов, то половину. Поручение на 
этот счет уже дал президент Влади-
мир Путин.

ТРУДНОУСТРОЙСТВО

 ■ Безработные белорусы могут 
освоить новые профессии c га-
рантией.

В конце мая Президент Беларуси 
Александр Лукашенко ввел в стране 
временные меры поддержки нанима-
телей и безработных. Так, частный 
бизнес до 31 июля может получать 
деньги из бюджета на доплату своим 
работникам до величины минимальной 
зарплаты 10,9 тысячи рублей (375 бе-
лорусских рублей). Условий всего два: 
если не работали в период пандемии 
или работали неполный день.

На местах иной подход. Четыре круп-
ных могилевских предприятия готовы 
трудоустроить всех желающих шить по-
стельное белье, одежду или кухонные 
принадлежности. Да вот рабочих рук 
днем с огнем не сыскать. На помощь 
пришли местные власти - объявили 
набор на бесплатные курсы кройки 
и шитья. В качестве бонуса выплачива-
ют стипендию, материальную помощь, 

а иногородним даже предоставляют 
общежитие.

Аналогичные меры приняли и в Бо-
бруйске. Здесь можно переучиться 
хоть на повара, хоть на электрогазо-
сварщика. Можно и свое дело открыть. 

- На курсах по предпринимательской 
деятельности научат управлять рас-
ходами и доходами. Большая часть 
слушателей обучающего курса ори-
ентирована на получение субсидии 
для развития частного бизнеса. Их ди-
пломная работа - бизнес-план, где они 
подробно расписывают свой будущий 
проект, - рассказал начальник отдела 
по соцзащите Бобруйского горис-
полкома Александр Подберезский.

Молодежи тоже работа найдется. 
Больше 23 тысяч студентов и школьни-
ков займутся озеленением Синеокой, 
ремонтом школьной мебели и учреж-
дений соцзащиты, реставрацией книг 
и многим другим. На выплату зарплаты 
из бюджета уже выделено 174,7 млн 
рублей (6 млн белорусских).

 ■ Будущий программист Андрей 
из Псковского гос университета па-
ру месяцев работает администра-
тором общежития. Учебе, призна-
ется второкурсник, это не мешает.

- График удобный - сутки через трое, 
да и работа непыльная - слежу за по-
рядком в корпусе, отмечаю приходящих 
людей и многое другое. Зарплата - око-
ло девяти тысяч рублей, но мне хватает, 
у родителей не прошу, - гордится само-
стоятельностью студент.

В ПсковГУ задолго до пандемии 
открыли Центр карьеры и  трудо-
устройства. Каждый день сюда обра-
щаются два-три студента. Кто-то про-
сит помощи в прохождении практики, 
другие ищут, чем заняться внутри вуза 
или подработку на выходные.

- Антикризисный проект по временно-
му трудоустройству запущен в качестве 
меры поддержки студентов, чьи семьи 
оказались в тяжелом финансовом поло-
жении из-за ситуации с коронавирусом. 

Эта мера также помогает обезопасить 
сотрудников ПсковГУ, находящихся 
в группе риска, - рассказала ректор 
университета Наталья Ильина.

С просьбой к вузам дать работу сту-
дентам обратилось Министерство нау-
ки и высшего образования РФ. Идею 
поддержали 149 высших учебных за-
ведений. За прошедшие два месяца 16 
тысяч студентов нашли работу в стенах 
альма-матер.

- Сначала этот проект в качестве пи-
лотного запустили в трех институтах. 
Мы увидели, что эксперимент понра-
вился и студенты положительно отзы-
ваются, - рассказал министр Валерий 
Фальков.

А как быть с выпускниками? В Мин-
обрнауки рассчитывают на помощь 
местных властей. В 28 регионах созда-
ются временные рабочие места. Чтобы 
работодатели смогли оценить новичков, 
предлагают использовать оплачивае-
мые стажировки. Этот опыт собираются 
внедрить по всей стране.

РАБОТАЙ, СТУДЕНТ! ОТДЕЛ КАДРОВ НЕ УМЕЕШЬ? ПЕРЕУЧИМ
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Средняя зарплата в Апатитах -  тысячи рублей, а на уборке города можно 
получить даже больше.

У СОСЕДЕЙ
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Анна ПОПОВА

 ■ Ничего на свете лучше 
нету, чем гулять онлайн 
по белу свету. Почему бы 
не заглянуть в российские 
и белорусские музеи и теа-
тры? Тем более есть такой 

отличный повод: многие 
из них подготовили спе-
циальные программы для 
тех, кто уже привык бро-
дить по выставкам и слу-
шать драматические мо-
нологи любимых актеров, 
не выходя из дома.

НЕ ПЕРЕКЛЮЧАЙТЕ МОНИТОРЫ

ДЕТИ В ДЕЛЕ
Музей Москвы каждое лето придумывает насыщен-

ные образовательные программы для ребят - чтобы 
не скучно было на каникулах. Вот и в этом году при-
глашает присоединиться к большому практикуму 
в Zoom для почемучек, которые хотят лучше узнать 
свой город.

Дважды в день в сети сотрудники музея проводят 
обсуждения и мастер-классы, готовят объекты для 
выставки, номера для концертов. Например, на этой 
неделе рассуждают об экологии, а с 22 по 26 июня 
собираются открыть секреты телевидения. Расскажут, 
зачем надо работать над мимикой и дикцией, научат 
создавать цельный образ, а еще предложат перево-
плотиться в любимого героя. Итогом занятий станет 
веселый класс-концерт для друзей и родителей. На 
практикум нужно предварительно зарегистрироваться.

 ✒ ГДЕ: mosmuseum.ru/kids/p/letniy-praktikum-
deti-v-gorode-m-2/

 ✒ БИЛЕТЫ: на один день - 1000 российских руб-
лей, абонемент на пять дней - 5000 российских 
рублей.

МУЗОБОЗ ЗАВЕЗ
Выставочный зал «Ма-

неж» радует образователь-
ной программой. До 9 июля 

на его странице в Facebook 
проходит цикл лекций о созда-

нии разных жанров и стилей со-
временной музыки. Диджей 
и  ведущий Анатолий Айс 
рассказывает, как возникли 
рок и хип-хоп и как регги за-
воевал все континенты. Из 
ближайших лекций не пропу-
стите историю блюза и джа-

за 18 июня, свингующие 
ритмы захватят вас 25-го 
числа, 2 июля из колонок 
компьютера польются 
знакомые заводные 
мелодии Боба Мар-
ли, а 9-го будем тан-
цевать диско и хаус.

ВСТРЕЧАЕМСЯ  
В НАЛЬШАНАХ
Для тех, кто предпочитает путе-

шествия без рюкзаков, но с посто-
янным доступом в интернет, музей 
«Лошицкая усадьба» подготовил вы-
ставку «Нальшанскія сустрэчы». На сво-
их страничках в Facebook и Вконтакте он 
выложил больше полусотни живописных 
и графических произведений, посвящен-
ных северо-западному региону Беларуси.

В работах художников нашли отраже-
ние местные легенды и красота при-
роды, истории героев Великой Отече-
ственной и многое другое. Отличный 
способ познакомиться и с новыми ме-
стами, и с самобытной белорусской 
художественной школой. Тем, кто 
любит риск - онлайн-квест. Нужно 
ответить на девять каверзных во-
просов. Самые смекалистые полу-
чат благодарность от владельца 
«Лошицкой усадьбы» - Евстафия 
Любанского.

 ✒ ГДЕ: facebook.com/
loshytsamuseum/, vk.com/
loshytsamuseum

ТЕАТР НАЧИНАЕТСЯ  
С ТАПОЧЕК
Поклонникам Мельпомены пожаловаться не 

на что: кажется, столько спектаклей, сколько 
показывали в дни самоизоляции, в обычной 
жизни посмотреть не успеешь - придется взять 
отпуск на месяц или два. Театрам такой фор-
мат общения со зрителями тоже понравил-
ся: не надо никому делать замечания из-за 
громких разговоров и шуршания фантиками, 
и артистов никто не прерывает внезапными 
телефонными трелями из партера. Поэтому 
многие продлили трансляции на лето.

Например, Театр Вахтангова собирается 
радовать своими постановками в Сети аж 
до сентября. За это время он планирует по-
казать спектакли Римаса Туминаса, Юрия 
Бутусова и Владимира Мирзоева. 24 июня 
можно посмотреть «Амфитрион» с Сергеем 
Маковецким, Максимом Сухановым и Вик-
тором Добронравовым. 28-го - сцены из жиз-
ни Екатерины II - «Царскую охоту» с Марией 

Ароновой и Владимиром Вдовиченковым. 
А 12 июля истории Фурио Бордона 

и Гарольда Мюллера разыгра-
ют Василий Лановой и Ирина 
Купченко.

 ✒ ГДЕ: vakhtangov.ru/
mediabox-video-archive

СВЯТО МЕСТO
Витебский драматический театр имени Якуба Коласа 

19 июня покажет архивную запись постановки «Крест 
Евфросинии». Спектакль-исповедь по пьесе Ирины 
Масляницыной рассказывает о Евфросинии По-
лоцкой: в возрасте двенадцати лет она отказалась от 
замужества с князем Юрием Туровским и выбрала 
духовный путь. По ее заказу мастер Лазарь Богша из-
готовил напрестольный крест, украшенный образами 
Христа, Божией Матери и святых. Долгое время святыня 
хранилась в Полоцке, но в годы Великой Отечественной 
войны она была утеряна. Уже в наше время изготови-
ли копию креста, которая хранится теперь в Полоцком 
Спасо-Евфросиньевском женском монастыре.

 ✒ ГДЕ: vk.com/kolasauski

ВЕСТОЧКИ С ФРОНТА
Музей Москвы к 75-летию Победы под-

готовил несколько проектов. На выставке 
«Письмо. 75 слов о войне» можно прочитать 
самые сокровенные мысли, которые люди 
доверяли бумаге, отправляя треугольные 
свертки на фронт. Специально для онлайн-
формата полсотни писем оцифровали и рас-
шифровали. Пожелтевшая бумага, бисерный 
летящий почерк, слегка выцветшие чернила, 
но все это не под стеклом в витрине, а на 
мониторе. Их можно прочесть. Есть там, 
например, такие строки: «Война вообще 
радости не приносит, и поэтому надо все 
переносить мужественно. Пишите по воз-
можности почаще, на фронте это особенно 
нужно для поддержания бодрости». Или вот, 
весточка любимой: «Настроение у меня за-
мечательное. Если бы мне еще увидеть те-

бя, тогда все было бы отлично. Но ничего не попишешь. 
Придется ждать конца войны. Эх, и заживем мы тогда 
с тобой! Правда ведь?»

Еще одна выставка называется «Два лица вой-
ны» и посвящена сестре и брату Игнатовичам. 
Борис и Ольга были фронтовыми фотографами, 
фиксировали на пленку страшные события тех 
лет. На их снимках - освобождение оккупиро-
ванных территорий, концлагерей, хроника 
военной жизни.

 ✒ ГДЕ: mosmuseum.online

ВИРТУАЛЬНЫЕ ЯБЛОНИ ЦВЕТУТ
Фестиваль садов Moscow Flower Show в этом году то-

же переместился в Сеть. И, похоже, расцвел пышным 
цветом: с 26 июня по 5 июля посетить его могут гости со 
всего мира - посмотреть на работы дизайнеров, архитек-
торов и флористов, послушать мастер-классы и лекции 
и проголосовать за самые интересные работы конкурсной 
программы «Сады мира». Она в этот раз посвящена Году 
памяти и славы.

В числе участников такие известные дизайнеры, как Але-
на Ахмадуллина и Денис Гуляев. Приглашены мастера 
ландшафтных чудес из городов воинской славы. Привить 
современные технологии на садовые деревья намерены  
участники конкурса Smart Garden, они создадут умное зе-
леное пространство. А цветы жизни, ребятня, попробуют 
свои силы в конкурсе садоводства.

 ✒ ГДЕ: flowershowmoscow.ru
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Владимир ПЕСНЯ/РИА Новости

 ✒ ГДЕ: facebook.com/
moscowmanege

О танцах  
в парках  
и на улицах  
пока что  
приходится  
только  
мечтать.

В сети тоже будет 
город-сад.

За скупыми строками - надежда, 
ожидание, вера в победу.

19 - 25 июня / 2020 / № 2710 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ДЕНЬ ПОБЕДЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Как белорус летом 1941 года 
увел от фашистов шестьсот элит-
ных коров.

ПОХОД НА ВОСТОК
На днях нам в редакцию позвонила 

читательница Светлана Сазоненкова 
(в девичестве Полещук) и рассказала 
удивительную историю из грозного лета 
1941 года, когда, кроме мужества и са-
моотверженности, хватало, как выясня-
ется, и наплевательского равнодушия, 
а порой - откровенного бардака.

Главный герой - ее отец, Иван Мака-
рович Полещук, белорус, коммунист, 
до войны живший в Минске. Когда на-
пали фашисты, ему было 27 лет, однако 
на фронт его не взяли. Еще мальчиш-
кой он сильно повредил левую руку, 
врачи хотели даже ампутировать, но 
все же спасли. Правда, она с тех пор 
осталась скрюченной и короче другой.

Утром 24 июня 1941 года его срочно 
вызвали в горком партии. Фашистский 
каток неумолимо катился на Минск. От-
ступавшие старались спасти все, что 
могли. Ивану Макаровичу дали зада-
ние вывести из хозяйства под городом  
племенное стадо элитных коров - шесть 
сотен голов.

- Гони их на восток, по пути захо-
ди в сельсоветы, райкомы, горкомы 
партии, там тебе помогут. Коров ты 
должен спасти. Это приказ! - отрезали 
в райкоме.

В помощь ему отрядили 12-летнего 
мальчишку. В спешке никаких доку-
ментов не дали. Когда Полещук тро-
нулся в путь, Минск уже весь горел от 
беспрерывных бомбежек. В поселках 
и деревнях, встречавшихся по пути, он 

бегал от дома к дому, просил местных 
женщин помочь. Долго недоенные, они 
могли просто погибнуть.

Огромной проблемой стали реки. Что 
там коровы - сам «пастух» плавать не 
умел. Приходилось подолгу, порой по 
несколько дней выискивать брод, щу-
пая дно длинным шестом.

Председатели колхозов в ответ на 
просьбу принять к себе бесценное ста-
до только разводили руками:

- Своих кормить нечем. Перебиваем-
ся на прошлогодних остатках, поля-то 
не засеяли, кормов не заготовили. Да 
и в помощь дать некого - всех мужи-
ков уже призвали, остались старики 
да бабы с ребятишками. Так что, мил 
человек, гони, свое стадо дальше, мо-
жет, там помогут, - слышал он в ответ.

СТЕРТЫЙ ГОРОД
На дворе была уже середина сентя-

бря 1941 года, когда измученный Иван 
Полещук, шатаясь от усталости, дошел 
со своими бесценными буренками до 
Саратовской области. От Минска это 
больше 1,2 тысячи километров. Одежда 
превратилась в лохмо-
тья. Подошвы ботинок 
прикручены веревками 
и  проволокой, чтобы 
совсем не оторвались.

Секретарь одного 
из райкомов, увидев 
на пороге незнакомого оборванца, не 
стал его даже слушать и вытолкал из 
кабинета, пригрозив вызвать милицию.

В другом городке, попавшемся по 
дороге, секретарь, инвалид с протезом 
вместо ноги, доброжелательно его вы-
слушал. Но на просьбу дать чего-нибудь 
перекусить, ответил, что сам уже два 
дня толком не ел, и единственное, что 

может предложить, - стакан кипятку. 
С кусочком сахарку вприкуску. Но хоть 
коровенок наконец-то пристроить по-
мог. Написал бумагу передать много-
страдальное стадо в село Гукк (ныне - 
Сплавнуха) Красноармейского района 
Саратовской области.

Там председатель сельсовета, седой 
бородатый дед, обмак-
нув по-хозяйски перо 
в чернила и аккуратно 
выводя каждую бук-
ву, выписал Полещуку 
справку, что принял от 
него стадо коров в коли-

честве 198 голов. Это все, что осталось 
от изначальных шести сотен. Осталь-
ные бедняги умерли по дороге.

Сразу после войны наш герой ездил 
с этой справкой в Минск, чтобы отчи-
таться. Долго разыскивал того самого 
секретаря, который в июне 1941 года 
дал ему партийный приказ - спасти ко-
ров. Да так и не нашел, сказали, что 

тот погиб на фронте. Вид Минска По-
лещука ужаснул: почти весь был раз-
рушен, кругом руины, в завалах камней 
и битого кирпича с трудом угадывались 
знакомые хорошо с довоенных времен 
улицы.

Сам Иван Макарович так и остался 
жить в Саратовской области, женил-
ся на учительнице младших классов 
Александре Ишиной, с которой про-
жил всю жизнь, воспитывая двух доче-
рей - Светлану и Людмилу - и работая 
директором сельской школы.

- Хорошо помню, - рассказала нам 
Светлана Ивановна, - как в самом нача-
ле пятидесятых мы ездили всей семьей 
в Беларусь. В Минске разыскивали пле-
мянников отца. Папа был поражен уви-
денным: белорусы с большой любовью 
и трудолюбием восстанавливали свою 
столицу, улицы были расчищены, по-
строены новые высокие здания. Минск 
поднимался и становился очень краси-
вым. Каким остается и поныне.
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СПАСЕНИЕ НЕРЯДОВОГО СТАДА

Виктория ТУШКОВА

 ■ В деревне Тверской обла-
сти, на месте кровавых боев 
за Ржев, появилось граффи-
ти с изображением мемо-
риала Советскому солдату.

НЕЛИШНЕЕ 
НАПОМИНАНИЕ
«Мы за Родину пали, но она - 

спасена…» Строка из прон-
зительного стихотворения 
Александра Твардовского 
«Я убит подо Ржевом» выведе-
на краской на стене типовой 
пятиэтажки. Рядом - силуэт 
воина и журавли, устремив-
шиеся ввысь. Граффити с изо-
бражением  мемориала Со-
ветскому  солдату недавно 
нарисовали на стене дома 
в деревне   Хорошево Ржев-
ского района.

Совсем недалеко от этого 
места скоро откроют и сам 
грандиозный памятник. С вы-
соты своего 25-метрового ро-
ста воин смотрит на поле, где 
в кровопролитной битве Ве-
ликой Отечественной отда-
ли жизни тысячи советских 
солдат. 

Граффити  - только часть 
арт-проекта «Наши ге-

рои» Российского военно-
исторического общества.  
В разных городах страны на 
стенах домов появляются те-
матические рисунки на во-
енную тему и портреты ге-
роев. Акция стартовала пять 
лет  назад, в честь 70-летия 
 Победы, и работа продолжа-
ется до сих пор.

Идея создать  мемориал ро-
дилась задолго до того, как 
была закончена работа над 
монументом.

- Не каждый день такие 
памятники появляются 
в стране. Сначала мы про-
сто рассматривали разные 
эскизы будущего мемориа-
ла, обсуждали его. Захоте-
лось донести до больше-
го количества людей, что  
такая скульптура появит-
ся, что мы чтим и помним 
трагическую ржевскую 
страницу истории Великой 
Отечественной войны, - рас-
сказывает руководитель 
художественной группы 
арт-проекта «Наши герои» 
Иван Пантелеев. - Считаем, 
напоминать об этом всеми 
возможными путями, в том 
числе через граффити, - это 
очень правильно.

ЗА ПЛОТНОЙ 
ЗАВЕСОЙ
Над рисунком трудились 

двое художников  - Артур 
Гультяев и Илья Соколов.

- Какую оценку себе можем 
поставить за работу? Нам 
редко задают такие вопро-
сы, и это сложно, -  улыбается 
Иван.  - Здесь гораздо важ-
нее, как рисунок воспримут 
 другие. Местные жители, 
общество. Счастливы, что 
смогли выполнить эту мис-
сию. Когда люди проходят 
мимо наших граффити, они 
всегда фотографируются, 
 выкладывают фото в соцсети. 
Уверен, что эту работу ждет 
такая же судьба. Не все смогут 
увидеть мемориал вживую, но 
о нем узнают очень многие, 
в том числе благодаря и на-
шему рисунку.

Кстати, с самим памят-
ником в  его закончен-
ном виде художники по-
ка  познакомиться не смогли. 
Изучали его по эскизам и фо-
тографиям.  Мемориал 
должны были  открыть 
9 Мая,  однако он до сих пор 
 обнесен  плотным полотни-
щем:  церемонии  помешал 
коронавирус. Но  по  пла-
нам,  озвученным в военно-
историческом  обществе, 
 открытие  может состояться 
 совсем скоро - 30 июня.пр
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ВСТАЛИ СТЕНОЙЖители этого дома 
теперь гордятся своей 
старенькой пятиэтажкой.

Чтобы сберечь поголовье и не отдать  
врагу, приходилось гнать его через  
полстраны на Восток.

ПИСЬМО ЧИТАТЕЛЯ

SOUZVECHE.RU
КАК ПРОЙДЕТ ПАРАД ПОБЕДЫ 

В МОСКВЕ, ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ.
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Анна ПОПОВА

 ■ Ничего на свете лучше 
нету, чем гулять онлайн 
по белу свету. Почему бы 
не заглянуть в российские 
и белорусские музеи и теа-
тры? Тем более есть такой 

отличный повод: многие 
из них подготовили спе-
циальные программы для 
тех, кто уже привык бро-
дить по выставкам и слу-
шать драматические мо-
нологи любимых актеров, 
не выходя из дома.

НЕ ПЕРЕКЛЮЧАЙТЕ МОНИТОРЫ

ДЕТИ В ДЕЛЕ
Музей Москвы каждое лето придумывает насыщен-

ные образовательные программы для ребят - чтобы 
не скучно было на каникулах. Вот и в этом году при-
глашает присоединиться к большому практикуму 
в Zoom для почемучек, которые хотят лучше узнать 
свой город.

Дважды в день в сети сотрудники музея проводят 
обсуждения и мастер-классы, готовят объекты для 
выставки, номера для концертов. Например, на этой 
неделе рассуждают об экологии, а с 22 по 26 июня 
собираются открыть секреты телевидения. Расскажут, 
зачем надо работать над мимикой и дикцией, научат 
создавать цельный образ, а еще предложат перево-
плотиться в любимого героя. Итогом занятий станет 
веселый класс-концерт для друзей и родителей. На 
практикум нужно предварительно зарегистрироваться.

 ✒ ГДЕ: mosmuseum.ru/kids/p/letniy-praktikum-
deti-v-gorode-m-2/

 ✒ БИЛЕТЫ: на один день - 1000 российских руб-
лей, абонемент на пять дней - 5000 российских 
рублей.

МУЗОБОЗ ЗАВЕЗ
Выставочный зал «Ма-

неж» радует образователь-
ной программой. До 9 июля 

на его странице в Facebook 
проходит цикл лекций о созда-

нии разных жанров и стилей со-
временной музыки. Диджей 
и  ведущий Анатолий Айс 
рассказывает, как возникли 
рок и хип-хоп и как регги за-
воевал все континенты. Из 
ближайших лекций не пропу-
стите историю блюза и джа-

за 18 июня, свингующие 
ритмы захватят вас 25-го 
числа, 2 июля из колонок 
компьютера польются 
знакомые заводные 
мелодии Боба Мар-
ли, а 9-го будем тан-
цевать диско и хаус.

ВСТРЕЧАЕМСЯ  
В НАЛЬШАНАХ
Для тех, кто предпочитает путе-

шествия без рюкзаков, но с посто-
янным доступом в интернет, музей 
«Лошицкая усадьба» подготовил вы-
ставку «Нальшанскія сустрэчы». На сво-
их страничках в Facebook и Вконтакте он 
выложил больше полусотни живописных 
и графических произведений, посвящен-
ных северо-западному региону Беларуси.

В работах художников нашли отраже-
ние местные легенды и красота при-
роды, истории героев Великой Отече-
ственной и многое другое. Отличный 
способ познакомиться и с новыми ме-
стами, и с самобытной белорусской 
художественной школой. Тем, кто 
любит риск - онлайн-квест. Нужно 
ответить на девять каверзных во-
просов. Самые смекалистые полу-
чат благодарность от владельца 
«Лошицкой усадьбы» - Евстафия 
Любанского.

 ✒ ГДЕ: facebook.com/
loshytsamuseum/, vk.com/
loshytsamuseum

ТЕАТР НАЧИНАЕТСЯ  
С ТАПОЧЕК
Поклонникам Мельпомены пожаловаться не 

на что: кажется, столько спектаклей, сколько 
показывали в дни самоизоляции, в обычной 
жизни посмотреть не успеешь - придется взять 
отпуск на месяц или два. Театрам такой фор-
мат общения со зрителями тоже понравил-
ся: не надо никому делать замечания из-за 
громких разговоров и шуршания фантиками, 
и артистов никто не прерывает внезапными 
телефонными трелями из партера. Поэтому 
многие продлили трансляции на лето.

Например, Театр Вахтангова собирается 
радовать своими постановками в Сети аж 
до сентября. За это время он планирует по-
казать спектакли Римаса Туминаса, Юрия 
Бутусова и Владимира Мирзоева. 24 июня 
можно посмотреть «Амфитрион» с Сергеем 
Маковецким, Максимом Сухановым и Вик-
тором Добронравовым. 28-го - сцены из жиз-
ни Екатерины II - «Царскую охоту» с Марией 

Ароновой и Владимиром Вдовиченковым. 
А 12 июля истории Фурио Бордона 

и Гарольда Мюллера разыгра-
ют Василий Лановой и Ирина 
Купченко.

 ✒ ГДЕ: vakhtangov.ru/
mediabox-video-archive

СВЯТО МЕСТO
Витебский драматический театр имени Якуба Коласа 

19 июня покажет архивную запись постановки «Крест 
Евфросинии». Спектакль-исповедь по пьесе Ирины 
Масляницыной рассказывает о Евфросинии По-
лоцкой: в возрасте двенадцати лет она отказалась от 
замужества с князем Юрием Туровским и выбрала 
духовный путь. По ее заказу мастер Лазарь Богша из-
готовил напрестольный крест, украшенный образами 
Христа, Божией Матери и святых. Долгое время святыня 
хранилась в Полоцке, но в годы Великой Отечественной 
войны она была утеряна. Уже в наше время изготови-
ли копию креста, которая хранится теперь в Полоцком 
Спасо-Евфросиньевском женском монастыре.

 ✒ ГДЕ: vk.com/kolasauski

ВЕСТОЧКИ С ФРОНТА
Музей Москвы к 75-летию Победы под-

готовил несколько проектов. На выставке 
 «Письмо. 75 слов о войне» можно прочитать 
самые сокровенные мысли, которые люди 
доверяли бумаге, отправляя треугольные 
свертки на фронт. Специально для онлайн-
формата полсотни писем оцифровали и рас-
шифровали. Пожелтевшая бумага, бисерный 
летящий почерк, слегка выцветшие чернила, 
но все это не под стеклом в витрине, а на 
мониторе. Их можно прочесть. Есть там, 
например, такие строки: «Война вообще 
радости не приносит, и поэтому надо все 
переносить мужественно. Пишите по воз-
можности почаще, на фронте это особенно 
нужно для поддержания бодрости». Или вот, 
весточка любимой: «Настроение у меня за-
мечательное. Если бы мне еще увидеть те-

бя, тогда все было бы отлично. Но ничего не попишешь. 
Придется ждать конца войны. Эх, и заживем мы тогда 
с тобой! Правда ведь?»

Еще одна выставка называется «Два лица вой-
ны» и посвящена сестре и брату Игнатовичам. 
Борис и Ольга были фронтовыми фотографами, 
фиксировали на пленку страшные события тех 
лет. На их снимках - освобождение оккупиро-
ванных территорий, концлагерей, хроника 
военной жизни.

 ✒ ГДЕ: mosmuseum.online

ВИРТУАЛЬНЫЕ ЯБЛОНИ ЦВЕТУТ
Фестиваль садов Moscow Flower Show в этом году то-

же переместился в Сеть. И, похоже, расцвел пышным 
цветом: с 26 июня по 5 июля посетить его могут гости со 
всего мира - посмотреть на работы дизайнеров, архитек-
торов и флористов, послушать мастер-классы и лекции 
и проголосовать за самые интересные работы конкурсной 
программы «Сады мира». Она в этот раз посвящена Году 
памяти и славы.

В числе участников такие известные дизайнеры, как Але-
на Ахмадуллина и Денис Гуляев. Приглашены мастера 
ландшафтных чудес из городов воинской славы. Привить 
современные технологии на садовые деревья намерены  
участники конкурса Smart Garden, они создадут умное зе-
леное пространство. А цветы жизни, ребятня, попробуют 
свои силы в конкурсе садоводства.

 ✒ ГДЕ: flowershowmoscow.ru
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Владимир ПЕСНЯ/РИА Новости

 ✒ ГДЕ: facebook.com/
moscowmanege

О танцах  
в парках  
и на улицах  
пока что  
приходится  
только  
мечтать.

В сети тоже будет 
город-сад.

За скупыми строками - надежда, 
ожидание, вера в победу.

19 - 25 июня / 2020 / № 2710 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ДЕНЬ ПОБЕДЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Как белорус летом 1941 года 
увел от фашистов шестьсот элит-
ных коров.

ПОХОД НА ВОСТОК
На днях нам в редакцию позвонила 

читательница Светлана Сазоненкова 
(в девичестве Полещук) и рассказала 
удивительную историю из грозного лета 
1941 года, когда, кроме мужества и са-
моотверженности, хватало, как выясня-
ется, и наплевательского равнодушия, 
а порой - откровенного бардака.

Главный герой - ее отец, Иван Мака-
рович Полещук, белорус, коммунист, 
до войны живший в Минске. Когда на-
пали фашисты, ему было 27 лет, однако 
на фронт его не взяли. Еще мальчиш-
кой он сильно повредил левую руку, 
врачи хотели даже ампутировать, но 
все же спасли. Правда, она с тех пор 
осталась скрюченной и короче другой.

Утром 24 июня 1941 года его срочно 
вызвали в горком партии. Фашистский 
каток неумолимо катился на Минск. От-
ступавшие старались спасти все, что 
могли. Ивану Макаровичу дали зада-
ние вывести из хозяйства под городом  
племенное стадо элитных коров - шесть 
сотен голов.

- Гони их на восток, по пути захо-
ди в сельсоветы, райкомы, горкомы 
партии, там тебе помогут. Коров ты 
должен спасти. Это приказ! - отрезали 
в райкоме.

В помощь ему отрядили 12-летнего 
мальчишку. В спешке никаких доку-
ментов не дали. Когда Полещук тро-
нулся в путь, Минск уже весь горел от 
беспрерывных бомбежек. В поселках 
и деревнях, встречавшихся по пути, он 

бегал от дома к дому, просил местных 
женщин помочь. Долго недоенные, они 
могли просто погибнуть.

Огромной проблемой стали реки. Что 
там коровы - сам «пастух» плавать не 
умел. Приходилось подолгу, порой по 
несколько дней выискивать брод, щу-
пая дно длинным шестом.

Председатели колхозов в ответ на 
просьбу принять к себе бесценное ста-
до только разводили руками:

- Своих кормить нечем. Перебиваем-
ся на прошлогодних остатках, поля-то 
не засеяли, кормов не заготовили. Да 
и в помощь дать некого - всех мужи-
ков уже призвали, остались старики 
да бабы с ребятишками. Так что, мил 
человек, гони, свое стадо дальше, мо-
жет, там помогут, - слышал он в ответ.

СТЕРТЫЙ ГОРОД
На дворе была уже середина сентя-

бря 1941 года, когда измученный Иван 
Полещук, шатаясь от усталости, дошел 
со своими бесценными буренками до 
Саратовской области. От Минска это 
больше 1,2 тысячи километров. Одежда 
превратилась в лохмо-
тья. Подошвы ботинок 
прикручены веревками 
и  проволокой, чтобы 
совсем не оторвались.

Секретарь одного 
из райкомов, увидев 
на пороге незнакомого оборванца, не 
стал его даже слушать и вытолкал из 
кабинета, пригрозив вызвать милицию.

В другом городке, попавшемся по 
дороге, секретарь, инвалид с протезом 
вместо ноги, доброжелательно его вы-
слушал. Но на просьбу дать чего-нибудь 
перекусить, ответил, что сам уже два 
дня толком не ел, и единственное, что 

может предложить, - стакан кипятку. 
С кусочком сахарку вприкуску. Но хоть 
коровенок наконец-то пристроить по-
мог. Написал бумагу передать много-
страдальное стадо в село Гукк (ныне - 
Сплавнуха) Красноармейского района 
Саратовской области.

Там председатель сельсовета, седой 
бородатый дед, обмак-
нув по-хозяйски перо 
в чернила и аккуратно 
выводя каждую бук-
ву, выписал Полещуку 
справку, что принял от 
него стадо коров в коли-

честве 198 голов. Это все, что осталось 
от изначальных шести сотен. Осталь-
ные бедняги умерли по дороге.

Сразу после войны наш герой ездил 
с этой справкой в Минск, чтобы отчи-
таться. Долго разыскивал того самого 
секретаря, который в июне 1941 года 
дал ему партийный приказ - спасти ко-
ров. Да так и не нашел, сказали, что 

тот погиб на фронте. Вид Минска По-
лещука ужаснул: почти весь был раз-
рушен, кругом руины, в завалах камней 
и битого кирпича с трудом угадывались 
знакомые хорошо с довоенных времен 
улицы.

Сам Иван Макарович так и остался 
жить в Саратовской области, женил-
ся на учительнице младших классов 
Александре Ишиной, с которой про-
жил всю жизнь, воспитывая двух доче-
рей - Светлану и Людмилу - и работая 
директором сельской школы.

- Хорошо помню, - рассказала нам 
Светлана Ивановна, - как в самом нача-
ле пятидесятых мы ездили всей семьей 
в Беларусь. В Минске разыскивали пле-
мянников отца. Папа был поражен уви-
денным: белорусы с большой любовью 
и трудолюбием восстанавливали свою 
столицу, улицы были расчищены, по-
строены новые высокие здания. Минск 
поднимался и становился очень краси-
вым. Каким остается и поныне.
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СПАСЕНИЕ НЕРЯДОВОГО СТАДА

Виктория ТУШКОВА

 ■ В деревне Тверской обла-
сти, на месте кровавых боев 
за Ржев, появилось граффи-
ти с изображением мемо-
риала Советскому солдату.

НЕЛИШНЕЕ 
НАПОМИНАНИЕ
«Мы за Родину пали, но она - 

спасена…» Строка из прон-
зительного стихотворения 
Александра Твардовского 
«Я убит подо Ржевом» выведе-
на краской на стене типовой 
пятиэтажки. Рядом - силуэт 
воина и журавли, устремив-
шиеся ввысь. Граффити с изо-
бражением  мемориала Со-
ветскому  солдату недавно 
нарисовали на стене дома 
в деревне   Хорошево Ржев-
ского района.

Совсем недалеко от этого 
места скоро откроют и сам 
грандиозный памятник. С вы-
соты своего 25-метрового ро-
ста воин смотрит на поле, где 
в кровопролитной битве Ве-
ликой Отечественной отда-
ли жизни тысячи советских 
солдат. 

Граффити  - только часть 
арт-проекта «Наши ге-

рои» Российского военно-
исторического общества.  
В разных городах страны на 
стенах домов появляются те-
матические рисунки на во-
енную тему и портреты ге-
роев. Акция стартовала пять 
лет  назад, в честь 70-летия 
 Победы, и работа продолжа-
ется до сих пор.

Идея создать  мемориал ро-
дилась задолго до того, как 
была закончена работа над 
монументом.

- Не каждый день такие 
памятники появляются 
в стране. Сначала мы про-
сто рассматривали разные 
эскизы будущего мемориа-
ла, обсуждали его. Захоте-
лось донести до больше-
го количества людей, что  
такая скульптура появит-
ся, что мы чтим и помним 
трагическую ржевскую 
страницу истории Великой 
Отечественной войны, - рас-
сказывает руководитель 
художественной группы 
арт-проекта «Наши герои» 
Иван Пантелеев. - Считаем, 
напоминать об этом всеми 
возможными путями, в том 
числе через граффити, - это 
очень правильно.

ЗА ПЛОТНОЙ 
ЗАВЕСОЙ
Над рисунком трудились 

двое художников  - Артур 
Гультяев и Илья Соколов.

- Какую оценку себе можем 
поставить за работу? Нам 
редко задают такие вопро-
сы, и это сложно, -  улыбается 
Иван.  - Здесь гораздо важ-
нее, как рисунок воспримут 
 другие. Местные жители, 
общество. Счастливы, что 
смогли выполнить эту мис-
сию. Когда люди проходят 
мимо наших граффити, они 
всегда фотографируются, 
 выкладывают фото в соцсети. 
Уверен, что эту работу ждет 
такая же судьба. Не все смогут 
увидеть мемориал вживую, но 
о нем узнают очень многие, 
в том числе благодаря и на-
шему рисунку.

Кстати, с самим памят-
ником в  его закончен-
ном виде художники по-
ка  познакомиться не смогли. 
Изучали его по эскизам и фо-
тографиям.  Мемориал 
должны были  открыть 
9 Мая,  однако он до сих пор 
 обнесен  плотным полотни-
щем:  церемонии  помешал 
коронавирус. Но  по  пла-
нам,  озвученным в военно-
историческом  обществе, 
 открытие  может состояться 
 совсем скоро - 30 июня.пр
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ВСТАЛИ СТЕНОЙЖители этого дома 
теперь гордятся своей 
старенькой пятиэтажкой.

Чтобы сберечь поголовье и не отдать  
врагу, приходилось гнать его через  
полстраны на Восток.

ПИСЬМО ЧИТАТЕЛЯ

SOUZVECHE.RU
КАК ПРОЙДЕТ ПАРАД ПОБЕДЫ 

В МОСКВЕ, ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ.
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Анна ПОПОВА

 ■ Не стало сатирика Ана-
толия Трушкина. Коронави-
рус. Он пробыл в больни-
це месяц - из реанимации 
перевели в терапию, дело 
шло к выписке, но увы. Ему 
было 78 лет.

ЦЕЛАЯ ДУША
Уроженец Челябинска, 

Трушкин окончил Московский 
авиационно-технический ин-
ститут. Параллельно с учебой 
участвовал в  студенческом 
театре эстрадных миниатюр - 
тут-то и  появилась страсть, 
которая определит всю его 
жизнь. Проработав несколь-
ко лет на оборонном заводе, 
он решил снова поступать  -  
в Литературный. 

Точные науки Анатолий 
Алексеевич сменил на теле-
сценарии. А в 1980-е полно-
стью погрузился в творчество. 
Его добрый, слегка иронич-
ный юмор пришелся по серд-
цу людям: простые истории 
о недотепах, о том, как в на-
ше время все куда-то спешат, 
забывая себя, очень близки 
и понятны каждому. Моноло-

ги Трушкина читали со сцены 
многие.

«Мужик, я тебя спрашиваю: 
меня видно или нет?», - вопро-
шал Ян Арлазоров.

«Сынок, хочешь жить хоро-
шо - живи. Главное - берегись 
денег, от них все несчастья», - 
делился житейской мудростью 
Ефим Шифрин.

Да и сам Трушкин читал 
свои тексты - неизменно под-
тянутый, в строгом костюме.  
На публику вниматель-
но смотрел поверх очков-
«половинок», изучая, понимает 
ли его зритель.

«Решил напиться до чертей. 
Вижу: один бежит по брюкам. 
Где вы все, где вас носит? Кто 
где, работы много», - и публика 
заливалась хохотом. А он про-
должал: «Раньше за одну ду-
шу нашу можно было хорошие 
деньги выручить. Раньше же 
у всех нас душа была почти це-
лая. Так, где-то чуть завистью 
побиты, или пообещал что-то 
и не сделал. Почти непорченые 
были души», - и наступал мо-
мент, когда в зале наступала 
не то чтобы тишина, но каждый 
словно примерял этот монолог 
на себя.

ВРАЧИ НЕ ДЕЛАЛИ 
ПРОГНОЗОВ
В постсоветское время Труш-

кин не потерялся и в тираж не 
вышел - по-прежнему был лю-
бим публикой. Коллеги назы-
вали его последним из моги-
кан. Из поколения Александра 
Иванова, Григория Горина, 
Аркадия Арканова живы не-
многие, еще меньше готовы 
делиться со зрителем не за-
тасканными по телеэфирам 
шутками.

- Это большая утрата для 
эстрады и театра. Он один из 
тех, кто мог сам читать свои 
произведения,  - печалится 
Владимир Винокур.

Болезнь подступила вне-
запно: Анатолий Алексеевич 
соблюдал самоизоляцию, вы-
ходил только в ближайший ма-
газин за продуктами.

- К этой заразе нельзя сни-
сходительно относиться - мол, 
меня пронесет. Я тоже так ду-
мал, а вот не пронесло, - объ-
яснял он.

Врачи никаких прогнозов не 
давали: болезнь новая, делают 
все, что в их силах. Из палаты 
успевал общаться с родны-
ми и коллегами, созванивал-

ся с Никасом Сафроновым, 
Кларой Новиковой, Никола-
ем Лукинским - бодрости не 
терял даже в таком состоянии, 
строил планы. Трушкин уже го-
товился к выписке, раздумы-
вал о гастролях. Хотел поско-
рее вернуться домой - супруга 
тоже подхватила коронавирус, 
но лечилась в родных стенах. 
И вот его не стало.  

- Трушкин был, конечно, 
плоть от плоти традиции абсур-
да в русской литературе, - го-

ревал Ефим Шифрин на своей 
странице в Facebook. - Фантас-
магорическое нагромождение 
несуразностей всегда превра-
щалось у него в карнавальный 
слепок нашей безумной жиз-
ни. Если бы судьба сложилась 
в другом окружении, его, без 
сомнения, давно бы уже на-
звали наследником обэриутов. 
Пройдет время, его место в ли-
тературе и на эстраде оценят 
по-другому, гораздо выше, чем 
при жизни.

ПРЕМЬЕРА

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Вот уже полвека Волк 
пытается поймать хитро-
го Зайца, то и дело попа-
дая в смешные передряги - 
в  этом году популярному 
мультику исполняется 50 
лет. По случаю юбилея на 
«Союзмультфильме» реши-
ли сменить парочке имидж. 
Что из этого получилось - 
увидим в конце лета.

СКОВАНЫ ОДНИМ 
СТИЛЕМ
- Я люблю буги-вуги, я тан-

цую буги-вуги каждый день, - 
мог бы насвистывать се-
рый строчки из песни 
Майка Науменко. В со-
ветские годы Волк был 
настоящим сти-
лягой: клеши, 
кеды «Два мя-
ча» на литой 
резиновой по-
дошве и пиджа-
ки ярких цветов. 
В общем, все по по-
следнему слову моды. 
Но время идет, стили 
меняются - надо успе-
вать за трендами.

В этом году с героем 
мультфильма произой-
дет трансформация - он 
превратится в хипсте-
ра. По крайней мере, 
на двух из полусотни 
эскизов «плохиш» Волк 
красуется в  джинсах-
скинни, кроссовках, 
похожих на «нью бэлан-
сы», носках веселенькой 

расцветки, гавайской рубахе 
и куртке-бомбере. Дополня-
ет «модный лук» панковская 
прическа-ирокез.

- Это не окончательные 
эскизы,  - пояснила «СВ» 
пресс-секретарь «Союзмуль-
тфильма» Мария Малыги-
на. - Волка называют и хип-
стером, и  панком, но я бы 
не стала навешивать какие-
то ярлыки. Пока мы видим 
только фрагменты большой 
работы. Возможно, это лишь 

часть из десятка его нарядов, 
и одежда еще поменяется.

Кстати, говорят, что «ну, по-
годи!» лесной хулиган будет 
кричать не только в разных на-
рядах. Он сменит и прическу - 
их придумали аж восемнад-
цать. И помахивать при этом 
хвостом - одним из четырех 
вариантов. До чего, однако, 
мода дошла - даже в таких де-
талях без стилиста никуда.

По поводу Зайца пока ниче-
го не известно, хотя понятно, 
его тоже осовременят. Может, 
он превратится в эффектив-
ного менеджера в  строгом 
костюме или в  марафонца 

в спортивном прикиде. 
А что? Ему пойдет.

ШУТКИ В 3D
Впрочем, изменятся не 

только герои - мультик в це-
лом станет другим. Сотруд-
ники студии говорят, что 
хотят «перезапустить» «Ну, 
погоди!». «Союзмультфильм»  
ориентируется на современ-
ных детей, поэтому важно, 
чтобы персонажи были им 
понятны.

- Это не значит, что вы кому-
то грубо дали в руку смарт-
фон, и вот - пожалуйста, со-
временность,  - продолжает 
Малыгина. - Наоборот, идет 
тонкая, практически ювелир-
ная работа. Мы берем образы, 
типажи, которые представ-
лены в классической версии, 

и пытаемся понять, кем могут 
быть эти персонажи в совре-
менном мире, как станут себя 
вести?

Мультфильм не станет про-
должением детища Вяче-
слава Котеночкина. Но его 
жанр - гэговая комедия - оста-
нется прежним. Он популярен 
во всем мире и  считается са-
мым сложным в анимации, 
поскольку не включает диа-
логи. Так что Волк, как и пре-
жде, будет только восклицать 
«Ага!», «Ладушки, ла… О!», 
давать обратный отсчет и, ко-
нечно же, кричать «Ну, Заяц, 
погоди-и-и!».

Зато изменится графиче-
ский стиль. Пока аниматоры 
в поисках, но, кажется, уже 
нащупали идею - хотят попро-
бовать квази-3D-технику.

О том, кто будет озвучивать геро-
ев, пока не сообщается.
В советское время «Ну, погоди!» 

кричали Анатолий Папанов и Игорь 
Христенко. Мог бы озвучить хулигана 

и Владимир Высоцкий. Режиссеру Вяче-
славу Котеночкину голос актера с характер-
ной хрипотцой казался очень подходящим - 

такой как нельзя лучше подходил любителю 
выкурить сигаретку Волку. Руководство 
«Союзмультфильма» его кандидатуру не 
одобрило - Высоцкий в то время был в опа-
ле. Но хотя бы оставили в одной из серий 
«Песню о друге»: она звучит, когда Волк 
залезает на балкон к Зайцу.

Были на озвучании мультфильма и забав-
ные случаи. Однажды нужно было записать, 
как Волк захлебывается: в кадре в этот мо-
мент он охотился за Зайцем и прятался под 

водой. На трубку, торчащую над поверхно-
стью, села птичка и перекрыла кислород! 
Папанову принесли стакан воды, но он по-
просил емкость побольше, ведро - и вылил 
его на себя. Промок, конечно, но результатом 
остался доволен.

Заяц же дразнился голосами Клары Румя-
новой и Ольги Зверевой.

Кстати, Волка в мультике могло бы и не 
быть. Вместо него подумывали нарисовать 
Лису. А погоню она должна была вести за 
Зайцем или Петухом. Ведь о том, что эти 
звери не всегда дружат, дети знают еще по 
народным сказкам. Когда действие мультика 
перенесли в город, пришлось от этой идеи 
отказаться: что рыжая хитрюга, что ее кука-
рекающий напарник смотрелись бы на фоне 
индустриальных пейзажей мелко и ненату-
рально. Тогда решили найти героя, который 
стал бы антиподом Зайцу, и остановились 
на Волке.
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ГОЛОС ЗА КАДРОМХУЛИГАНОМ МОГ  
СТАТЬ ВЫСОЦКИЙ
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Какой лук круче:  
в бомбере или гавайке?

НУ, МОДНАЯ КОЛЛЕКЦИЯ, ПОГОДИ!

ЮМОРИСТ РЕДКОГО ВИДА УТРАТА

С художником Никасом Сафроновым писателя связывала 
крепкая дружба, вместе они объездили немало стран.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Сыромятников из «Дожи-
вем до понедельника», папа 
Сыроежкина из «Приключе-
ний Электроника», юроди-
вый, балалаечник... - это все 
он. Всю жизнь в эпизодах, 
но его героев помнят лучше, 
чем иных главных персона-
жей. О том, где карантинил, 
что роднит его со всемирно 
известным клоуном Олегом 
Поповым и как быть счаст-
ливым, он рассказал «СВ».

«ЗАДНЯЯ ЧАСТЬ 
СЛОНА»
- Юрий Николаевич, ско-

ро доживем до безмасочного 
понедельника?

- Как говорил мой однокурс-
ник: «Вопрос, конечно, инте-
ресный». Если карантин и за-
кончится, скажем, к осени, это 
не значит, что навсегда. Вот 
когда вакцину изобретут, да 
такую, чтобы не вредила орга-
низму, можно будет говорить, 
что все хорошо. Все станут хо-
дить без масок. Можно будет 
обниматься и целовать дамам 
руки. А пока сидим с женой 
на даче. Настроение замеча-
тельное. Можно выйти утром, 
прогуляться по участку, по-
дышать воздухом. Наконец-
то увидели, какой красивый 
месяц на небе, застали про-
буждение природы, как почки 
набухают, листики на розоч-

ках появляются. Спокойно, 
без суеты. В другое время не 
получалось полюбоваться. 
Нам повезло, а каково тем, 
кто в квартире, да еще и без 
балкона?! Сын с женой так 
сидят. Законопослушные. Ска-
зано «нельзя» - значит, нельзя. 
И все в онлайне.

- Соскучились по офлайну?
- Ужасно! Человек должен 

общаться не по телефону, ват-
сапу, скайпу. А представляе-
те, коронавирус достал бы нас 
лет двадцать назад, когда еще 
не было ни мобильных, ни ин-
тернета. Вот как бы жили эти 
два месяца?

- Проблем было бы еще 
больше!

- Их и сейчас хватает. Я - теа-
тральный актер (Чернов слу-
жит в «Школе современной 
пьесы». - Ред.) и до сентября 
играть ничего не смогу. Ну 
ладно: мы с женой пенсию по-
лучаем. И есть сбережения. 
А молодежь с их кредитами 
как?

- Выкарабкаются, не пере-
живайте! Научились чему-
то новому на самоизоляции?

- Освоил все по дому. Сан-
технические работы сам де-
лаю, краны подсоединяю, 
трубы. Раньше таких наклон-
ностей не было. Появились, 
потому что сантехника не вы-
зовешь.

- Ну а почитать удается?
- Роли учу. Осенью плани-

руем премьеру «Задняя часть 
слона», но не буду о ней рас-
сказывать, чтоб не сглазить. 
Смотрю старые фильмы, пере-
дачи по «Культуре». В интер-
нете - хорошие спектакли.

ПЕТРУХИ 
БОЛЬШЕ НЕТ
- В этом году 50-летие ва-

шей творческой деятельно-
сти. Любите пересматри-
вать фильмы со своим 
участием?

- Нет. Кажется, 
все по-другому 
сыграл бы.

- А нам, зрите-
лям, нравится. 
Например, люблю ва-
шего Сыромятникова 
в «Доживем до по-
недельника». Как 
получили роль?

- Студентом 
подрабатывал 
на киностудии 
Горького. Взя-
ли в  фильм 
о  полковод-
це Блюхе ре. 
В  эпизод. На 
роль крас-
ногвардейца, 
который в са-
модеятельно-
сти изображал 
японского ге-
нерала. Надели 
черную шапку, 
приклеили черные 

усики и бородку клинышком. 
В гриме шел по студии, и это 
увидела второй режиссер Ро-
стоцкого Зоя Курдюмова. 
Позвала к ребятам, которым 
предстояло играть школь-
ников. И Валерка Зубарев 
(играл ученика Генку Ше-
стопала. - Ред.) рассмеялся: 
«А вот и будущий Сыромятни-
ков!» И Ростоцкий утвердил 
на роль. Без проб.

- И действительно, как го-
ворят, попросил вас… ис-
портить портфель?

- Да, сказали: «Отфактурь!» 
Мы с  ребя-
тами вышли 
на школь-
ный двор 
и  приня-
лись играть 
им в футбол. 
Шла женщина. И, глядя на ме-
ня, закричала: «Эй, двоечник! 
И не стыдно? Мать тебе новый 

портфель купила, а ты его 
как мяч используешь!» 

Я  так обрадовался! 
Двоечником обозва-

ли, значит, в образе.

- Чем вам так не пригля-
нулся Петруха из «Белого 
солнца пустыни», что вас 
утвердили на роль, а вы от 
нее отказались?

- Ради этой картины надо 
было уезжать в экспедицию 
на несколько месяцев. В дека-
нате сказали: «Выбирай: либо 
кино, либо училище». Позво-
нил маме с телеграфа. Она от-
ветила: «Зачем же уходить из 
училища?» И не поехал. Ну 
кто ж знал, что у картины бу-
дет такой успех? Даже у кос-
монавтов фильм стал талис-
маном. Обязательно смотрят 
его перед полетом. Кстати, ра-
бочее название было «Спасите 
гарем».

- Жалеете, что не поуча-
ствовали в спасении?

- О чем жалеть?! Все нор-
мально. Я сыграл другие роли. 
Например, в фильме «Маяков-

ский смеется». 
По пьесе поэта 
«Клоп». Сни-
мал Юткевич. 
У  меня главная 
роль  - Присып-
кин. Партнеры - 

Броневой, Саввина, Волчек. 
Еще играю в театре. Напри-
мер, была роль капитана 
 Лебядкина у Саши Гордона. 
По «Бесам» Достоевского. 
А где тот мальчик, который 
сыграл Петруху? Его уж нет 
в живых. На все воля божья.

ДОСЬЕ «СВ»
Юрий Чернов родился в 1949 году в  Сама-

ре. Окончил Московское цирковое учили-
ще и  отделение режиссуры эстрады 

и массовых представлений в ГИ-
ТИСе. В кино - с 1968 года. Из-
вестен ролями в фильмах «До-
живем до понедельника», «Иван 
Васильевич меняет профессию», 
«Маяковский смеется», сериалах 
«Сыщики районного масштаба», 
«Склифосовский-6» и  других. 
Служил в Московском театре ми-
ниатюр, Театре Луны. Был занят 
в спектаклях Театры Сатиры. 
В данный момент играет в  по-

становках «Школы современной 
пьесы». Был соведущим телеигры 

«Колесо истории», вел «Спокойной 
ночи, малыши!», снимался в юмори-
стических киножурналах «Фитиль» 
и «Ералаш». Народный артист.

- Вы с пяти лет мечтали стать ак-
тером. Зачем же пошли в цирковое 
училище?

- Подал документы во все театраль-
ные вузы, но никуда не получилось 
поступить. А в цирковое пришел за 
компанию. Поиграть на гитаре. А мне 
и говорят: «Ты кто? Неси документы!» 
Понравился им, потому что был похож 
на Олега Попова. Кстати, позже имел 
счастье с ним сниматься. В двухсерий-
ном фильме «Карнавал». Играл юного 
клоуна - продолжателя Попова.

Снимали в Минском цирке. У Олега 
Константиновича, уже всемирно из-
вестного, были там гастроли. Удивляло, 
что он в перерывах между выступле-
ниями разговаривал о чем-то и все 
время крутил палочку. Тренировался. 
 Доводил технику до филигранности.

- Вы тогда в Минск попали впер-
вые?

- Нет, и до «Карнавала» бывал на 
«Беларусьфильме». Снимали сказку. 
«Андрей и злой чародей». На натурной 
площадке в Смолевичах. Потрясаю-
щей красоты место. Там же снимались  
«Приключения Буратино». Жили рядом 
с огромным озером в домиках. Главно-
го героя играл Андрюша Смоляков. 
Я был Водяным, Миша Кононов - Ле-
шим, Георгий Милляр - Цмоком. Ве-
село было. Но картину мало кто видел. 
Помню, из Беларуси вез тогда сыр мин-
ский, крольчатину и что-то вкуснень-
кое для сына Максима, который был 
маленьким. Впрочем, еду родным вез 
отовсюду, куда летал. С Камчатки - 

 рыбу, икру, крабов. Из Казани - чак-
чак. Из Киева - знаменитый торт. Из 
Ташкента - зелень и огромные души-
стые помидоры. Ой, как же страна бы-
ла прекрасна!

- Возвращаясь к цирку. Какие трю-
ки не разучились делать?

- Жонглирую, стул на голову ставлю 
и при этом играю на губной гармошке 
и гитаре. У меня был спектакль «В по-
исках утраченного Грига», где исполь-
зовал цирковые навыки. Применяю их 
и в концертах. Там и гитара, и балалай-
ка. И фокусы показываю.

- Вспомнила, как ваш Сыромятни-
ков списывал у соседа сочинение 
на тему «Мое представление о сча-
стье». А у вас оно какое?

- Мир во всем мире. Когда дочка 
была маленькой, бомбили наш «Бе-
лый дом». Стреляли. И она говорила: 
«Папа, боюсь! Там война идет». Хочу, 
чтобы детям, внукам, да и нам самим 
было не страшно ходить по улицам, 
чтобы не казалось, что вот-вот огра-
бят или убьют, чтобы были здоровы 
родные, близкие, друзья, партнеры.

Счастье, что стал артистом и занима-
юсь любимым делом уже пятьдесят лет. 
Я родился на Пасху, и мама сказала: 
«Сынок, будешь счастливым». Столько 
было неудач, когда куда-то не пригла-
шали, но зачем ныть? Надо работать 
и верить в то, что все будет хорошо. 
Жизнь - бег на длинную дистанцию. За-
планируй: сегодня не вышло - получится 
завтра. Никогда не опускай руки, и до 
понедельника доживешь.

«СЫН» ВЕЛИКОГО КЛОУНА КИНО И ЦИРК
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Лариса КУДРЯВЦЕВА/kpmedia.ru

СИЛЬНЕЕ ВСЕГО РАДОВАЛСЯ, 
КОГДА ДВОЕЧНИКОМ ОБОЗВАЛИ

Юрий ЧЕРНОВ:

SOUZVECHE.RU
ИНТЕРВЬЮ С РОССИЙСКИМИ 
И БЕЛОРУССКИМИ ЗВЕЗДАМИ 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ.

Учителю истории Мельникову 
(Вячеслав Тихонов) 
этот оболтус из фильма 
Станислава Ростоцкого 
доставил немало хлопот.

17 - 23 июня / 2020 / № 27



19 - 25 июня / 2020 / № 2712 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Анна ПОПОВА

 ■ Не стало сатирика Ана-
толия Трушкина. Коронави-
рус. Он пробыл в больни-
це месяц - из реанимации 
перевели в терапию, дело 
шло к выписке, но увы. Ему 
было 78 лет.

ЦЕЛАЯ ДУША
Уроженец Челябинска, 

Трушкин окончил Московский 
авиационно-технический ин-
ститут. Параллельно с учебой 
участвовал в  студенческом 
театре эстрадных миниатюр - 
тут-то и  появилась страсть, 
которая определит всю его 
жизнь. Проработав несколь-
ко лет на оборонном заводе, 
он решил снова поступать  -  
в Литературный. 

Точные науки Анатолий 
Алексеевич сменил на теле-
сценарии. А в 1980-е полно-
стью погрузился в творчество. 
Его добрый, слегка иронич-
ный юмор пришелся по серд-
цу людям: простые истории 
о недотепах, о том, как в на-
ше время все куда-то спешат, 
забывая себя, очень близки 
и понятны каждому. Моноло-

ги Трушкина читали со сцены 
многие.

«Мужик, я тебя спрашиваю: 
меня видно или нет?», - вопро-
шал Ян Арлазоров.

«Сынок, хочешь жить хоро-
шо - живи. Главное - берегись 
денег, от них все несчастья», - 
делился житейской мудростью 
Ефим Шифрин.

Да и сам Трушкин читал 
свои тексты - неизменно под-
тянутый, в строгом костюме.  
На публику вниматель-
но смотрел поверх очков-
«половинок», изучая, понимает 
ли его зритель.

«Решил напиться до чертей. 
Вижу: один бежит по брюкам. 
Где вы все, где вас носит? Кто 
где, работы много», - и публика 
заливалась хохотом. А он про-
должал: «Раньше за одну ду-
шу нашу можно было хорошие 
деньги выручить. Раньше же 
у всех нас душа была почти це-
лая. Так, где-то чуть завистью 
побиты, или пообещал что-то 
и не сделал. Почти непорченые 
были души», - и наступал мо-
мент, когда в зале наступала 
не то чтобы тишина, но каждый 
словно примерял этот монолог 
на себя.

ВРАЧИ НЕ ДЕЛАЛИ 
ПРОГНОЗОВ
В постсоветское время Труш-

кин не потерялся и в тираж не 
вышел - по-прежнему был лю-
бим публикой. Коллеги назы-
вали его последним из моги-
кан. Из поколения Александра 
Иванова, Григория Горина, 
Аркадия Арканова живы не-
многие, еще меньше готовы 
делиться со зрителем не за-
тасканными по телеэфирам 
шутками.

- Это большая утрата для 
эстрады и театра. Он один из 
тех, кто мог сам читать свои 
произведения,  - печалится 
Владимир Винокур.

Болезнь подступила вне-
запно: Анатолий Алексеевич 
соблюдал самоизоляцию, вы-
ходил только в ближайший ма-
газин за продуктами.

- К этой заразе нельзя сни-
сходительно относиться - мол, 
меня пронесет. Я тоже так ду-
мал, а вот не пронесло, - объ-
яснял он.

Врачи никаких прогнозов не 
давали: болезнь новая, делают 
все, что в их силах. Из палаты 
успевал общаться с родны-
ми и коллегами, созванивал-

ся с Никасом Сафроновым, 
Кларой Новиковой, Никола-
ем Лукинским - бодрости не 
терял даже в таком состоянии, 
строил планы. Трушкин уже го-
товился к выписке, раздумы-
вал о гастролях. Хотел поско-
рее вернуться домой - супруга 
тоже подхватила коронавирус, 
но лечилась в родных стенах. 
И вот его не стало.  

- Трушкин был, конечно, 
плоть от плоти традиции абсур-
да в русской литературе, - го-

ревал Ефим Шифрин на своей 
странице в Facebook. - Фантас-
магорическое нагромождение 
несуразностей всегда превра-
щалось у него в карнавальный 
слепок нашей безумной жиз-
ни. Если бы судьба сложилась 
в другом окружении, его, без 
сомнения, давно бы уже на-
звали наследником обэриутов. 
Пройдет время, его место в ли-
тературе и на эстраде оценят 
по-другому, гораздо выше, чем 
при жизни.

ПРЕМЬЕРА

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Вот уже полвека Волк 
пытается поймать хитро-
го Зайца, то и дело попа-
дая в смешные передряги - 
в  этом году популярному 
мультику исполняется 50 
лет. По случаю юбилея на 
«Союзмультфильме» реши-
ли сменить парочке имидж. 
Что из этого получилось - 
увидим в конце лета.

СКОВАНЫ ОДНИМ 
СТИЛЕМ
- Я люблю буги-вуги, я тан-

цую буги-вуги каждый день, - 
мог бы насвистывать се-
рый строчки из песни 
Майка Науменко. В со-
ветские годы Волк был 
настоящим сти-
лягой: клеши, 
кеды «Два мя-
ча» на литой 
резиновой по-
дошве и пиджа-
ки ярких цветов. 
В общем, все по по-
следнему слову моды. 
Но время идет, стили 
меняются - надо успе-
вать за трендами.

В этом году с героем 
мультфильма произой-
дет трансформация - он 
превратится в хипсте-
ра. По крайней мере, 
на двух из полусотни 
эскизов «плохиш» Волк 
красуется в  джинсах-
скинни, кроссовках, 
похожих на «нью бэлан-
сы», носках веселенькой 

расцветки, гавайской рубахе 
и куртке-бомбере. Дополня-
ет «модный лук» панковская 
прическа-ирокез.

- Это не окончательные 
эскизы,  - пояснила «СВ» 
пресс-секретарь «Союзмуль-
тфильма» Мария Малыги-
на. - Волка называют и хип-
стером, и  панком, но я бы 
не стала навешивать какие-
то ярлыки. Пока мы видим 
только фрагменты большой 
работы. Возможно, это лишь 

часть из десятка его нарядов, 
и одежда еще поменяется.

Кстати, говорят, что «ну, по-
годи!» лесной хулиган будет 
кричать не только в разных на-
рядах. Он сменит и прическу - 
их придумали аж восемнад-
цать. И помахивать при этом 
хвостом - одним из четырех 
вариантов. До чего, однако, 
мода дошла - даже в таких де-
талях без стилиста никуда.

По поводу Зайца пока ниче-
го не известно, хотя понятно, 
его тоже осовременят. Может, 
он превратится в эффектив-
ного менеджера в  строгом 
костюме или в  марафонца 

в спортивном прикиде. 
А что? Ему пойдет.

ШУТКИ В 3D
Впрочем, изменятся не 

только герои - мультик в це-
лом станет другим. Сотруд-
ники студии говорят, что 
хотят «перезапустить» «Ну, 
погоди!». «Союзмультфильм»  
ориентируется на современ-
ных детей, поэтому важно, 
чтобы персонажи были им 
понятны.

- Это не значит, что вы кому-
то грубо дали в руку смарт-
фон, и вот - пожалуйста, со-
временность,  - продолжает 
Малыгина. - Наоборот, идет 
тонкая, практически ювелир-
ная работа. Мы берем образы, 
типажи, которые представ-
лены в классической версии, 

и пытаемся понять, кем могут 
быть эти персонажи в совре-
менном мире, как станут себя 
вести?

Мультфильм не станет про-
должением детища Вяче-
слава Котеночкина. Но его 
жанр - гэговая комедия - оста-
нется прежним. Он популярен 
во всем мире и  считается са-
мым сложным в анимации, 
поскольку не включает диа-
логи. Так что Волк, как и пре-
жде, будет только восклицать 
«Ага!», «Ладушки, ла… О!», 
давать обратный отсчет и, ко-
нечно же, кричать «Ну, Заяц, 
погоди-и-и!».

Зато изменится графиче-
ский стиль. Пока аниматоры 
в поисках, но, кажется, уже 
нащупали идею - хотят попро-
бовать квази-3D-технику.

О том, кто будет озвучивать геро-
ев, пока не сообщается.
В советское время «Ну, погоди!» 

кричали Анатолий Папанов и Игорь 
Христенко. Мог бы озвучить хулигана 

и Владимир Высоцкий. Режиссеру Вяче-
славу Котеночкину голос актера с характер-
ной хрипотцой казался очень подходящим - 

такой как нельзя лучше подходил любителю 
выкурить сигаретку Волку. Руководство 
«Союзмультфильма» его кандидатуру не 
одобрило - Высоцкий в то время был в опа-
ле. Но хотя бы оставили в одной из серий 
«Песню о друге»: она звучит, когда Волк 
залезает на балкон к Зайцу.

Были на озвучании мультфильма и забав-
ные случаи. Однажды нужно было записать, 
как Волк захлебывается: в кадре в этот мо-
мент он охотился за Зайцем и прятался под 

водой. На трубку, торчащую над поверхно-
стью, села птичка и перекрыла кислород! 
Папанову принесли стакан воды, но он по-
просил емкость побольше, ведро - и вылил 
его на себя. Промок, конечно, но результатом 
остался доволен.

Заяц же дразнился голосами Клары Румя-
новой и Ольги Зверевой.

Кстати, Волка в мультике могло бы и не 
быть. Вместо него подумывали нарисовать 
Лису. А погоню она должна была вести за 
Зайцем или Петухом. Ведь о том, что эти 
звери не всегда дружат, дети знают еще по 
народным сказкам. Когда действие мультика 
перенесли в город, пришлось от этой идеи 
отказаться: что рыжая хитрюга, что ее кука-
рекающий напарник смотрелись бы на фоне 
индустриальных пейзажей мелко и ненату-
рально. Тогда решили найти героя, который 
стал бы антиподом Зайцу, и остановились 
на Волке.
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ГОЛОС ЗА КАДРОМХУЛИГАНОМ МОГ  
СТАТЬ ВЫСОЦКИЙ
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Какой лук круче:  
в бомбере или гавайке?

НУ, МОДНАЯ КОЛЛЕКЦИЯ, ПОГОДИ!

ЮМОРИСТ РЕДКОГО ВИДА УТРАТА

С художником Никасом Сафроновым писателя связывала 
крепкая дружба, вместе они объездили немало стран.

19 - 25 июня / 2020 / № 27 13ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Сыромятников из «Дожи-
вем до понедельника», папа 
Сыроежкина из «Приключе-
ний Электроника», юроди-
вый, балалаечник... - это все 
он. Всю жизнь в эпизодах, 
но его героев помнят лучше, 
чем иных главных персона-
жей. О том, где карантинил, 
что роднит его со всемирно 
известным клоуном Олегом 
Поповым и как быть счаст-
ливым, он рассказал «СВ».

«ЗАДНЯЯ ЧАСТЬ 
СЛОНА»
- Юрий Николаевич, ско-

ро доживем до безмасочного 
понедельника?

- Как говорил мой однокурс-
ник: «Вопрос, конечно, инте-
ресный». Если карантин и за-
кончится, скажем, к осени, это 
не значит, что навсегда. Вот 
когда вакцину изобретут, да 
такую, чтобы не вредила орга-
низму, можно будет говорить, 
что все хорошо. Все станут хо-
дить без масок. Можно будет 
обниматься и целовать дамам 
руки. А пока сидим с женой 
на даче. Настроение замеча-
тельное. Можно выйти утром, 
прогуляться по участку, по-
дышать воздухом. Наконец-
то увидели, какой красивый 
месяц на небе, застали про-
буждение природы, как почки 
набухают, листики на розоч-

ках появляются. Спокойно, 
без суеты. В другое время не 
получалось полюбоваться. 
Нам повезло, а каково тем, 
кто в квартире, да еще и без 
балкона?! Сын с женой так 
сидят. Законопослушные. Ска-
зано «нельзя» - значит, нельзя. 
И все в онлайне.

- Соскучились по офлайну?
- Ужасно! Человек должен 

общаться не по телефону, ват-
сапу, скайпу. А представляе-
те, коронавирус достал бы нас 
лет двадцать назад, когда еще 
не было ни мобильных, ни ин-
тернета. Вот как бы жили эти 
два месяца?

- Проблем было бы еще 
больше!

- Их и сейчас хватает. Я - теа-
тральный актер (Чернов слу-
жит в «Школе современной 
пьесы». - Ред.) и до сентября 
играть ничего не смогу. Ну 
ладно: мы с женой пенсию по-
лучаем. И есть сбережения. 
А молодежь с их кредитами 
как?

- Выкарабкаются, не пере-
живайте! Научились чему-
то новому на самоизоляции?

- Освоил все по дому. Сан-
технические работы сам де-
лаю, краны подсоединяю, 
трубы. Раньше таких наклон-
ностей не было. Появились, 
потому что сантехника не вы-
зовешь.

- Ну а почитать удается?
- Роли учу. Осенью плани-

руем премьеру «Задняя часть 
слона», но не буду о ней рас-
сказывать, чтоб не сглазить. 
Смотрю старые фильмы, пере-
дачи по «Культуре». В интер-
нете - хорошие спектакли.

ПЕТРУХИ 
БОЛЬШЕ НЕТ
- В этом году 50-летие ва-

шей творческой деятельно-
сти. Любите пересматри-
вать фильмы со своим 
участием?

- Нет. Кажется, 
все по-другому 
сыграл бы.

- А нам, зрите-
лям, нравится. 
Например, люблю ва-
шего Сыромятникова 
в «Доживем до по-
недельника». Как 
получили роль?

- Студентом 
подрабатывал 
на киностудии 
Горького. Взя-
ли в  фильм 
о  полковод-
це Блюхе ре. 
В  эпизод. На 
роль крас-
ногвардейца, 
который в са-
модеятельно-
сти изображал 
японского ге-
нерала. Надели 
черную шапку, 
приклеили черные 

усики и бородку клинышком. 
В гриме шел по студии, и это 
увидела второй режиссер Ро-
стоцкого Зоя Курдюмова. 
Позвала к ребятам, которым 
предстояло играть школь-
ников. И Валерка Зубарев 
(играл ученика Генку Ше-
стопала. - Ред.) рассмеялся: 
«А вот и будущий Сыромятни-
ков!» И Ростоцкий утвердил 
на роль. Без проб.

- И действительно, как го-
ворят, попросил вас… ис-
портить портфель?

- Да, сказали: «Отфактурь!» 
Мы с  ребя-
тами вышли 
на школь-
ный двор 
и  приня-
лись играть 
им в футбол. 
Шла женщина. И, глядя на ме-
ня, закричала: «Эй, двоечник! 
И не стыдно? Мать тебе новый 

портфель купила, а ты его 
как мяч используешь!» 

Я  так обрадовался! 
Двоечником обозва-

ли, значит, в образе.

- Чем вам так не пригля-
нулся Петруха из «Белого 
солнца пустыни», что вас 
утвердили на роль, а вы от 
нее отказались?

- Ради этой картины надо 
было уезжать в экспедицию 
на несколько месяцев. В дека-
нате сказали: «Выбирай: либо 
кино, либо училище». Позво-
нил маме с телеграфа. Она от-
ветила: «Зачем же уходить из 
училища?» И не поехал. Ну 
кто ж знал, что у картины бу-
дет такой успех? Даже у кос-
монавтов фильм стал талис-
маном. Обязательно смотрят 
его перед полетом. Кстати, ра-
бочее название было «Спасите 
гарем».

- Жалеете, что не поуча-
ствовали в спасении?

- О чем жалеть?! Все нор-
мально. Я сыграл другие роли. 
Например, в фильме «Маяков-

ский смеется». 
По пьесе поэта 
«Клоп». Сни-
мал Юткевич. 
У  меня главная 
роль  - Присып-
кин. Партнеры - 

Броневой, Саввина, Волчек. 
Еще играю в театре. Напри-
мер, была роль капитана 
 Лебядкина у Саши Гордона. 
По «Бесам» Достоевского. 
А где тот мальчик, который 
сыграл Петруху? Его уж нет 
в живых. На все воля божья.

ДОСЬЕ «СВ»
Юрий Чернов родился в 1949 году в  Сама-

ре. Окончил Московское цирковое учили-
ще и  отделение режиссуры эстрады 

и массовых представлений в ГИ-
ТИСе. В кино - с 1968 года. Из-
вестен ролями в фильмах «До-
живем до понедельника», «Иван 
Васильевич меняет профессию», 
«Маяковский смеется», сериалах 
«Сыщики районного масштаба», 
«Склифосовский-6» и  других. 
Служил в Московском театре ми-
ниатюр, Театре Луны. Был занят 
в спектаклях Театры Сатиры. 
В данный момент играет в  по-

становках «Школы современной 
пьесы». Был соведущим телеигры 

«Колесо истории», вел «Спокойной 
ночи, малыши!», снимался в юмори-
стических киножурналах «Фитиль» 
и «Ералаш». Народный артист.

- Вы с пяти лет мечтали стать ак-
тером. Зачем же пошли в цирковое 
училище?

- Подал документы во все театраль-
ные вузы, но никуда не получилось 
поступить. А в цирковое пришел за 
компанию. Поиграть на гитаре. А мне 
и говорят: «Ты кто? Неси документы!» 
Понравился им, потому что был похож 
на Олега Попова. Кстати, позже имел 
счастье с ним сниматься. В двухсерий-
ном фильме «Карнавал». Играл юного 
клоуна - продолжателя Попова.

Снимали в Минском цирке. У Олега 
Константиновича, уже всемирно из-
вестного, были там гастроли. Удивляло, 
что он в перерывах между выступле-
ниями разговаривал о чем-то и все 
время крутил палочку. Тренировался. 
 Доводил технику до филигранности.

- Вы тогда в Минск попали впер-
вые?

- Нет, и до «Карнавала» бывал на 
«Беларусьфильме». Снимали сказку. 
«Андрей и злой чародей». На натурной 
площадке в Смолевичах. Потрясаю-
щей красоты место. Там же снимались  
«Приключения Буратино». Жили рядом 
с огромным озером в домиках. Главно-
го героя играл Андрюша Смоляков. 
Я был Водяным, Миша Кононов - Ле-
шим, Георгий Милляр - Цмоком. Ве-
село было. Но картину мало кто видел. 
Помню, из Беларуси вез тогда сыр мин-
ский, крольчатину и что-то вкуснень-
кое для сына Максима, который был 
маленьким. Впрочем, еду родным вез 
отовсюду, куда летал. С Камчатки - 

 рыбу, икру, крабов. Из Казани - чак-
чак. Из Киева - знаменитый торт. Из 
Ташкента - зелень и огромные души-
стые помидоры. Ой, как же страна бы-
ла прекрасна!

- Возвращаясь к цирку. Какие трю-
ки не разучились делать?

- Жонглирую, стул на голову ставлю 
и при этом играю на губной гармошке 
и гитаре. У меня был спектакль «В по-
исках утраченного Грига», где исполь-
зовал цирковые навыки. Применяю их 
и в концертах. Там и гитара, и балалай-
ка. И фокусы показываю.

- Вспомнила, как ваш Сыромятни-
ков списывал у соседа сочинение 
на тему «Мое представление о сча-
стье». А у вас оно какое?

- Мир во всем мире. Когда дочка 
была маленькой, бомбили наш «Бе-
лый дом». Стреляли. И она говорила: 
«Папа, боюсь! Там война идет». Хочу, 
чтобы детям, внукам, да и нам самим 
было не страшно ходить по улицам, 
чтобы не казалось, что вот-вот огра-
бят или убьют, чтобы были здоровы 
родные, близкие, друзья, партнеры.

Счастье, что стал артистом и занима-
юсь любимым делом уже пятьдесят лет. 
Я родился на Пасху, и мама сказала: 
«Сынок, будешь счастливым». Столько 
было неудач, когда куда-то не пригла-
шали, но зачем ныть? Надо работать 
и верить в то, что все будет хорошо. 
Жизнь - бег на длинную дистанцию. За-
планируй: сегодня не вышло - получится 
завтра. Никогда не опускай руки, и до 
понедельника доживешь.

«СЫН» ВЕЛИКОГО КЛОУНА КИНО И ЦИРК

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а 

«Д
ож

ив
ем

 д
о 

по
не

де
ль

ни
ка

»

Лариса КУДРЯВЦЕВА/kpmedia.ru

СИЛЬНЕЕ ВСЕГО РАДОВАЛСЯ, 
КОГДА ДВОЕЧНИКОМ ОБОЗВАЛИ

Юрий ЧЕРНОВ:

SOUZVECHE.RU
ИНТЕРВЬЮ С РОССИЙСКИМИ 
И БЕЛОРУССКИМИ ЗВЕЗДАМИ 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ.

Учителю истории Мельникову 
(Вячеслав Тихонов) 
этот оболтус из фильма 
Станислава Ростоцкого 
доставил немало хлопот.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Минское «Динамо» оста-
ется в Континентальной 
хоккейной лиге, правда, 
игрокам и тренерам при-
дется до предела затянуть 
бюджетные пояса.

Первым хорошую новость 
миллионам болельщиков клу-
ба принес председатель Фе-
дерации хоккея Беларуси 
Геннадий Савилов:

- Минчанам никогда не было 
легко сражаться в КХЛ по фи-
нансовым соображениям. Тем 
более сейчас, когда такая ситу-
ация во всем мире. Но уверен, 

что мы справимся. И «Динамо» 
все-таки будет участником КХЛ 
в новом сезоне.

Основным спонсором клуба 
все последние годы был «Бе-
ларуськалий». Он им и оста-
нется. Правда, по объектив-
ным экономическим причинам, 
уже не таким щедрым. Ну хоть 
так - в противном случае на 
прописке «зубров» в КХЛ точ-
но можно было ставить крест.

Не спасла бы никакая ком-
мерция. Доходы от продажи 
билетов и атрибутики покры-
вают лишь четверть клубных 
расходов. Задирать цены на 

билеты - тоже не выход. Тогда 
об аншлагах на трибунах мож-
но забыть. А ведь «Динамо» 
в Синеокой поистине народная 
команда.

Переговоры с  «Беларусь-
калием» о размере поддержки 
пока не завершились. Главная 
задача - дотянуться хотя бы 
до нижнего предела бюджета 
зарплат в КХЛ - 4,25 миллиона 
долларов.

- В условиях ограничений 
турнирная судьба команды бу-
дет зависеть от работы селек-
ционеров и тренерского штаба. 
Работа с трансферами должна 

быть ювелирно точной, чтобы 
ни одна копейка не улетала 
в пустоту. История КХЛ пока-
зывает, что даже за не самые 
большие деньги можно найти 
игроков, в том числе легио-
неров очень высокого уров-
ня, - считает главный тренер 
сборной Беларуси по хоккею 
Михаил Захаров.

Дальнейшая судьба «зубров» 
в их собственных руках. Сейчас 
главное, что прописку в КХЛ 
они сохраняют. У генерально-
го директора клуба Дмитрия 
Баскова, который еще недавно 
больше вздыхал, отвечая на 

вопросы, заметно поднялось 
настроение. И он даже выста-
вил в качестве приза на кон-
курс, организованный одним 
телеканалом, шоколадку, да 
не простую, а с автографом 
Александра Лукашенко. Та-
ких у него две. Их по традиции 
вручают лучшим хоккеистам 
на Рождественском турнире 
в Минске, где Басков в каче-
стве играющего тренера гоняет 
в президентской команде.

Правда, для участника, кото-
рому достанется сладкий приз, 
есть одно условие. Победитель 
ни за что не должен ее съесть.

АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ То, что еще месяц на-
зад казалось невероятным, 
вот-вот случится. 19 июня 
возобновится прерванный 
чемпионат по футболу рос-
сийской Премьер-лиги.

БАРАНКА  
ЗА БОЛЕЗНЬ
Футболистам, правда, не 

позавидуешь. Им придет-
ся пахать как проклятым 
с  разъездами-переездами. 
До финиша первенства - во-
семь туров. Заключитель-
ный - 22 июля. График сжа-
ли до предела. По два матча 
в неделю. Нагрузка экстре-

мальная. Чтобы немного ее 
снизить, командам позволят 
увеличить количество замен 
в каждом матче - с трех до пя-
ти. Хотя именно этого и тре-
бовали болельщики.

Коронавирус же, зараза, чи-
хать на все хотел и продолжа-
ет гулять по стране. Как быть, 
если кто-то из игроков вдруг 
подхватит инфекцию?

Футбольные чиновники от-
вечают так. Команду допустят 
к игре при наличии в заявке 
шестнадцати полевых игро-
ков и двух вратарей. Причем 
список расширен, в него раз-
решили включать парней из 
молодежных  команд и дубли-
рующих составов. Ну а вдруг 

все полягут с болезнью? Тог-
да, увы, команде засчитают 
техническое поражение.

С болельщиками  тоже 
 непонятки. Трибуны на мат-
чах должны быть  заполнены 
не больше, чем на десять 
процентов. Клубы сами 
 выбирают, кого пускать. 
Преимущество получат вла-
дельцы сезонных абонемен-
тов. А если таковых больше 
 десяти тысяч? Где-то уже 
решили просто тянуть жре-
бий. Где-то болельщики бу-
дут ходить на матчи по оче-
реди: сегодня ты, завтра - я. 
При этом  фанатов гостевых 
 команд на трибуны пускать 
не будут.

ЧЕМОДАН-ВОКЗАЛ
Последствия пандемии, су-

дя по всему, еще долго будут 
аукаться российским клубам.
Дошло до того, что РФС даже 
обратился в правительство 
с просьбой предоставить льго-
ты командам, выступающим 
в Премьер-лиге.

По словам заместителя 
 генерального секретаря 
РФС Максима Митрофано-
ва, если бы не возобновился 
розыгрыш РПЛ, часть клубов 
могла оказаться в тяжелом 
финансовом положении. До-
ходная часть их бюджетов, 
и так до этого практически 
замороженная, просела бы 
еще больше, а спонсоры в  та-
ком случае имели бы полное 
право потребовать назад свои 
деньги, вложенные на опре-
деленных условиях, которые 
команды при остановленном 
чемпионате выполнить не 
имели возможности.

Всего в пакете РФС четыр-
надцать предложений, как 
краткосрочных, так и долго-
срочных. Одно из самых суще-
ственных - льготы по налогам 
на стадионы.

- Допустим,  - рассуждает 
Максим Митрофанов, - есть 
огромная арена в  Санкт-
Петербурге. Если платить на 
общих основаниях, то эконо-
мика футбольного клуба будет 
выглядеть плачевно. И в Пе-
тербурге установили нулевую 
ставку. В Москве не так. Тут 
клубы платят серьезные от-
числения. В сегодняшней си-
туации было бы правильно 

все же пойти им навстречу.
Верный признак того, что 

многим командам сейчас не 
до жиру - это отъезд легионе-
ров. Особенно чувствитель-
ные потери, похоже, понесет 
московский «Локомотив», ко-
торый, по словам его руково-
дителей, начинает жить в но-
вой финансовой реальности. 
Первой «ласточкой» стал чем-
пион мира в составе сборной 
Германии Бенедикт Хеведес. 
Контракт расторгнут по обо-
юдному согласию сторон «по 
семейным обстоятельствам». 
Хотя многие эксперты выска-
зывают мнение, что «Локомо-
тив» больше не потянул бы 
контракт немецкого защит-
ника. Вслед за ним команду 
покидает поляк Мацей Ры-
бус, уезжающий в Турцию. 
Костлявая рука пандемии, 
кажется, взяла за горло даже 
«Зенит». С пометкой «молния» 
на лентах появились сообще-
ния, что из команды уходит 
ее, пожалуй, главная звезда - 
сербский защитник Брони-
слав Иванович. Но пока клуб 
все отрицает.

- Это не соответствует дей-
ствительности,  - поспешил 
опровергнуть информаци-
онный вброс гендиректор 
клуба Александр Медве-
дев. - Мы не ведем также ни 
с кем из игроков переговоры 
о продлении или заключении 
новых контрактов до тех пор, 
пока не выиграем чемпионат 
этого сезона.

В этом уже мало кто сомне-
вается.

Футболисты еще не начали гонять 
снова мяч, а в закулисье уже случился 
небольшой, но очень принципиальный 
скандал. Речь - о полуфинале Кубка 
России между «Спартаком» и «Зе-
нитом».

Причина раздора - закорючки в ре-
гламенте. Дело в том, что еще в марте, 
когда стало известно, что обе  команды 
вышли в полуфинал, питерцы уверен-
но заявили, что сыграют этот матч 
у себя на «Газпром-арене». Однако, 
как выяснилось, в регламенте чет-
кий принцип выбора хозяев полуфи-
нала прописан не был. Преимуще-
ство своего поля просто получал тот 
клуб, который на предыдущих ста-

диях Кубка провел больше матчей  
на выезде. Но штука в том, что эта 
норма была в старом регламенте, ко-
торый действовал до 2018 года. В те-
перешнем ее просто забыли пропи-
сать.

Бунт поднял владелец «Спартака» 
Леонид Федун. Для красно-белых Ку-
бок - последняя соломинка, чтобы спа-
сти сезон. В чемпионате москвичам 
уже точно ничего не светит. В качестве 
компромисса предложили провести 
жеребьевку. Юридически, кстати, это 
укладывалось в рамки регламента - 
там есть положение о некой комиссии, 

которая вправе изменить место про-
ведения матчей. Президент «Зенита» 
Александр Медведев призвал Фе-
дуна не быть формалистом, а тренер 
питерцев Сергей Семак попросил 
отнестись к ситуации с пониманием 
и доиграть этот Кубок, как раньше, 
а уже потом заниматься корректиров-
кой правил. В итоге собрали исполком 
РФС, который признал техническую 
ошибку, что в регламент просто за-
были дописать нужный пункт, и боль-
шинством голосов отдали домашнее 
преимущество клубу с берегов Невы.

- Понятно, что «Зенит» - тяжеловес 

в футболе. Поэтому любые запросы 
продавливаются. Менять правила по 
ходу абсолютно неправильно, - резю-
мировал Федун.

- Если бы что-то кто-то продавли-
вал в пользу «Зенита», то, наверное,  
о возобновлении чемпионата речи 
бы никто не вел, а уже вручили бы  
питерцам золотые медали,  - пари-
ровал президент РФС Александр 
Дюков.

Вообще здорово, чемпионат еще не 
возобновился, а страсти уже кипят. 
Как скучна была жизнь без этой фут-
больной перчинки.

ПРАВИЛА НА ПЕРЕПРАВЕ НЕ МЕНЯЕМ КУЛУАРНЫЕ СТРАСТИ

«ЗУБРАМ» ПРОПИСАЛИ ВОЗДЕРЖАНИЕ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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ПРОДОЛЖЕНИЕ БАНКЕТА ПО ТРЕБОВАНИЮ
- Ребята, теперь, 
кажется, даже 
трава зеленее!
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- В начале апреля 
приехали к родителям 
мужа в Киров, он - рос-
сиянин, я - белоруска. Ду-
мали возвращаться домой 
в Минск в мае, но из-за пан-
демии решили переждать. 
Сложность в том, что я на 
девятом месяце беременно-
сти и рожать буду в России. 
Какое гражданство получит 
ребенок?

- У малыша будет два граж-
данства. Дело в  том, что 
в законодательствах России 
и  Беларуси прописаны об-
щие правила его получения 
по рождению.

Так, если появился на свет 
в РФ и один из родителей яв-
ляется россиянином, то ма-
лыш автоматически становит-
ся гражданином этой страны. 
Если же на момент рождения 
один из родителей имеет при-
надлежность к Синеокой, то 
и за отпрыском закрепляется 
белорусское гражданство, не-
зависимо от того, где находит-
ся роддом.

Таким образом, официаль-
ный статус у малыша будет 
«бипатрид» - человек, у ко-
торого одновременно граж-
данство двух или более госу-
дарств. Решение, оставите ли 
вы оба или выберете одну из 
стран Союзного государства, 
исключительно за вами. Но 
лишь до совершеннолетия 
ребенка.

Как только ему исполнит-
ся восемнадцать, он уже сам 
сможет сделать выбор в поль-
зу одного из государств. Тут 
стоит отметить, что с этого 
возраста ребенок переста-
нет быть бипатридом, и ему 
придется определять, граж-
данином какой страны он бу-
дет во взрослой жизни. При 
этом благодаря обоим зако-
нодательствам его решение 
не повлияет на возможности 
жить и работать на территории 
Союзного государства.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Чиполлино». Мультфильм (12+)
07.00 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 

(12+)
09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «СЧАСТЛИВЧИК ПАШКА» (16+)
12.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
13.15 «КОМАНДИРОВКА» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «СЧАСТЛИВЧИК ПАШКА» (16+)
18.15 «Чиполлино». Мультфильм (12+)
19.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
20.00 «Есть вопрос! Союзная 

медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

21.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
22.15 «КОМАНДИРОВКА» (12+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
02.00 «Есть вопрос! Союзная 

медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «КОМАНДИРОВКА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Архангельские новеллы», 
«Волшебная птица». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
08.00 «Есть вопрос! Союзная 

медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «СЧАСТЛИВЧИК 
ПАШКА» (16+)

12.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
13.15 «ВЕРА, НАДЕЖДА, ЛЮБОВЬ» 

(12+)
18.15 «Архангельские новеллы», 

«Волшебная птица». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «СУКИНЫ ДЕТИ» (12+)
21.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
22.15 «ВЕРА, НАДЕЖДА, ЛЮБОВЬ» 

(12+)
01.00 «Есть вопрос! Союзная 

медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

02.00 «Доктор Шуба» (12+)
02.45 «Завтра премьера» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «СУКИНЫ ДЕТИ» (12+)

06.00 «Аленький цветочек», «Куда 
идет слоненок», «Янтарный 
замок», «Тайна третьей 
планеты». Мультфильмы (12+)

08.00 «МОСКВА - КАССИОПЕЯ» (12+)
10.00 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

10.45, 22.00 «АКАДЕМИЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

16.30 «Аленький цветочек», «Куда 
идет слоненок», «Янтарный 
замок», «Тайна третьей 
планеты». Мультфильмы (12+)

18.00 «СУКИНЫ ДЕТИ» (16+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
20.30 «Есть вопрос! Союзная 

медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

21.30, 04.30 «Минск - Москва. Чистая 
энергия. Бум электромобилей 
не за горами?» (12+)

03.00 «Карта Родины. Могилевская 
область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

03.45 «Минск - Москва плюс. 
Красная зона: врачи на 
передовой» (12+)

05.00 «Есть вопрос! Союзная 
медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

06.00, 16.00 «Дикие лебеди», 
«Антарктида», «Винтик и 
Шпунтик», «Веселые мастера», 
«Возвращение с Олимпа». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «ПРИНЦЕССА НА ГОРОШИНЕ» 
(12+)

10.00 «Карта Родины. Брестская 
область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

10.45 «АКАДЕМИЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

18.00 «ДОМ НА ОБОЧИНЕ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «Есть вопрос! Союзная 

медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

22.00 «АКАДЕМИЯ» (12+)
03.00 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

03.45 «Минск - Москва плюс. 
Красная зона: врачи на 
передовой» (12+)

04.00 «Беларусь. Главное» (12+)
05.00 «Есть вопрос! Союзная 

медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30, 01.30 «Минск - Москва. Чистая 

энергия. Бум электромобилей 
не за горами?» (12+)

09.15, 03.15 «Карта Родины 
Брестская крепость. 
Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 20.00 «Выпуск накануне 
войны» (12+)

10.00, 18.30 «Лето 1941 года» 
1 выпуск (12+)

11.00, 19.00 «Лето 1941 года» 
2 выпуск (12+)

11.30, 19.30 «Лето 1941 года» 
3 выпуск (12+)

12.15, 21.15 «ИЮНЬ» (12+)
16.15, 05.15 «Обелиски. Негласная 

армия». Фильм 3 (с субтитрами)» 
(12+)

16.30, 05.30 «Обелиски. Восточный 
вал». Фильм 4 (с субтитрами)» 
(12+)

16.45, 04.00 «СВАДЕБНАЯ НОЧЬ» 
(12+)

18.15, 05.45 «Вахта памяти» (12+)
01.00 «Минск - Москва. Плюс. Отпуск 

после пандемии. Отдыхаем 
дома» (12+)

02.00 «Есть вопрос! Союзная 
медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Опять двойка», 
«Мойдодыр». Мультфильмы (12+)

07.00 «Есть вопрос! Союзная 
медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

08.00 «Минск - Москва. Чистая 
энергия. Бум электромобилей 
не за горами?» (12+)

08.30 «Обелиски. О них не 
упоминалось в сводках». Фильм 
1 (с субтитрами) (12+)

08.45 «Обелиски. Рабочие 
партизанской войны». Фильм 2 
(с субтитрами) (12+)

09.15, 15.15 «ДНЕПРОВСКИЙ 
РУБЕЖ» (12+)

12.15, 21.15, 03.15 «ПЛАМЯ» (16+)
19.00, 02.30 «Минск - Москва. 

Открыть рубежи. Когда 
союзные отношения снова 
станут безграничными?» (12+)

19.30, 01.00 «Есть вопрос! Союзная 
медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

20.30, 02.00 «Минск - Москва. Плюс. 
Отпуск после пандемии. 
Отдыхаем дома» (12+)

00.15 «Братская кухня» (с субтитрами) 
(12+)

06.00 Мультфильмы (12+)
08.00 «Карта Родины Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

09.00, 02.00 «О друзьях-товарищах». 
Концерт (12+)

10.00 «Парад, посвященный Дню 
Победы» (12+)

11.00, 21.30 «БРЕСТСКАЯ 
КРЕПОСТЬ» (16+)

13.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

14.00 «Война машин. БТ-7. Летающий 
танк» (16+)

14.30 «Война машин. Р-5. 
Партизанский ангел» (12+)

15.00 «Война машин. ИС-2. Охотник 
на «Тигров» (12+)

15.30 «10 дней ада» (12+)
16.00 «Война машин. Ил-2. Черная 

смерть» (12+)
16.30 «Война машин. БКА-205. 

Речной разведчик» (12+)
17.00 «Война машин. ПА-27. 

Незаменимая полковушка» (12+)
17.30 «Армия тьмы» (12+)
18.00 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (12+)
19.45, 04.15 «АЛЬПИЙСКАЯ 

БАЛЛАДА» (12+)
00.00 «Наши люди. Анатолий Котенев 

(с субтитрами)» (12+)
00.30 «Война машин. Пе-2. 

Пикирующий бомбардировщик» 
(12+)

01.00 «Война машин. КВ-1. Призрак 
в броне» (12+)

01.30 «Война машин. С-65. Боевой 
Сталинец» (12+)

03.15 «Война машин. Су-100. 
Истребитель танков» (12+)

03.45 «Война машин. T-34. 
Фронтовая легенда» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Золушка», «Баранкин, будь 
человеком». Мультфильмы(12+)

07.00 «Есть вопрос! Союзная 
медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

08.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня» 

(с субтитрами) (12+)
10.00, 16.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ СЕРИЯ» 

(16+)
13.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 

(12+)
18.15 «Золушка», «Баранкин, будь 

человеком». Мультфильмы(12+)
19.00, 01.00 «Маэстро Анисимов» 

(12+)
20.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память о 
войне?» Ток-шоу (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ СЕРИЯ» 
(16+)

22.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 
(12+)

02.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память о 
войне?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «РУССКАЯ НЕВЕСТА» (16+)

22 июня 23 июня 24 июня 25 июня

18 июня 19 июня 20 июня 21 июня

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,

17 - 23 июня / 2020 / № 27
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Минское «Динамо» оста-
ется в Континентальной 
хоккейной лиге, правда, 
игрокам и тренерам при-
дется до предела затянуть 
бюджетные пояса.

Первым хорошую новость 
миллионам болельщиков клу-
ба принес председатель Фе-
дерации хоккея Беларуси 
Геннадий Савилов:

- Минчанам никогда не было 
легко сражаться в КХЛ по фи-
нансовым соображениям. Тем 
более сейчас, когда такая ситу-
ация во всем мире. Но уверен, 

что мы справимся. И «Динамо» 
все-таки будет участником КХЛ 
в новом сезоне.

Основным спонсором клуба 
все последние годы был «Бе-
ларуськалий». Он им и оста-
нется. Правда, по объектив-
ным экономическим причинам, 
уже не таким щедрым. Ну хоть 
так - в противном случае на 
прописке «зубров» в КХЛ точ-
но можно было ставить крест.

Не спасла бы никакая ком-
мерция. Доходы от продажи 
билетов и атрибутики покры-
вают лишь четверть клубных 
расходов. Задирать цены на 

билеты - тоже не выход. Тогда 
об аншлагах на трибунах мож-
но забыть. А ведь «Динамо» 
в Синеокой поистине народная 
команда.

Переговоры с  «Беларусь-
калием» о размере поддержки 
пока не завершились. Главная 
задача - дотянуться хотя бы 
до нижнего предела бюджета 
зарплат в КХЛ - 4,25 миллиона 
долларов.

- В условиях ограничений 
турнирная судьба команды бу-
дет зависеть от работы селек-
ционеров и тренерского штаба. 
Работа с трансферами должна 

быть ювелирно точной, чтобы 
ни одна копейка не улетала 
в пустоту. История КХЛ пока-
зывает, что даже за не самые 
большие деньги можно найти 
игроков, в том числе легио-
неров очень высокого уров-
ня, - считает главный тренер 
сборной Беларуси по хоккею 
Михаил Захаров.

Дальнейшая судьба «зубров» 
в их собственных руках. Сейчас 
главное, что прописку в КХЛ 
они сохраняют. У генерально-
го директора клуба Дмитрия 
Баскова, который еще недавно 
больше вздыхал, отвечая на 

вопросы, заметно поднялось 
настроение. И он даже выста-
вил в качестве приза на кон-
курс, организованный одним 
телеканалом, шоколадку, да 
не простую, а с автографом 
Александра Лукашенко. Та-
ких у него две. Их по традиции 
вручают лучшим хоккеистам 
на Рождественском турнире 
в Минске, где Басков в каче-
стве играющего тренера гоняет 
в президентской команде.

Правда, для участника, кото-
рому достанется сладкий приз, 
есть одно условие. Победитель 
ни за что не должен ее съесть.

АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ То, что еще месяц на-
зад казалось невероятным, 
вот-вот случится. 19 июня 
возобновится прерванный 
чемпионат по футболу рос-
сийской Премьер-лиги.

БАРАНКА  
ЗА БОЛЕЗНЬ
Футболистам, правда, не 

позавидуешь. Им придет-
ся пахать как проклятым 
с  разъездами-переездами. 
До финиша первенства - во-
семь туров. Заключитель-
ный - 22 июля. График сжа-
ли до предела. По два матча 
в неделю. Нагрузка экстре-

мальная. Чтобы немного ее 
снизить, командам позволят 
увеличить количество замен 
в каждом матче - с трех до пя-
ти. Хотя именно этого и тре-
бовали болельщики.

Коронавирус же, зараза, чи-
хать на все хотел и продолжа-
ет гулять по стране. Как быть, 
если кто-то из игроков вдруг 
подхватит инфекцию?

Футбольные чиновники от-
вечают так. Команду допустят 
к игре при наличии в заявке 
шестнадцати полевых игро-
ков и двух вратарей. Причем 
список расширен, в него раз-
решили включать парней из 
молодежных  команд и дубли-
рующих составов. Ну а вдруг 

все полягут с болезнью? Тог-
да, увы, команде засчитают 
техническое поражение.

С болельщиками  тоже 
 непонятки. Трибуны на мат-
чах должны быть  заполнены 
не больше, чем на десять 
процентов. Клубы сами 
 выбирают, кого пускать. 
Преимущество получат вла-
дельцы сезонных абонемен-
тов. А если таковых больше 
 десяти тысяч? Где-то уже 
решили просто тянуть жре-
бий. Где-то болельщики бу-
дут ходить на матчи по оче-
реди: сегодня ты, завтра - я. 
При этом  фанатов гостевых 
 команд на трибуны пускать 
не будут.

ЧЕМОДАН-ВОКЗАЛ
Последствия пандемии, су-

дя по всему, еще долго будут 
аукаться российским клубам.
Дошло до того, что РФС даже 
обратился в правительство 
с просьбой предоставить льго-
ты командам, выступающим 
в Премьер-лиге.

По словам заместителя 
 генерального секретаря 
РФС Максима Митрофано-
ва, если бы не возобновился 
розыгрыш РПЛ, часть клубов 
могла оказаться в тяжелом 
финансовом положении. До-
ходная часть их бюджетов, 
и так до этого практически 
замороженная, просела бы 
еще больше, а спонсоры в  та-
ком случае имели бы полное 
право потребовать назад свои 
деньги, вложенные на опре-
деленных условиях, которые 
команды при остановленном 
чемпионате выполнить не 
имели возможности.

Всего в пакете РФС четыр-
надцать предложений, как 
краткосрочных, так и долго-
срочных. Одно из самых суще-
ственных - льготы по налогам 
на стадионы.

- Допустим,  - рассуждает 
Максим Митрофанов, - есть 
огромная арена в  Санкт-
Петербурге. Если платить на 
общих основаниях, то эконо-
мика футбольного клуба будет 
выглядеть плачевно. И в Пе-
тербурге установили нулевую 
ставку. В Москве не так. Тут 
клубы платят серьезные от-
числения. В сегодняшней си-
туации было бы правильно 

все же пойти им навстречу.
Верный признак того, что 

многим командам сейчас не 
до жиру - это отъезд легионе-
ров. Особенно чувствитель-
ные потери, похоже, понесет 
московский «Локомотив», ко-
торый, по словам его руково-
дителей, начинает жить в но-
вой финансовой реальности. 
Первой «ласточкой» стал чем-
пион мира в составе сборной 
Германии Бенедикт Хеведес. 
Контракт расторгнут по обо-
юдному согласию сторон «по 
семейным обстоятельствам». 
Хотя многие эксперты выска-
зывают мнение, что «Локомо-
тив» больше не потянул бы 
контракт немецкого защит-
ника. Вслед за ним команду 
покидает поляк Мацей Ры-
бус, уезжающий в Турцию. 
Костлявая рука пандемии, 
кажется, взяла за горло даже 
«Зенит». С пометкой «молния» 
на лентах появились сообще-
ния, что из команды уходит 
ее, пожалуй, главная звезда - 
сербский защитник Брони-
слав Иванович. Но пока клуб 
все отрицает.

- Это не соответствует дей-
ствительности,  - поспешил 
опровергнуть информаци-
онный вброс гендиректор 
клуба Александр Медве-
дев. - Мы не ведем также ни 
с кем из игроков переговоры 
о продлении или заключении 
новых контрактов до тех пор, 
пока не выиграем чемпионат 
этого сезона.

В этом уже мало кто сомне-
вается.

Футболисты еще не начали гонять 
снова мяч, а в закулисье уже случился 
небольшой, но очень принципиальный 
скандал. Речь - о полуфинале Кубка 
России между «Спартаком» и «Зе-
нитом».

Причина раздора - закорючки в ре-
гламенте. Дело в том, что еще в марте, 
когда стало известно, что обе  команды 
вышли в полуфинал, питерцы уверен-
но заявили, что сыграют этот матч 
у себя на «Газпром-арене». Однако, 
как выяснилось, в регламенте чет-
кий принцип выбора хозяев полуфи-
нала прописан не был. Преимуще-
ство своего поля просто получал тот 
клуб, который на предыдущих ста-

диях Кубка провел больше матчей  
на выезде. Но штука в том, что эта 
норма была в старом регламенте, ко-
торый действовал до 2018 года. В те-
перешнем ее просто забыли пропи-
сать.

Бунт поднял владелец «Спартака» 
Леонид Федун. Для красно-белых Ку-
бок - последняя соломинка, чтобы спа-
сти сезон. В чемпионате москвичам 
уже точно ничего не светит. В качестве 
компромисса предложили провести 
жеребьевку. Юридически, кстати, это 
укладывалось в рамки регламента - 
там есть положение о некой комиссии, 

которая вправе изменить место про-
ведения матчей. Президент «Зенита» 
Александр Медведев призвал Фе-
дуна не быть формалистом, а тренер 
питерцев Сергей Семак попросил 
отнестись к ситуации с пониманием 
и доиграть этот Кубок, как раньше, 
а уже потом заниматься корректиров-
кой правил. В итоге собрали исполком 
РФС, который признал техническую 
ошибку, что в регламент просто за-
были дописать нужный пункт, и боль-
шинством голосов отдали домашнее 
преимущество клубу с берегов Невы.

- Понятно, что «Зенит» - тяжеловес 

в футболе. Поэтому любые запросы 
продавливаются. Менять правила по 
ходу абсолютно неправильно, - резю-
мировал Федун.

- Если бы что-то кто-то продавли-
вал в пользу «Зенита», то, наверное,  
о возобновлении чемпионата речи 
бы никто не вел, а уже вручили бы  
питерцам золотые медали,  - пари-
ровал президент РФС Александр 
Дюков.

Вообще здорово, чемпионат еще не 
возобновился, а страсти уже кипят. 
Как скучна была жизнь без этой фут-
больной перчинки.

ПРАВИЛА НА ПЕРЕПРАВЕ НЕ МЕНЯЕМ КУЛУАРНЫЕ СТРАСТИ

«ЗУБРАМ» ПРОПИСАЛИ ВОЗДЕРЖАНИЕ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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ПРОДОЛЖЕНИЕ БАНКЕТА ПО ТРЕБОВАНИЮ
- Ребята, теперь, 
кажется, даже 
трава зеленее!
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- В начале апреля 
приехали к родителям 
мужа в Киров, он - рос-
сиянин, я - белоруска. Ду-
мали возвращаться домой 
в Минск в мае, но из-за пан-
демии решили переждать. 
Сложность в том, что я на 
девятом месяце беременно-
сти и рожать буду в России. 
Какое гражданство получит 
ребенок?

- У малыша будет два граж-
данства. Дело в  том, что 
в законодательствах России 
и  Беларуси прописаны об-
щие правила его получения 
по рождению.

Так, если появился на свет 
в РФ и один из родителей яв-
ляется россиянином, то ма-
лыш автоматически становит-
ся гражданином этой страны. 
Если же на момент рождения 
один из родителей имеет при-
надлежность к Синеокой, то 
и за отпрыском закрепляется 
белорусское гражданство, не-
зависимо от того, где находит-
ся роддом.

Таким образом, официаль-
ный статус у малыша будет 
«бипатрид» - человек, у ко-
торого одновременно граж-
данство двух или более госу-
дарств. Решение, оставите ли 
вы оба или выберете одну из 
стран Союзного государства, 
исключительно за вами. Но 
лишь до совершеннолетия 
ребенка.

Как только ему исполнит-
ся восемнадцать, он уже сам 
сможет сделать выбор в поль-
зу одного из государств. Тут 
стоит отметить, что с этого 
возраста ребенок переста-
нет быть бипатридом, и ему 
придется определять, граж-
данином какой страны он бу-
дет во взрослой жизни. При 
этом благодаря обоим зако-
нодательствам его решение 
не повлияет на возможности 
жить и работать на территории 
Союзного государства.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Чиполлино». Мультфильм (12+)
07.00 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 

(12+)
09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «СЧАСТЛИВЧИК ПАШКА» (16+)
12.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
13.15 «КОМАНДИРОВКА» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «СЧАСТЛИВЧИК ПАШКА» (16+)
18.15 «Чиполлино». Мультфильм (12+)
19.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
20.00 «Есть вопрос! Союзная 

медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

21.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
22.15 «КОМАНДИРОВКА» (12+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
02.00 «Есть вопрос! Союзная 

медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «КОМАНДИРОВКА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Архангельские новеллы», 
«Волшебная птица». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
08.00 «Есть вопрос! Союзная 

медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «СЧАСТЛИВЧИК 
ПАШКА» (16+)

12.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
13.15 «ВЕРА, НАДЕЖДА, ЛЮБОВЬ» 

(12+)
18.15 «Архангельские новеллы», 

«Волшебная птица». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «СУКИНЫ ДЕТИ» (12+)
21.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
22.15 «ВЕРА, НАДЕЖДА, ЛЮБОВЬ» 

(12+)
01.00 «Есть вопрос! Союзная 

медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

02.00 «Доктор Шуба» (12+)
02.45 «Завтра премьера» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «СУКИНЫ ДЕТИ» (12+)

06.00 «Аленький цветочек», «Куда 
идет слоненок», «Янтарный 
замок», «Тайна третьей 
планеты». Мультфильмы (12+)

08.00 «МОСКВА - КАССИОПЕЯ» (12+)
10.00 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

10.45, 22.00 «АКАДЕМИЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

16.30 «Аленький цветочек», «Куда 
идет слоненок», «Янтарный 
замок», «Тайна третьей 
планеты». Мультфильмы (12+)

18.00 «СУКИНЫ ДЕТИ» (16+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
20.30 «Есть вопрос! Союзная 

медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

21.30, 04.30 «Минск - Москва. Чистая 
энергия. Бум электромобилей 
не за горами?» (12+)

03.00 «Карта Родины. Могилевская 
область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

03.45 «Минск - Москва плюс. 
Красная зона: врачи на 
передовой» (12+)

05.00 «Есть вопрос! Союзная 
медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

06.00, 16.00 «Дикие лебеди», 
«Антарктида», «Винтик и 
Шпунтик», «Веселые мастера», 
«Возвращение с Олимпа». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «ПРИНЦЕССА НА ГОРОШИНЕ» 
(12+)

10.00 «Карта Родины. Брестская 
область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

10.45 «АКАДЕМИЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

18.00 «ДОМ НА ОБОЧИНЕ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «Есть вопрос! Союзная 

медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

22.00 «АКАДЕМИЯ» (12+)
03.00 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

03.45 «Минск - Москва плюс. 
Красная зона: врачи на 
передовой» (12+)

04.00 «Беларусь. Главное» (12+)
05.00 «Есть вопрос! Союзная 

медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30, 01.30 «Минск - Москва. Чистая 

энергия. Бум электромобилей 
не за горами?» (12+)

09.15, 03.15 «Карта Родины 
Брестская крепость. 
Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 20.00 «Выпуск накануне 
войны» (12+)

10.00, 18.30 «Лето 1941 года» 
1 выпуск (12+)

11.00, 19.00 «Лето 1941 года» 
2 выпуск (12+)

11.30, 19.30 «Лето 1941 года» 
3 выпуск (12+)

12.15, 21.15 «ИЮНЬ» (12+)
16.15, 05.15 «Обелиски. Негласная 

армия». Фильм 3 (с субтитрами)» 
(12+)

16.30, 05.30 «Обелиски. Восточный 
вал». Фильм 4 (с субтитрами)» 
(12+)

16.45, 04.00 «СВАДЕБНАЯ НОЧЬ» 
(12+)

18.15, 05.45 «Вахта памяти» (12+)
01.00 «Минск - Москва. Плюс. Отпуск 

после пандемии. Отдыхаем 
дома» (12+)

02.00 «Есть вопрос! Союзная 
медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Опять двойка», 
«Мойдодыр». Мультфильмы (12+)

07.00 «Есть вопрос! Союзная 
медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

08.00 «Минск - Москва. Чистая 
энергия. Бум электромобилей 
не за горами?» (12+)

08.30 «Обелиски. О них не 
упоминалось в сводках». Фильм 
1 (с субтитрами) (12+)

08.45 «Обелиски. Рабочие 
партизанской войны». Фильм 2 
(с субтитрами) (12+)

09.15, 15.15 «ДНЕПРОВСКИЙ 
РУБЕЖ» (12+)

12.15, 21.15, 03.15 «ПЛАМЯ» (16+)
19.00, 02.30 «Минск - Москва. 

Открыть рубежи. Когда 
союзные отношения снова 
станут безграничными?» (12+)

19.30, 01.00 «Есть вопрос! Союзная 
медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

20.30, 02.00 «Минск - Москва. Плюс. 
Отпуск после пандемии. 
Отдыхаем дома» (12+)

00.15 «Братская кухня» (с субтитрами) 
(12+)

06.00 Мультфильмы (12+)
08.00 «Карта Родины Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

09.00, 02.00 «О друзьях-товарищах». 
Концерт (12+)

10.00 «Парад, посвященный Дню 
Победы» (12+)

11.00, 21.30 «БРЕСТСКАЯ 
КРЕПОСТЬ» (16+)

13.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

14.00 «Война машин. БТ-7. Летающий 
танк» (16+)

14.30 «Война машин. Р-5. 
Партизанский ангел» (12+)

15.00 «Война машин. ИС-2. Охотник 
на «Тигров» (12+)

15.30 «10 дней ада» (12+)
16.00 «Война машин. Ил-2. Черная 

смерть» (12+)
16.30 «Война машин. БКА-205. 

Речной разведчик» (12+)
17.00 «Война машин. ПА-27. 

Незаменимая полковушка» (12+)
17.30 «Армия тьмы» (12+)
18.00 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (12+)
19.45, 04.15 «АЛЬПИЙСКАЯ 

БАЛЛАДА» (12+)
00.00 «Наши люди. Анатолий Котенев 

(с субтитрами)» (12+)
00.30 «Война машин. Пе-2. 

Пикирующий бомбардировщик» 
(12+)

01.00 «Война машин. КВ-1. Призрак 
в броне» (12+)

01.30 «Война машин. С-65. Боевой 
Сталинец» (12+)

03.15 «Война машин. Су-100. 
Истребитель танков» (12+)

03.45 «Война машин. T-34. 
Фронтовая легенда» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Золушка», «Баранкин, будь 
человеком». Мультфильмы(12+)

07.00 «Есть вопрос! Союзная 
медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

08.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня» 

(с субтитрами) (12+)
10.00, 16.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ СЕРИЯ» 

(16+)
13.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 

(12+)
18.15 «Золушка», «Баранкин, будь 

человеком». Мультфильмы(12+)
19.00, 01.00 «Маэстро Анисимов» 

(12+)
20.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память о 
войне?» Ток-шоу (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ СЕРИЯ» 
(16+)

22.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 
(12+)

02.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память о 
войне?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «РУССКАЯ НЕВЕСТА» (16+)

22 июня 23 июня 24 июня 25 июня

18 июня 19 июня 20 июня 21 июня

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ 
В СТАРИННЫХ УСАДЬБАХ БЕЛАРУСИ
2.  ПОЙТИ ПОД ВЕНЕЦ 

ВО ДВОРЦЕ
Сегодня в столицу белорусского Полесья - 

Пинск - съезжаются женихи и невесты со 
всей страны. Ух, насколько хорош тут загс! 
Настоящий дворец конца XVIII века. Плавные 
формы, величественные колонны, богатая 
барочная отделка внутри. Символично, что 
первый камень в фундамент дворца заложил 
последний король Речи Посполитой Ста-
нислав Август Понятовский собственной 
персоной.

А вот владельцем усадьбы был Матеуш 
Бутримович. Шляхтич много сил и денег вло-
жил в то, чтобы превратить Пинск в междуна-
родный речной порт. Поэтому и дворец свой 
он отстроил лицом к живописной набережной 
Пины. Традиция послеобеденного променада 
благодаря Бутримовичу тут и зародилась.

В ХХ веке великолепную усадьбу преврати-
ли сначала в типографию, потом в кинотеатр 
и, наконец, в Дом пионеров. Звание двор-
ца вернулось к историческому месту лишь 
в наши дни. Теперь тут и дамы в пышных 
платьях, и вальс на паркете, и шампанское 
рекой - все, как задумывалось изначально.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Лучший план на жаркие выходные 
этого лета - уехать из города, чтобы спря-
таться в тени парковых аллей. Рассказы-
ваем, где искать уединенные уголки для 
романтичного отдыха.

1. СТАНЦЕВАТЬ ПОЛОНЕЗ 
В СЕВЕРНЫХ АФИНАХ

У Пушкина было Михайловское, у Тол-
стого - Ясная Поляна, а у Михаила Клео-
фаса Огинского  - Залесье. Просторный 
дом в стиле классицизма с английским 
садом стоит на берегу речушки Драй на 
Гродненщине. История у этого места му-
зыкальная.

В ХIX веке усадьбу прозвали Северными 
Афинами за то, что хозяин собирал здесь 
всю аристократическую богему из европей-
ских столиц. Сам Огинский был не только 
успешным дипломатом и доверенным лицом 
Александра I, но и талантливым композито-
ром. Именно этому своему родовому поме-
стью он посвятил один из самых известных 
в мире полонезов - «Прощание с Родиной»:

Песня, лети, как птица вдаль,
Ведь где-то там в тиши лесной
Стоит у речки синей дом родной,
Где ждет меня любимая и верная, где 

тихий мой причал,
И вечером в саду из дома слышатся лишь 

звуки полонеза...

5. ПОЙМАТЬ 
ВЗГЛЯД 

ВСЕВИДЯЩЕГО ОКА
Есть в Беларуси и свой Вер-

саль. Роскошный дворец в де-
ревне Жиличи на Могилевщине 
по красоте и изяществу может 
поспорить с несвижской резиден-
цией Радзивиллов. Огромный 
и внушительный. Лепнина и ко-
лонны как снаружи, так и внутри. 
И появилось все это великолепие 
благодаря маршалу бобруйско-
му Игнатию Булгаку. Он, бу-
дучи офицером русской армии, 
проявил небывалую храбрость 
в Отечественной войне 1812 года 
и дошел до самого Парижа. Там 
белорус свой архитектурный вкус 
и развивал, а вернувшись домой, 
начал возведение усадьбы, «как 
у самих французов».

Дворец дошел до нас в пре-
красном состоянии. Потолки, 

стены и  полы сохранили пер-
воначальный декор с барелье-
фами, росписями и лепниной. 
А вот на одном из фронтонов 
боковых пристроек вниматель-
ные туристы могут заприметить 

таинственное «всевидящее око». 
Некоторые пытаются разглядеть 
в нем мистическую загадку, од-
нако историки уверены: в этой 
части здания находился домаш-
ний костел Булгаков.

4. СЕСТЬ ЗА СТОЛ ПЕРЕМИРИЯ
В двух километрах от северных окраин Бреста 

находится усадьба, в которую наведывались художник 
Наполеон Орда, революционер Тадеуш Костюшко, по-
следний баварский король Людвиг и даже император 
Александр III. А местечко между тем не самое известное.

Классический каменный дом в лесной глуши имения 
Скоки был, мягко говоря, тесноват для приема высоких 
особ. Но хозяев это не смущало: шляхетский род Немце-
вичей с радушием встречал всех гостей.

В декабре 1917-го в Скоках случилось историческое 
событие мирового масштаба. Здесь подписали протокол 
о военном перемирии между Советской Россией и Гер-
манской империей, который через несколько месяцев 
вылился в Брестский мир. Так для нас завершилась Пер-
вая мировая война. Однако долгое время место держали 
в тайне. Ведь дворец Немцевичей был секретным объек-
том - ставкой командующего Восточным германским 
фронтом Леопольда Баварского.

Сегодня тут историко-мемориальный музей с тысячей 
любопытных экспонатов, музыкальным салоном и ору-
жейной комнатой.

3. УВИДЕТЬ ВАРШАВУ, 
НЕ ПЕРЕСЕКАЯ ГРАНИЦ

В сердце польской столицы раскинулся парк 
Лазенки с камерной королевской резиденцией 
на воде в стиле раннего классицизма. А в дере-
вушке Жемыславль на Гродненщине находится 
его уменьшенная, но поразительно точная копия.

Умястовские, которым усадьба принадлежала 
в ХIX веке, переняли не только изящные архи-
тектурные формы, но и устройство парка. От 
ближайшей реки Гавье проложили множество 

искусственных каналов и засадили всю округу 
деревьями. Дом утопает в зелени, которая за-
гадочно отражается в воде.

Жемыславль вообще место довольно роман-
тичное. Последними хозяевами усадьбы были 
Владислав и Янина Умястовские. В честь их 
свадьбы заложили липовую аллею, по которой 
и сейчас можно пройти к дому. Внутрь из-за 
аварийного состояния, увы, не попасть. Но даже 
с улицы можно рассмотреть красочную мозаику 
на полу в холле первого этажа.
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Сказочную атмосферу для новобрачных 
создают актеры Полесского драмтеатра.

В ХХ веке во Дворце Булгаков был детский дом, зоотехнический 
техникум и даже госпиталь.

Мирному договору, заключенному в Белом дворце Брестской 
крепости в марте -го (на фото), предшествовали долгие 
переговоры в Скоках.
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